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Síntesis Informativa 
04/noviembre/2023 

 

SECRETARIO 
 
(B-505) Ratifican Agricultura y productores de fertilizantes alianza que 
garantice acceso a insumos de calidad, a precios competitivos. 
Ante los conflictos y desafíos globales que tienen lugar actualmente, Agricultura y 
la Asociación Nacional de Comercializadores y Productores de Fertilizantes 
(ANACOFER) ratificaron el compromiso de garantizar el suministro y acceso de 
insumos de calidad, a precios competitivos, en favor de la agricultura nacional. 
 
https://tecnoagro.com.mx/noticias-del-agro/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-
alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-
competitivos#:~:text=Ante%20los%20conflictos%20y%20desaf%C3%ADos%20globales%20que%20ti
enen,precios%20competitivos%2C%20en%20favor%20de%20la%20agricultura%20nacional. 
https://www.voragine.com.mx/2023/11/03/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-
alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/48442/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-
que-garantice-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos 
https://twitter.com/jrz3061/status/1720615446745924086 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1720526813191958779 
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1720571019700646111 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=888476772696587&set=a.556144725929795 
 

SECRETARÍA 
 
(B-504) Fortalece Agricultura calidad de la porcicultura nacional 
Con el objetivo de fortalecer la calidad genética de la piara nacional en beneficio de 
los productores porcícolas, se importaron 220 cerdos (160 hembras y 60 machos) 
provenientes de Dinamarca, mismos que fueron inspeccionados por personal oficial 
de México en territorio europeo, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). 
https://www.tierrafuerte.mx/importan-cerdos-de-dinamarca-para-mejorar-genetica-de-
piara-nacional/ 
 
(B-503) Continúa operativo contra influenza aviar AH5 de alta patogenicidad en 
Cajeme, Sonora 
Gracias a la investigación epidemiológica que realizan a escala nacional los técnicos 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en el municipio de Cajeme, 

https://tecnoagro.com.mx/noticias-del-agro/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos#:~:text=Ante%20los%20conflictos%20y%20desaf%C3%ADos%20globales%20que%20tienen,precios%20competitivos%2C%20en%20favor%20de%20la%20agricultura%20nacional
https://tecnoagro.com.mx/noticias-del-agro/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos#:~:text=Ante%20los%20conflictos%20y%20desaf%C3%ADos%20globales%20que%20tienen,precios%20competitivos%2C%20en%20favor%20de%20la%20agricultura%20nacional
https://tecnoagro.com.mx/noticias-del-agro/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos#:~:text=Ante%20los%20conflictos%20y%20desaf%C3%ADos%20globales%20que%20tienen,precios%20competitivos%2C%20en%20favor%20de%20la%20agricultura%20nacional
https://tecnoagro.com.mx/noticias-del-agro/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos#:~:text=Ante%20los%20conflictos%20y%20desaf%C3%ADos%20globales%20que%20tienen,precios%20competitivos%2C%20en%20favor%20de%20la%20agricultura%20nacional
https://www.voragine.com.mx/2023/11/03/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/03/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-acceso-a-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos/
https://hiptex.com.mx/noticias/48442/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos
https://hiptex.com.mx/noticias/48442/ratifican-agricultura-y-productores-de-fertilizantes-alianza-que-garantice-insumos-de-calidad-a-precios-competitivos
https://twitter.com/jrz3061/status/1720615446745924086
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1720526813191958779
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1720571019700646111
https://www.facebook.com/photo/?fbid=888476772696587&set=a.556144725929795
https://www.tierrafuerte.mx/importan-cerdos-de-dinamarca-para-mejorar-genetica-de-piara-nacional/
https://www.tierrafuerte.mx/importan-cerdos-de-dinamarca-para-mejorar-genetica-de-piara-nacional/
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Sonora, se detectó la circulación del virus de influenza aviar de alta patogenicidad 
(IAAP) AH5 en una segunda granja de postura comercial. 
 
https://agronoticias.com.mx/2023/11/03/senasica-continua-operativo-contra-influenza-aviar-ah5-de-
alta-patogenicidad-en-cajeme-sonora/ 
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/04/que-se-sabe-de-los-casos-de-gripe-aviar-ah5-en-
mexico-y-por-que-se-deben-tomar-precauciones/ 
https://oicanadian.com/what-to-know-about-ah5-avian-influenza-cases-in-mexico-and-why-you-
should-take-precautions/ 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=110297683 
 

AGRICULTURA 
 

Piden a CAMe eximir a productores agropecuarios del Hoy no Circula 
Se deben hacer efectivas las modificaciones legales que permiten libre tránsito a 
transportes de carga que proveen alimentos Eximir a productores agropecuarios 
del programa Hoy no Circula demandaron integrantes de las nueve fracciones y 
asociaciones parlamentarias del Congreso de la Ciudad de México a la Comisión 
Ambiental de la Megalópolís (CAMe). La Prensa, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110303502 
 
 
Estudio del ITESM compara tortillas: si son de granos de maíces criollos e 
híbridos, tienen más antioxidantes y proteínas; las de masa seca 
El estudio encabezado por Beatriz Acosta se llama Evaluación nutricional de tortillas 
de maíz nixtamalizado producidas a partir de harina de masa seca, variedades 
locales e híbridos y variedades de alto rendimiento. La Crónica, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000189nc.pdf 
 
Pedir cuentas 
Por eso creo que López Obrador se esforzará en hacer que su corcholata, Claudia 
Sheinbaum, sea la próxima presidenta de México. Sin duda el presidente -con la 
minúscula más minúscula que se pueda encontrar en la tipografía- utilizará todos 
los recursos a su alcance, legales y no tan legales, a fin de conseguir ese propósito. 
Y es que necesita poner en su lugar a alguien que le cuide las espaldas, pues muchas 
cosas ha hecho que ameritan investigación, y eventualmente pena. No sólo está el 
colosal fraude en Segalmex, que dejó a la llamada Estafa Maestra en calidad de 
alumna. Metro, P15 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000880nc.
pdf 
 
Lecciones desde Puerto Rico 

https://agronoticias.com.mx/2023/11/03/senasica-continua-operativo-contra-influenza-aviar-ah5-de-alta-patogenicidad-en-cajeme-sonora/
https://agronoticias.com.mx/2023/11/03/senasica-continua-operativo-contra-influenza-aviar-ah5-de-alta-patogenicidad-en-cajeme-sonora/
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/04/que-se-sabe-de-los-casos-de-gripe-aviar-ah5-en-mexico-y-por-que-se-deben-tomar-precauciones/
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/04/que-se-sabe-de-los-casos-de-gripe-aviar-ah5-en-mexico-y-por-que-se-deben-tomar-precauciones/
https://oicanadian.com/what-to-know-about-ah5-avian-influenza-cases-in-mexico-and-why-you-should-take-precautions/
https://oicanadian.com/what-to-know-about-ah5-avian-influenza-cases-in-mexico-and-why-you-should-take-precautions/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=110297683
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110303502
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000189nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000880nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000880nc.pdf
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Jeff Zimmerman es investigador y profesor de medio ambiente en Luquillo, Puerto 
Rico.  Logró explicar por qué las afectaciones de un huracán como Otis y María van 
más allá de la agricultura Llegan hasta el equilibrio de los bosques tropicales y su 
capacidad para captar el carbono. Pregunté a Zimmerman cuáles son las 
consecuencias para la agricultura "Estas tierras tardarán al menos dos años en 
recuperarse", me dijo. "Estarán empezando desde cero. Reforma, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000656nc.pdf 
 
Avanza sin cambios paquete de egresos 
La priista Carolina Viggiano respondió que la estrategia electoral es de Morena, que 
decidió adelantar la discusión del dictamen, porque saben que la gente está en 
puente por el Día de Muertos y para no hacerlo en medio de la elección de sus 
candidaturas para el próximo proceso electoral. Viggiano propuso a la bancada de 
Morena recortar los recursos destinados al pago del Fobaproa para destinarlos a 
Guerrero, y cuestionó por qué le están destinando más recursos a Segalmex, 
cuando no ha comprobado los 15 mil millones que "se robaron". Reforma, P3 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000695nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Crece 10 por ciento exportaciones de ganado 
La ganadería nacional vendió 901 mil 754 cabezas de ganado en pie a Estados 
Unidos durante el ciclo de exportación 2022-2023, lo que representa un crecimiento 
del 10 por ciento en relación con el mismo periodo del ciclo anterior. Los productores 
mexicanos superaron por más de 80 mil cabezas la exportación del año anterior, la 
cual cerró con la comercialización de 819 mil 581 animales en pie.  
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/crece-10-por-ciento-exportacion-de-ganado.html 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Evaluarán acciones de México a favor de la vaquita 
El gobierno mexicano será puesto nuevamente bajo la lupa en sus acciones sobre 
la protección de la vaquita marina y el combate al tráfico de pez totoaba. 
El próximo lunes inicia en Ginebra, Suiza, la 77 reunión del Comité Permanente de 
Cites (Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de 
Fauna y Flora Silvestres), por lo que, de no haber resultados suficientes, podría 
reactivarse el embargo suspendido el 13 de abril, que impedía al país la venta al 
exterior de plantas y animales protegidos, así como partes y derivados.: Excélsior, P 
1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304934 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000656nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000695nc.pdf
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/crece-10-por-ciento-exportacion-de-ganado.html
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304934
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Pesca entre basura 
"Si nos esperamos a que el gobierno llegue, nos vamos a quedar muñéndonos de 
hambre, la verdad", afirma Andrés Estrada Hernández, comerciante de la colonia 
Bellavista  del puerto  y damnificado por el huracán Otis. 
Por ello, él y su hijo, también de nombre Andrés, bajaron a la Playa Las Hamacas 
para pescar y llevar alimento a 12 integrantes de su familia, que unidos enfrenta la 
escasez de aguay alimentos en el municipio. El Universal, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304058 
 
Doble fondo/ Juan Pablo Becerra Acosta 
Recolecto cifras dadas a conocer en horas recientes, números que son testimonios 
desoladores de la tragedia que asuela a los acapulqueños. 
5.-Ayuda para 34 mil 609 pescadores y productores del campo por un total de 
259millones de pesos a repartir entre todos, lo que implica $7,483pesos y 60 
centavos por cabeza. A ver si con eso arreglan sus embarcaciones y adquieren redes 
y demás utensilios que requieren en el mar, o atienden sus tierras y compran 
fertilizantes. El Universal, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000517nc.pdf 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Los casos de gripe aviar crecen en EU 
Arkansas, uno de los principales productores de pollos de Estados Unidos, notificó 
su primer brote de gripe aviar en aves de corral en un año, cuando el país 
registra un repunte de los casos. La enfermedad infectó a una parvada de 31 mil 600 
gallinas jóvenes, utilizadas para producir carne en el condado de Madison, Arkansas, 
informó el gobierno. El  Sol de México, P, 25 
http://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000860nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

FAO y la OCDE presentan las Perspectivas Agrícolas 2023-2032 
Este informe ofrece una proyección a 10 años de las perspectivas de los mercados 
de productos agrícolas y pesqueros a nivel nacional, regional y global en un contexto 
caracterizado por riesgos económicos persistentes, incertidumbre y altos precios de 
la energía.  
https://www.larevista.com.mx/internacional/fao-y-la-ocde-presentan-las-perspectivas-agricolas-
2023-2032-83872 
 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304058
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000517nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000860nc.pdf
https://www.larevista.com.mx/internacional/fao-y-la-ocde-presentan-las-perspectivas-agricolas-2023-2032-83872
https://www.larevista.com.mx/internacional/fao-y-la-ocde-presentan-las-perspectivas-agricolas-2023-2032-83872
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ABASTO/PRECIOS 
 
Ahora comer les cuesta el triple 
La rapiña que sufrieron los establecimientos mercantiles de abarrotes y cadenas de 
tiendas de autoservicio durante cuatro días consecutivos, tras el paso del huracán 
Otis por Acapulco, generó un desabasto en la canasta básica de los acapulqueños, 
que poco a poco se va surtiendo con costos tres veces mayores. Excélsior, P 12, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110305669 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Hoy comienza la entrega semanal de 250 mil despensas 
Hoy comienza la entrega semanal de 250 mil despensas El Presidente aseguró que 
primero se debe ayudar a los más pobres y necesitados; también habrá ayuda a 
pequeñas y medianas empresas. Personal de hoteles y comerciantes comenzaron 
con La Limpieza para iniciar con La reconstrucción y a trabajar lo más pronto 
posible La Jornada, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304415 
 

CONTINGENCIA 
 
Se perdieron 65 mil hectáreas de cultivos 
El titular de la Secretaría de Desarrollo dijo que ayudarán a los productores con el 
seguro catastrófico Un total de 65 mil hectáreas de cultivos se perdieron en el estado 
de Guanajuato debido a la falta de lluvias en el presente año. 
Paulo Bañuelos Rosales, u de la Secretarla de Desarrollo Agroalimentario y Rural 
(SDAyR), detalló que se activó el seguro catastrófico, que contempla mil 500 pesos 
para los productores por cada hectárea de la que no se obtuvo cosecha. La Prensa, 
P 22 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304274 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Recortan a estados y a los autónomos 
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó en lo general el 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, con la ratificación del recorte a los 
entes autónomos por 13 mil 262 millones de pesos. Además, avaló un ajuste al gasto 
para estados y municipios por 7 mil 189 millones de pesos, derivado de la 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110305669
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304415
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110304274
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disminución del Derecho de Utilidad Compartida que paga Pemex al Gobierno. El 
Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000624nc.pdf 
 
Recortes al INE, Corte y el INAI se irán a becas 
Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados avalaron un tijeretazo de 21 mil 
millones de pesos a organismos autónomos y a las aportaciones federales para 
2024. El dictamen del Presupuesto de Egresos se aprobó en comisiones con 32 votos 
a favor y 24 en contra de la oposición. La próxima semana se discutirá en el pleno, 
ya que debe estar aprobado a más tardar el 15 de noviembre. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000623nc.
pdf 
 
El riesgo de una guerra total es real, advierte el líder de Hezbolá .-. 
El jefe del movimiento proiraní libanés Hezbolá, Hassan Nasrallah, consideró ayer 
"realista" la posibilidad de que el conflicto entre Israel y Hamas en Gaza 
desencadene una "guerra total. La Jornada, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110307448 
 

PRESIDENCIA 
Anuncia AMLO la entrega de 3 millones de despensas 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que su gobierno 
destinará entre 2 mil y 3 mil millones de pesos para la entrega de 3 millones de 
despensas para las familias damnificadas por el huracán Otis. Milenio, P 7 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110303801 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Ebrard aplaza decisión sobre futuro político 
Ebrard aplaza decisión sobre futuro político Raúl Ramírez La espera continúa y con 
ello la incertidumbre, las dudas sobre la decisión que deberá tomar el excanciller 
mexicano Marcelo Ebrard, sobre su futuro al interior de la bancada do Morena, una 
vea que ha pospuesto la revelación de su decisión acerca de su carrera política. 
Unomásuno, P 8 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110302698 
 
Importante incentivar inversión pública y privada en EdoMéx: Hernández 
El coordinador de la bancada de Morena en la LXI legislatura mexiquense Maurilio 
Hernández González, dijo que algunas de las prioridades para la Cuarta 
Transformación en materia de presupuesto, no sólo es el sector agropecuario, 

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000623nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000623nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110307448
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110303801
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=110302698
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educación, salud y seguridad, sino también establecer las condiciones necesarias 
para incentivar la inversión pública y privada en la entidad. El Valle P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000014nc.
pdf 
 
Busca 4T judicializar elección, dice Xóchitl 
Tanto los recortes presupuestales a los órganos electorales como las quejas 
interpuestas ante el INE por Claudia Sheinbaum y su equipo apuntan a que Morena 
y el Gobierno federal buscan judicializar el proceso electoral de 2024, señaló ayer 
Xóchitl Gálvez. De visita en Nuevo León, la aspirante presidencial por el Frente 
Amplio por México dijo que el equipo de Sheinbaum, candidata a la presidencia por 
Morena, está destinando millones a sus campañas y que a ella la denuncian "hasta 
si respira". Reforma, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_04112023/04112023000679nc.
pdf 
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TINTES de carnaval podría tomar la campaña por
la gubernatura de Veracruz, en donde la oposición
está muy animada ante el desastroso gobierno del
morenista Cuitláhuac García

POR EL TEMA de género y los acuerdos del Frente
Amplio se perñla que será un hombre militante del PRI
quien encabece la candidatura, por lo que las opciones
se centran en un mismo apellido: Yunes, y dos nom
bres: Héctor y José.

DE LOS dos Yunes que buscan la nominación, Héctor
es un veterano del tricolor quien dice aventajar en las
encuestas, mientras José ya fue candidato en el 2018
con malos resultados, pues se fue al tercer lugar con
menos del 14 por ciento de los votos.

AHORA, falta ver para dónde apunta el dedo del diri
gente priista Alejandro "Alito" Moreno para saber
quién tratará de ganarle a la ex titular de la Sener Rocío
Nahle, quien va que vuela para abanderar a la 4T.

Y VAYA que Veracruz es una entidad relevante para
la elección presidencial, pues tiene el cuarto padrón
electoral más numeroso del país con sus más de
6 millones de electores, que no son pocos.

EN EL PLEITO por la candidatura de la 4T a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX existe la posibilidad de que
Ornar García Harfuch pierda aunque gane y de que,
al final, salga ganando aunque sea el perdedor.

TODAS las encuestas lo ponen por encima de su rival
Clara Brugada, pero varias los colocan en empate
técnico, por lo que el ex jefe de la Policía podría ser
el "sacrificado" para cumplir con el mandato del INE
a los partidos de postular a cinco mujeres en las elec
ciones estatales de 2024.

ES SABIDO que el hoy aspirante no tenía ganas de
dejar el ámbito de la seguridad pública y la procuración
de justicia para entrar al de la política pura y dura.

ASÍ ES QUE, ante el escenario de ganar la encuesta
pero perder la candidatura, se le abren como posibili
dades la Fiscalía de la CDMX, cuya titular Ernestina
Godoy aún no ha sido ratificada, o incluso la FGR,
opciones nada despreciables como premio de
consolación.

TRAS el ñn de su sexenio, al ex gobernador de Hidalgo
Ornar Fayad le ofrecieron ser embajador en un país
del Medio Oriente pero cuentan que, por como están
las cosas por el conflicto armado en Gaza, es probable
que le cambien la oferta por una sede en Europa.

Y MIENTRAS eso se resuelve también existe la posibili
dad de que busque regresar al Senado, de donde salió
en 2016 para buscar la gubernatura, nomás que en
esta ocasión ya no podría ser como candidato del PRI,
después de que la dirigencia de ese partido lo expulsó
A ver si no acaban extrañándolo.
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En la alta noche, cuando nadie los
escucha, los muebles de la casona de
Ábrego se cuentan unos a otros sus
recuerdos. La única que no habla y me
lo explico es la cama de los abuelos.
Ella tiene la misma discreción que ellos
tuvieron.

Los más parladores son la mesa del
comedor y el sillón grande de la sala.
Dicen, por ejemplo, de las bacanales que
hacía con sus amigos, y con mujeres
de trueno venidas de otras partes, el
coronel Santiago de Ábrego, uno de los
primeros dueños de la hacienda. Duraban
cinco o seis días con sus noches esas
francachelas, escándalo en las buenas
gentes del lugar, pues los criados traen y
llevan todo. Cuando el coronel se iba del
rancho venía el padre cura a rociar con
agua de San Ignacio, buena para espantar
demonios, los aposentos de la casa.

¡Cuántas historias hay en ella! Los
muebles las conocen, porque han visto
pasar generaciones. ¿Qué contarán de
mí cuando me vaya? Espero que sean
benévolos conmigo, pues yo los he
cuidado, y escribo acerca de ellos cosas
buenas. Les temo, sin embargo, a la mesa
del comedor y al sillón grande de la sala.
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Lecciones desde Puerto Rico
Jeff Zimmerman es investigador

y profesor de medio ambiente en
Luquillo, Puerto Rico. En 2017,

vivió e investigó el huracán María, de
categoría 4, que azotó la isla caribeña
Desde entonces, ha estudiado cómo el
cambio climático ha empeorado las
temporadas de huracanes.

Ha visto, también, cómo la falta de
planeación de los desarrollos urbanos y
la falta de políticas públicas adaptadas
a temporadas de tormentas en océanos
más cálidos tienen efectos devastado
res no solo sociales, sino también eco
nómicos. Esta semana, el trabajo de
Zimmerman apareció en una publica
ción de la NASA sobre el huracán Otis
en Acapulco.

En el artículo, que publicó el Ob
servatorio de la Tierra de la NASA, se
observan imágenes de satélite de Aca
pulco a finales de septiembre y de oc
tubre, después de Otis. De los colores
verdes intensos en la primera foto, en
los campos en las afueras de la ciudad,
la segunda imagen cambia dramática
mente a color marrón También está
de ese color la Laguna de Tres Palos.
Hablé con Zimmerman por teléfono
sobre estas imágenes.

Me dijo que veía daños similares a
los que encontró en Puerto Rico des
pués de María Allí, Zimmerman desa
rrolló una investigación sobre los daños
en la vegetación local. Logró explicar
por qué las afectaciones de un huracán
como Otis y María van más allá de la
agricultura Llegan hasta el equilibrio
de los bosques tropicales y su capaci
dad para captar el carbono. Esto, al fi

nal, termina contribuyendo al cambio
climático.

"El color marrón que vemos aho
ra alrededor de Acapulco es como el
que verías en un invierno intenso en
Nueva York, con los árboles comple
tamente secos", me dijo Zimmerman.
En Acapulco, ayudó que la ciudad está
rodeada de montañas y eso frenó muy
rápido el huracán, que se deshizo poco
después de tocar tierra Por eso, explicó
el investigador, "el daño es grave pero
no está muy extendido".

Pregunté a Zimmerman cuáles son
las consecuencias para la agricultura
"Estas tierras tardarán al menos dos
años en recuperarse", me dijo. "Esta
rán empezando desde cero. El primer
año será para que se recupere la tie
rra y el segundo podrán tener algunos
cultivos".

Hasta ahora, los planes que ha
anunciado el gobierno para la recupe
ración de la región están más enfoca
dos en el censo de viviendas afectadas y
sus reparaciones. Además, están los be
neficios fiscales y préstamos que ofrece
la administración obradorista, princi
palmente a empresas relacionadas con
el turismo. Pero hay menos detalles so
bre los apoyos al campo, hasta ahora

Para los investigadores que estu
dian estos fenómenos, y los largos ci
clos de recuperación, es importante
que las autoridades modifiquen las
políticas públicas para actuar mucho
más rápido ante un evento como este.

El año pasado, la revista Nature pu
blicó un estudio de varios investigado
res de Estados Unidos y Reino Unido

sobre los huracanes de rápida intensi
ficación. En la jerga científica, son fe
nómenos que aumentan de categoría
y, por ende, de peligrosidad, en apenas
unas horas. Así sucedió con Otis, que
pasó de una tormenta tropical a un hu
racán categoría 5 en menos de un día

El estudio analizó ciclones ocu
rridos entre 1982 y 2017. Los investi
gadores encontraron que los efectos
del cambio climático, como el calen
tamiento de los vientos y de los océa
nos, provocaban no solo más huracanes,
sino que se intensificaran más rápida
mente. Otros estudios recientes mues
tran tendencias similares.

"Estos sitios de costa deben estar
mucho mejor preparados para actuar
muy rápido", me dijo Zimmerman. "En
el caso de Acapulco hubo un elemento
de mala suerte, porque el huracán tocó
tierra justo enfrente de la ciudad, pero
también es algo que podemos ver más
en años siguientes, con más huracanes
de intensificación rápida".

Ahora, el gobierno mexicano ha
hecho una declaratoria de emergencia,
ha anunciado que invertirá más de 60
mil millones de pesos en un plan de
reconstrucción y hasta un "Plan Bille
tes" para entregas directas de dinero.

Esto ayudará a Acapulco, en el cor
to y mediano plazo, especialmente a las
zonas urbanas. En el campo, donde ya
han vivido en el azote de la pobreza y la
violencia el terror entre la gente, como
la preocupación entre los científicos, es
cuándo van a recuperar sus cultivos y
cuándo, después de eso, la tormenta
puede volver a empezar.
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Pedir cuentas
do le pedí que en horario nocturno,
pues los días los tenía ocupados, le
pusiera piso nuevo a un cuarto de mi
casá. Se disculpó de no hacer el traba
jo. "No, licenciado me explicó. Lo
que de noche se hace, de día aparece".
Tal aseveración contiene una verdad
aplicable a todas las cosas de la vida
Por eso creo que López Obrador se
esforzará en hacer que su corchola
ta, Claudia Sheinbaum, sea la próxi
ma presidenta de México. Sin duda
el presidente con la minúscula más
minúscula que se pueda encontrar en
la tipografía utilizará todos los recur
sos a su alcance, legales y no tan lega
les, a fin de conseguir ese propósito. Y
es que necesita poner en su lugar a al
guien que le cuide las espaldas, pues
muchas cosas ha hecho que ameritan
investigación, y eventualmente pena
No sólo está el colosal fraude en Se
galmex, que dejó a la llamada Estafa
Maestra en calidad de alumna Hay
que citar también la opacidad con
que se han llevado a cabo las asigna
ciones de numerosos contratos multi
millonarios el 80 por ciento de esas
atribuciones se han hecho sin la licita
ción que marca la ley, y los manejos
en Pemex y la CFE, y los exorbitantes
gastos no aclarados en las obras faraó
nicas emprendidas por el caprichoso

mandatario, y los dineros que so ca
pa de la austeridad ha arrebatado a
las instituciones públicas, y las dádi
vas a su clientela electoral, de las que
nadie rinde cuentas, y una larga lista
de etcéteras igualmente merecedores
de escrutinio. Tal ha sido el desorden
administrativo de este régimen que
no podría resistir una auditoría he
cha por un estudiante de primer año
de contabilidad. De ahí el ansia de
López por desmantelar las institucio
nes que no le son afines; de ahí su so
bresalto, que no pudo ocultar, cuando
surgió la figura de Xóchitl Gálvez; de
ahí su evidente me resisto a usar la
palabra "descarado" apoyo a Claudia
Sheinbaum. Toca al INE evitar que
los comicios del próximo año sean
una elección de Estado, y nos corres
ponde a los ciudadanos libres toda
vía ir a las urnas a votar en contra de
este sistema que ha puesto a nuestro
país no sólo en el camino de la ruina
económica, sino también de la dicta
dura política Nuestro voto cuenta, y
hay que pedir cuentas... Un tipo llamó
por teléfono a otro. "Compadre le
preguntó, ¿Le gustaría participar en
un acto sexual triple?". "Suena intere
sante" respondió el sujeto. Le indicó
el otro: "Pues córrale a su casa Nada
más usted falta"... FIN

uiero una operación de"Qcambio de sexo". El mé
dico se sorprendió al oír

esa petición, pues quien la hizo era
un hombre de muchos calendarios,
quiero decir de edad bastante madu
ra Le preguntó, intrigado: "¿Qué cla
se de sexo quiere usted?". Respondió
el señor: "Frecuente"... Al entrar en
la suite nupcial con su linda dulcinea
el recién casado, que no se caracteri
zaba precisamente por su originali
dad, exclamó lleno de emoción: "¡Al
fin solos!". "¡Joder! se impacientó la
ansiosa desposada. ¿Venimos a pla
ticar o a lo otro?"... He aquí un dato
que poco se conoce, pero que debo
mencionar a fuer de escribidor veraz:
los hijos de Giotto eran muy feos. No
lo digo yo, que sería incapaz de lasti
mar con un comentario malévolo la
memoria del inmortal pintor. Lo dijo
Dante, contemporáneo y amigo suyo.
El autor de la Commedia le preguntó
un día "¿Cómo es posible que tú, que
pintas cosas tan bellas, tengas hijos
tan feos?". Respondió Giotto, hom
bre de ingenio a más dé genio: "Es
que mis pinturas las hago de día, y a
mis hijos de noche". Razón de sobra
tenía el artista Lo mismo, aunque con
otras palabras, me dijo don Juan Beri
no, ínclito alarife, o sea albañil, cuan
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Desoyen a oposición y a una
morenísta: ni un peso para
Acapulco
::::: Nos cuentan que en la aprobación del dicta
men del Presupuesto de Egresos de la Federación
para 2024, no todos los morenistas estuvieron de

acuerdo con no moverle ni una
coma a lo que les envió el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador. La diputada Selene
Ávila se unió a los reclamos de
la oposición que lamentó que
no se haya incluido un fondo
para los damnificados de Aca
pulco, y pidió a la Secretaría de

Andrés Hacienda que considerara redi
Manuel López rigir la deuda para la recons
Obrador trucción de las zonas de Guerre

ro afectadas por el huracán Otis,
pero ninguno de sus compañeros la apoyó y su
solicitud, como las de los diputados de oposición
se quedó en el aire. Por lo visto, Morena cree que
será suficiente con los 15 mil millones de pesos de
los fideicomisos del Poder Judicial, sin quitarle un
peso a las obras insignia del mandatario.

Se le olvidó a Alcocer que tiene
oficina en Acapulco
::::: Nos cuentan senadores y cuadros de Morena
en Acapulco que quien está desaparecido desde

que el huracán Otis arrasó el
puerto es el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, pese a que ofi
cialmente las oficinas de esa de
pendencia se encuentran en te
rritorio acapulqueño, desde que
el Presidente ordenó la mudan
za. Incluso en octubre de 2021 el
funcionario presumió las oficinas

Jorge Alcocer ubicadas en la Costera Miguel
Alemán, pero como la grilla y la

atención a la población se da en este sexenio vía
las mañaneras, pocas veces se le vio despachar por
aquella ciudad y después de la tragedia, aún me
nos. La famosa descentralización., imaginaria

La Ayudantía, ¿trampolín de ida y
vuelta?
::::: Después de haber estado en la Ayudantía
Presidencial, Andrea Enríquez Quintana
regresó a su natal Sonora a finales de 2021
para desempeñarse como subsecretaría de
Administración y Finanzas, en la Secretaría
de Salud estatal, y a principios de este año se
convirtió en coordinadora ejecutiva de Aten
ción Ciudadana del gobierno sonorense. Nos
cuentan que en lbs últimos días se le ha visto
en las giras del presidente López Obrador
abriéndole paso y recibiendo folders del pue
blo bueno. ¿Será que no se halló en Sonora y
decidió regresar a la capital para seguir al la
do del presidente López Obrador en su últi
mo año?

Tic tac... se acerca la decisión de
Edrard
::::: Nos hacen ver que Marcelo Ebrard tendrá
que tomar una decisión en los siguientes días so
bre su futuro político, entre permanecer en More
na o irse a Movimiento Ciudadano como aspiran
te presidencial, ya que la fecha límite para inscri
birse en el proceso interno del partido naranja es
el 12 de noviembre. Mientras tanto, la Comisión
de Honestidad y Justicia de Morena sigue sin dar
señales de tener pronto una respuesta a la im
pugnación del excanciller, que fije la condición
para permanecer en el movimiento de la llamada
4T. Pronto se verá si rompe o se le vuelve a apa
recer el espíritu de Manuel Camacho.
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El invitado de honor de Cuitláhuac
::::: Donde varios se quedaron con el "ojo cuadra
do", nos cuentan, es en Veracruz, pues el gobier
no de Cuitláhuac García Jiménez (Morena) "es
trechó lazos fraternos" ¡con Rusia! Nos relatan

que, a invitación de la Secreta
ría de Educación estatal, el em
bajador de aquel país, Nikolay
Sofinskiy, fue recibido casi
"con alfombra roja y caravanas"
durante dos días. Uno de los

eventos fue la inauguración,
de un mega altar de Día de
Muertos, donde el recién
nombrado secretario de GoCuitláhuac

bierno, Eric Cisneros BurgosGarcía Jiménez

(Morena), anduvo muy zala
mero con el diplomático, a pesar de la postura
casi mundial de rechazo a su país por la inva
sión a Ucrania y desde luego la crítica no se
hizo esperar. ¡Qué radicalovsky!

¿Madruguete en la oposición?
::::: El que se vio "muy madrugador" en la oposi
ción en Sinaloa, nos comparten, es el empresario
del campo Sergio Raúl Esquer Peiro (PRI), pues

levantó la mano y está hacien
do "su luchita" por quedarse
con la candidatura del Frente
por México a senador, aunque
acusa que ya recibió "los prime
ros golpes bajo la mesa". Lo que
inquieta dentro de la alianza
PRIPANPRD en el estado, nos
detallan, es que, además de ma

Sergio Raúl drugarle a varios la pelea por la
Esquer Peiro postulación, don Sergio sólo re

presenta al sector privado de la
agricultura y sus intereses son distintos a los de
las 'liases", por lo que no lo ven con buenas posi
bilidades para llegar al escaño. ¡Qué tal!

Tiempo de "vacas flacas"
::::: Donde "no pinta bien la cosa", nos compar
ten, es en el Frente Amplio por Chiapas, pues hay
varias caras preocupadas entre sus representan
tes, porque no cuentan con una figura fuerte que
sea el candidato o candidata a la gubernatura que
le pueda dar batalla al abanderado de Morena.
Nos indican que, mientras en el partido guinda
hay hasta siete aspirantes en disputa y todos con
posibilidades de "llegar a la grande", en la oposi
ción "es tiempo de vacas flacas", y lo peor fUe
que, con mal tino, los dirigentes del PRI, PAN y
PRD dieron a conocer esta semana el inicio de su
proceso interno para elegir abanderado, lo que
fue comentado en los pasillos como un "mal au
gurio", pues lo hicieron exactamente en la víspera
de Día de Muertos. ¡Zas!
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¿Y quien quita la propaganda?
::::: Vaya sorpresa la que causó entre los consejeros
del Instituto Electoral de la Ciudad de México, nos
dicen, la resolución del Tribunal Electoral local,

que encabeza el magistrado pre
sidente interino, Armando Am
briz, al revocar el acuerdo para
que el gobierno capitalino retira
ra la propaganda que inunda las
calles de la Ciudad, así como las
pintas en bardas. Ahora habráH
que esperar a que algún repre
sentante de un partido se anime

Armando a impugnar la resolución que
Ambriz aprobaron por unanimidad los

magistrados y sea la Sala Regio
nal la que resuelva el asunto; de lo contrario, sólo
queda preguntarse de quién será la responsabili
dad de quitar esas mantas y pendones.

Alista alianza su registro
::::: Nos comentan que será este domingo 5 de no
viembre, en el marco del inicio de las precampa
ñas, cuando la alianza PRIPANPRD registre ante
autoridades electorales su intención de ir juntos
en las próximas elecciones de 2024. Tal y como lo

han señalado los dirigentes lo
cales, Israel Betanzos, Andrés
Atayde y Nora Arias, respecti
vamente, en la oposición no lle
van prisa y, por el contrario,
buscan evitar a toda costa la di
visión de sus fuerzas políticas,
lo cual, conforme se acercan los
tiempos electorales, se ve cada
vez más complicado, y másNora

cuando en días recientes se haArias

difundido que por lo menos el
PAN ya tiene a su elegido, lo que las dirigencias
nacional y local de inmediato salieron a aclarar
que no es así. Por cierto que sobre el método de
elección de su candidato todavía no hay luz verde.

Discuten, otra vez. Taboaúa y
Brugaúa
::::: Hablando de aspirantes a la Jefatura de Go
bierno, quienes ayer protagonizaron una nueva
pelea en redes sociales, fueron Clara Bragada y

Santiago Taboada. A través de
su cuenta de X, el panista hizo
referencia de las preferencias
electorales hacia 2024 aseguran
do que Morena "ya se va" de la
Ciudad de México, a lo que de
inmediato reviró la morenista
señalando que es la oposición la
que no tiene posibilidades de
ganar en los comicios, TaboadaSantiago
respondió que uno de los prinTaboada

cipales problemas que enfrenta
la capital es el tema de la inseguridad, de lo que
acusó a Brugada como una de las responsables de
este problema.
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amigos a rivales

e ese choque, va a salirfm) lumbre", me dijo ayer
un querido amigo

cuando comentamos el encontrona
zo ya frontal que se traen el presiden
te López Obrador y el empresario Ri
cardo Salinas Pliego. Y algo debe sa
ber mi amigo porque ayer mismo co
menzaron a salir chispas en la gue
rrita declarativa entre el mandatario
y el presidente de Grupo Salinas que,
ya con alusiones personales y men
ciones directas, se acusaron de ata
ques mutuos y de abusar cada uno de
su poder en perjuicio del otro.
Pero, ¿en qué momento pasamos

delaamistadpúblicadenombraraSa
linas Pliego asesor de la Presidencia, a
las acusaciones entre el empresario y

desde su mañanera, López Obrador
lanzó la primera acusación directa
contra Salinas Pliego, empresario al
que siempre cuidó y defendió, al afir
mar que lo ataca porque "está enojado
por que tiene que pagar impuestos".
Las alusiones tuvieron inmediata

respuesta de Ricardo Salinas Pliego:
"El país se cae a pedazos, el gobierno
debería ponerse a trabajar. En lugar de
estar culpando a los medios, por mos
trar la verdad, el Gobierno se debería
poner a trabajar".
Y se soltó el presidente de Grupo Sa

linas: "Ya vimos que echar culpas no
resuelve naday elpais se siguecayendo
a pedazos, inseguridad, salud justicia,
educación no hay resultados..lioso

desde su mañanera, López Obrador
lanzó la primera acusación directa
contra Salinas Pliego, empresario al
que siempre cuidó y defendió, al afir
mar que lo ataca porque "está enojado
por que tiene que pagar impuestos".
Las alusiones tuvieron inmediata

respuesta de Ricardo Salinas Pliego:
"El país se cae a pedazos, el gobierno
debería ponerse a trabajar. En lugar de
estar culpando a los medios, por mos
trar la verdad, el Gobierno se debería
poner a trabajar".
Y se soltó el presidente de Grupo Sa

linas: "Ya vimos que echar culpas no
resuelve naday elpais se siguecayendo
a pedazos, inseguridad, salud justicia,
educación no hay resultados..lioso

tros mientras tanto seguimos trabajan
do para reabrir tiendas y ayudar a los
damnificados, con despensas y servi
cios que son necesarios. ¿Cuándo de
jaran de culpar al pasado y a los demás
y se pondrán a trabajar y dar resulta
dos?", preguntó el empresario.
Ayer, después de 23 años de haber

se acercado para beneficio mutuo,
Salinas Pliego y López Obrador llega
ron a un punto casi de ruptura des
pués de meses de tensión por los
adeudos fiscales del empresario por
25 mil millones de pesos.
Para nadie es un secreto que López

Obrador y Salinas Pliego se beneficia
ron mutuamente durante el ascenso
político del tabasqueño: el empresa
rio apostó por él políticamente y fi
nancieramente, mientras el político
aprovechó la influencia de los medios
de su amigo para impulsar su creci
miento político. Y ese acuerdo tácito,
esa relación de conveniencia entre
los dos funcionó durante casi 20
años, en los que ambos se cuidaban
mutuamente, hasta que Andrés Ma
nuel llegó a la Presidencia
Cuando lanzó su política de "cero

tolerancia" a la evasión de impuestos
y a la condonación de adeudos fis
cales a las grandes empresas, el Pre

sidente dio uno de los golpes más
contundentes en su gobierno, para
tratar de demostrar que, como dijo en
campaña, iba a separar el poder po
lítico del poder económico.

Las críticas de la prensa por el trato
privilegiado que se le daba a Salinas
Pliego fueron lo primero que le llegó
al Presidente, pero después fueron las
presiones desde Morena y el ala ra
dical de su gabinete, en donde no sólo
le pedían al Presidente permitirles
iniciar los juicios contra los adeudos
de Grupo Salinas, sino que él perso
nalmente acusaría al empresario. El
pleito comenzó cuando personajes
de la 4T y todo el aparato de redes
sociales de la Presidencia activaron
una campaña de cuestionamientos
al empresario, que en respuesta tam
bién intensificó el uso de sus redes
sociales y de los medios de comuni
cación que maneja para cuestionar la
ineptitud del gobierno de López
Obrador ante el desastre de "Otis" en
Acapulco. Ayer llegó el punto culmi
nante de esa tensión con el lance
abierto del Presidente contra Salinas
Pliego y la respuesta fuerte de éste a
los señalamientos presidenciales. Lo
cierto es que, como me dijo ayer mi
buen amigo, en ese pleito ya comen
zó a salir lumbre.
Los dados cierran semana con

Escalera Doble. Buen descanso y
salud para los amables lectores. •
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Acapulco, latigazos de tres
segundos a329 kms...
Recolecto cifras dadas a co

nocer en horas recientes,
números que son testimo

nios desoladores de la tragedia que
asuela a los acapulqueños.
L Coparmex calcula que se re

querirán 300 mil millones de pesos
para poner de pie a Acapulco.
2. El gobierno federal anunció

61 mil millones de pesos de ayuda
mediante un plan de 20 puntos que
incluye ampliar sus programas so
ciales y que los damnificados no
paguen la luz hasta enero, como si
de aquí a enero la gente de Acapul
co se fuera a reponer. Por lo pronto,
el fin de año los acapulqueños no
tendrán los copiosos ingresos de
una de sus dos mejores épocas del
año (la otra es Semana Santa).
3.Habrá un paquete de 3 mil 250

millones de pesos para repartir du
rante tres meses entre 250 mil fami
lias afectadas, afin deque tengan una
canasta básica semanal. Eso implica
$13 mil pesos por hogar, $433333 pe
sos por mes hasta enero, $1,031.74pe
sos por semana, $14739 pesos diarios
por casa. Usted dirá.
4. Ayuda para comercios con pró

rrogas para pagar IMSS e Infonavit
Auxilio a hoteleros para pagar crédi
tos. En Acapulco hay 36 mil empresas
establecidas y ocho de cada diez están
dañadas, así que el presidente de Con
canacoServytur estimó que los apo
yos son buenos, "pero necesitaremos
más". Pues sí, mucho más.
5.Ayuda para 34 mil 609 pescado

res y productores del campo por un
total die259millones de pesosarepartir
entre todos, lo que implica $7,483pesos
y 60 centavos por cabeza. A ver si con
eso arreglan sus embarcaciones y ad
quieren redes y demás utensilios que
requieren en el mar, o atienden sus tie
rras y compran fertilizantes.
6. Habrá 12 mil millones de pesos

en efectivoytarjetas para limpieza, re
cuperación, y reconstrucción de casas
y locales. Si ese monto se divide entre
270 mil casas dañadas, tocaría a $44
mil444.44pesos para cada una. Haga
números. Adicionalmente, se calcula
que en Acapulco hay200 mil micro y
pequeños emprendedores que no sa
ben quién los ayudará.
7. El PIB de Guerrero podría caer

tos. En Acapulco hay 36 mil empresas
establecidas y ocho de cada diez están
dañadas, así que el presidente de Con
canacoServytur estimó que los apo
yos son buenos, "pero necesitaremos
más". Pues sí, mucho más.
5.Ayuda para 34 mil 609 pescado

res y productores del campo por un
total die259millones de pesosarepartir
entre todos, lo que implica $7,483pesos
y 60 centavos por cabeza. A ver si con
eso arreglan sus embarcaciones y ad
quieren redes y demás utensilios que
requieren en el mar, o atienden sus tie
rras y compran fertilizantes.
6. Habrá 12 mil millones de pesos

en efectivoytarjetas para limpieza, re
cuperación, y reconstrucción de casas
y locales. Si ese monto se divide entre
270 mil casas dañadas, tocaría a $44
mil444.44pesos para cada una. Haga
números. Adicionalmente, se calcula
que en Acapulco hay200 mil micro y
pequeños emprendedores que no sa
ben quién los ayudará.
7. El PIB de Guerrero podría caer

16% al cierre del año, un efecto peor
que pandémico. Y cómo no: la oferta
de 376 hoteles con 21 mil 868 cuartos
y 12 mil unidades de Airbnb han que 
dado fuera del mercado, según el
Consejo Nacional Empresarial Turís
tico. Nada más la reedificación de ho
teles requiere 40 mil millones de pe
sos, de acuerdo a la Asociación de
Hoteles y Moteles de Acapulco.
Cuánta destrucción en forma de

números y cifras monstruosas. ¿Qué
provocó tanta devastación? Este vier
nes hablé con Octavio Gómez Ramos,
jefe del Servicio Mareográfico Nacio
nal (SMN) de la UNAM, para tratar de
entender la insólita fuerza de los vien
tos que desató Otis, y lo hice porque
esa institución científica tiene dos es

taciones de monitoreo justamente en
la Bahía de Santa Lucía, en la zona del
Club de Yates y en las instalaciones de
la Administración del Sistema Por
tuario Nacional. ¿Qué encontraron en
los ciatos registrados? Que a las 00:40
horas se produjo una ráfaga de329 ki

El PIB de Guerrero podría caer 16% al cierre del año, un
efecto peor que pandémico.

lómetros por hora. Para que queden
asentadas en los aparatos de medi
ción como tales, como ráfagas, los
vientostienenquetenerunaduración
de al menos tres segundos y de má
ximo 59 segundos.
Imagine usted medio minuto de

esos latigazos de viento a 329 kilóme
tros por hora Poreso los vidrios de tan
tos departamentos y hoteles se hicie
ron pedazos, por eso las fechadas, te
chos y acabados de varios inmuebles
se desprendieron ¿Qué más hallaron?
Vientos sostenidos de 182.28 kilóme
tros por hora. Para que sean vientos
sostenidos tienen que tener una du
ración de al menos un minuto. ¿Para
qué alcanza ese poder?, le pregunto.
"Paraempujarcochesyvoltear embar
caciones". Qué miedo. Tal como vimos
que ocurrió en la bahía, en playas y en
calles del puerto: lanchas, barcazas y
yates hundidos, volteados, encallados,
y coches unos encima de otros, aplas
tados en las colonias populares.
No dejemos de ayudar a los aca

pulqueños con todo lo que poda
mos. Por lo pronto, con agua, co
mida y medicinas. •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter. @¡pbecerraacosta
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Dios nunca
muere
ANDREABÁRCENA

J INDIOS HAYmila/ gros y esperanzas?
¿Pueden los huma

i | nos ser su propiaV.' fuente de felicidad
y fortalezas? La violencia de Otis
contra Acapulco no fue castigo
divino; tampoco será milagro
la recuperación del paraíso gue
rrerense. Son la acción y la inac
ción humanas lo que producen
cielos o infiernos. Acapulco siem
pre fue un paraíso con sus pro
pios infiernos.

"EL INFIERNO DE los vivos no es
algo que seráescribió ítalo Cal
vino hay uno, es aquél que existe
ya aquí, el infierno que habitamos,
que formamos estando juntos.
Dos maneras hay de no sufrirlo.
La primera es fácil para muchos:
aceptar el infierno y volverse par
te de él hasta el punto de no distin
guirlo. La segunda es peligrosa y
exige atención y aprendizaje con
tinuos: buscar y saber reconocer
quién y qué, en medio del infierno,
no es infierno, y hacerlo durar
y darle espacio". Para Sartre "el
infierno son los otros". Pero aquí
en México estamos aprendiendo
que otro infierno es el rencor y la
imposibilidad de perdonar y amar
a los otros.

"SI DIOS NO existe, todo está
permitido", dijo Dostoievsky en
boca de Iván Karamazov. También
se preguntaba si Dios creó al hom

bre o si el hombre creó a Dios. De
ahí quizá surgió la idea atribuida
a Voltaire de que "Si Dios no
existiera habría que inventarlo".
Nietzsche, por su parte, proclamó:
"Dios ha muerto y nosotros lo he
mos matado".

CUANDO LE PREGUNTABAN
a Einstein si creía en Dios, res
pondía que creía en el Dios de
Spinoza: "Un Dios que se muestra
a través del orden y la armonía
de las leyes universales": Dios no
es todo: Todo es Dios. Durante el
debate sobre los postulados de la
física cuántica y el poder del azar,
Einstein exclamó: "Dios no juega
a los dados". A lo que el físico Bohr
le respondió "Deja de decirle a
Dios lo que tiene que hacer". Años
después el astrofísico Stephen
Hawking afirmó: "Dios no sólo
juega a los dados, sino que a veces
los lanza donde nadie los puede
ver", reafirmó así la importancia
del azar en el Universo.

COROLARIO: EDUCAR EXIGE
el desarrollo de un pensar científi
co que crea más en causas que en
casualidades. Hay que hablar a los
niños de la muerte, del bien y del
mal como parte de la naturaleza
humana. La niñez debe ser prio
ridad en Guerrero, en Gaza, en
Ucrania y en todo el planeta. Más
ciencia, más poesía, más amor.

hypa titi.a leja ndríal 8@gmail. com
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Dos visiones
JUAN PABLO DUCH

CONFORME SE APROXI
MA la llegada del invierno,
en Ucrania cobra fuerza

la polémica acerca de qué hacer
para terminar la guerra, la cual en
un año y ocho meses sólo ha traí
do decenas de miles de muertos y
lisiados, así como devastación de
ciudades, daños a la naturaleza y
sufrimiento a la población civil.

EL DEBATE SE centra en dos
visiones contrapuestas a partir
de una coincidencia: el frente de
batalla entró en un callejón sin
salida, en una pausa estratégica,
en una guerra de posiciones;
cambian las definiciones, pero la
esencia es la misma y ni ucranios
ni rusos pueden romper el equi
librio de fuerzas que separan a
las tropas a lo largo de mil 200
kilómetros.

LA CONTRAOFENSIVA UCRA
NIA transcurre mucho más lenta
de lo que esperaba el mando del
ejército y sólo ha podido avanzar
en una brecha en la región de Za
poriyia de 17 kilómetros de largo
por 10 kilómetros de ancho. Las
tropas rusas tampoco han podido
ocupar más territorios y están
empeñadas en convertir Avdiivka
en un segundo Bakhmut que tar
daron meses en conquistar, aun
sabiendo que sería una victoria
simbólica y no va a alterar el curso
de la contienda.

EN ESE CONTEXTO, el coman
dante en jefe del ejército ucranio,
Valeri Zalushni, considera que
Ucrania no podrá ganar la guerra,
entendida como su meta recupe
rar las fronteras que tenía hasta
1991 cuando se desintegró la
Unión Soviética, sin atender sus
carencias más urgentes: aviones
para compensar el predominio ru
so en el aire; recursos de combate
radioelectrónicos para neutralizar
los ataques con drones; misiles
de mayor alcance para destruir la
artillería enemiga; equipos para
desactivar los campos minados;
sistema eficaz de reservas
humanas.

EN EL OTRO extremo, que
promueve Aleksei Arestovich, ex
asesor del gobierno de Kiev que
tiene la intención de postularse
a la presidencia ucrania el año
siguiente, si finalmente se decide
celebrar comicios en tiempos de
guerra, se insiste en que llegó el
momento de negociar con Rusia
bajo la fórmula propuesta por
Henry Kissinger paz a cambio de
ceder territorio.

CON EL AÑADIDO de ingreso
inmediato de Ucrania en la OTAN
para garantizar su seguridad y el
compromiso de no recuperar por
la fuerza el área perdida, como
hizo Alemania tras la Segunda
Guerra Mundial, y con el tiempo
buscar la reunificación por la vía
pacífica.
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Rayuela
Hay prioridades:
EU entregó ayer

425 millones de dólares a

Ucrania para comprar
armas, el último tramo
de un paquete que suma
18 mil millones. Y para
respaldara los migrantes
que buscan cruzar el río
Bravo anuncia la friolera

de 89 millones.
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Todos sus
nombres y
sus luchas
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

JUNTO A LA grave crisis
de violaciones a los dere
chos humanos que se vive

en México, las ofrendas del Día
de Muertos han salido de las
casas y panteones. Las mujeres
exigen que paren de asesinar
a 12 de ellas todos los días; el
gremio periodístico pide que
su oficio no cobre más vidas;
los migrantes ponen velas por
sus compañeros, mientras
defensores y defensoras siguen
sumando nombres a sus listas
de desaparecidos y asesinados.

UN INFORME DE "Educa Oa
xaca", organización de derechos
humanos y defensa del territ o
rio, advierte que en los últimos
cinco años se han registrado
200 ataques contra personas
defensoras, entre desaparicio
nes, homicidios y ejecuciones
extrajudiciales. Las cifras son
espeluznantes: 176 fueron ase
sinadas, 20 permanecen como
desaparecidas y sólo cuatro
aparecieron convida. Todas
tienen nombre e historia.

LA ESTRATEGIA FALLIDA
de seguridad no empezó en este
sexenio, pero tampoco mejoró,
siendo las personas defensoras
de comunidades las que corren
mayor riesgo. "Educa" sostiene
que "la violencia contra per
sonas defensoras se agrava en

contextos de inversión y me
gaproyectos en el país, princi
palmente por minería", siendo
Oaxaca la entidad con mayor
número de asesinatos: 41 per
sonas de diciembre de 2018 a
octubre de 2023, seguida de
Guerrero con 29, Michoacán 18
y Chiapas con 14 casos.

SÓLO EN EL Istmo de Tehuan
tepec, se han registrado 46 de
los 54 ataques de hostigamien
to, criminalización, agresiones
físicas y asesinatos de la enti
dad. ¿Quiénes son los agresores?
Autoridades estatales en 44
por ciento de los casos, 22 por
ciento las autoridades federales
y la Marina y Guardia Nacional
son denunciados principalmen
te en el Istmo, en el marco del
proyecto de desarrollo del Istmo
de Tehuantepec, de acuerdo con
al reporte de "Educa" que ha
sistematizado los datos desde
diciembre de 2018.

"TODOS SUS NOMBRES,
Todas sus luchas" es el nombre
de la campaña para no olvidar
y seguir exigiendo justicia. No
más fotos de personas defen
soras asesinadas en los altares
de Día de Muertos; no más mu
jeres víctimas de feminicidio;
ni un periodista y ni un solo
migrante más. Porque vivir es
un derecho.

Desinformemonos.org
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Que los vientos del huracán
Otis soplaron ayer en San Lá
zaro como parte de la discusión
del Presupuesto, pues mientras
la oposición criticó que no haya
"un solo peso" en el documento
para atender la emergencia en
Guerrero, la fracción de Morena,
en voz de Ignacio Mier, sostuvo
que la próxima semana presen
tarán una reserva al proyecto pa
ra destinar remanentes, ahorros
y otros recursos en poder de la
Tesorería a la reconstrucción de
Acapulco. Eso sí, aclaró que esa
bolsa es adicional a lo anunciado
por el Presidente el miércoles.

Que laUNAM dejó claro ayer
que no se prestará a que la involu
cren en la arena políticoelectoral
de 2024tras lapresentaciónde los
dictámenes en los que queda asen
tado que no hubo plagio en los tra
bajosdetitulacióndeXóchitlGál
vezv Claudia Sheinbaum, las dos
aspirantes presidenciales más visi
bles hasta ahora. O sea, todo en or
den. Sin embargo, el Consejo Téc
nico de la Facultad de Ingeniería
solicitó alahidalguense que envíe
las precisiones a las citas ausen
tes en su informe profesional, lo
que, se supone, será puro trámite.

Que justamente Xóchitl

Gálvez, aspirante del Frente Am
plio por México, inició su visita
ayer a Nuevo León con un des
contón a Samuel García, a quien
acusó de ser el representante de
la 4T, un señalamiento que obli
gó al gobernador a dar un paso
más en su aspiración presiden
cial, al señalar que pronto será "el
candidato favorito de los mexi

canos". Luego de esa maniobra
de esgrima, la panista aludió a su
"amistad" con la senadora ludi

rá Kempis, quien también aspi
raalaPresidenciadelaRepública
por Movimiento Ciudadano.

Que la diputada Andrea

Chávez se registró como aspi
rante al Senado para represen
tar a Chihuahua en la siguiente
Legislatura, un anuncio realiza
do en el Museo Sebastián, donde
estuvo arropada por simpatizan
tes, académicos y empresarios.
La morenista ofreció una agenda
para combatir la violencia de gé
nero y se dio tiempo para señalar
atrasos de su estado en seguri
dad, educación y bienestar. An
tes de terminar su discurso, per
sonal de Protección Civil muni
cipal clausuró el recinto, así que
el mensaje final tuvo que darlo en
una plaza cercana con megáfono
en mano,
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Otis se volvió un
Estado fallido

Pillajes,

saqueos, robos... Las colosales
pérdidas materiales que está sobre
llevando Acapulco no se deben sola

mente al implacable embate de las fuerzas de la
naturaleza La rapiña de los humanos tiene tam
bién un altísimo costo.
Y, sí, la desesperación de encontrarte sin agua

ni alimentos puede hacer que irrumpas en un co
mercio para apoderarte de los comestibles que
se almacenan en los anaqueles. Pero ¿penetrar
en una tienda departamentalyllevarte pantallas
planas, refrigeradores, electrodomésticos y todo,
absolutamente todo lo que se encuentra allí hasta
dejar absolutamente desvalijado el lugar como si
hubiera, en efecto, pasado un huracán?¿Eso qué
es? ¿De qué estamos hablando?
La alcaldesa del puerto, haciendo gala del pa

ternalismo complaciente que estilan los socialis
tas tropicales, soltó una inaudita sentencia, una
verdaderabarrabasada en su condición de prime
rísima responsable del orden público: la depreda
ción es una forma de "cohesión social".
Pues, señora, es todo lo contrario, con su per

miso: es precisamente la ausencia total de cual
quier manifestación de afinidad entre los grupos
que constituyen una sociedad. Dicho coloquial
mente, en Acapulco se está viviendo la ley de la

jungla ante la retirada to
tal de la autoridad por el de
rrumbe de todo un ecosiste
ma, por llamar de alguna ma
nera a un universo urbano en

el cual ya no hay servicios ni
bienes disponibles.
Los gobernantes que por

tan los colores de Morena

no pueden ocultar su atávi
co desprecio por la propiedad privada y les brota
también esa oscura fascinación que tienen por la
violencia, digamos, revolucionaria. Los saqueos,
finalmente, serían el gran desquite del pueblo
oprimido y el emitir una condena, así sea que la
vida civilizada exige siempre un entorno de fir
meza y que el Estado posee instrumentos legíti
mos para utilizar la fuerza, significaría una forma
de traición a "las masas", si me autorizan ustedes,
amables lectores, recurrir a la terminología co
munista del pasado siglo.
Los saqueos, vistos como una suerte de expro

piación a los dueños de las grandes cadenas, se
vuelven así parte de una normalidad que no ne
cesita de la intervención de la fuerza pública. Al
final de este camino de flagrante destrucción de
riqueza no quedará más que una comunidad en
ruinas porque, miren ustedes, la industriay el co
mercio son factores esenciales para proveer de
empleos a la gente y contribuir alas arcas de papá
Gobierno con impuestos.
Pero las cosas no paran ahí, en tomar por asal

to un gran almacén y sustraer todas las mercan
cías. Quienes están padeciendo también el acoso
de los criminales sonmilesy miles de ciudadanos
de a pie cuyas casas están siendo igualmente sa
queadas y que intentan protegerse, como pue
den y sin amparo alguno de las autoridades, de
los asaltantes.

Acapulco se convirtió, de pronto, en lamás esca
lofriante representación de un Estado fallido.

Al final de este
flagrante camino
de destrucción no

quedará más que una
comunidad en ruinas
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Por acá todo
sigue igual
EMILIANO
PÉREZ CRUZ*
Señora Lesli:

Lapresente vaconelfinde saludarte, en
compañía de mi hijoyde mi nieta Joan Ma
ría, y desearles buena salud, y sepan que la
nuestra no es muy buena, pero muy mala

tampoco. Recibí tu carta, me alegra que nos recuerdes
y que vivan felices, trabajando y paseando, pero sin
descuidar elfuturo; hagan un pequeño ahorro paralo
que se ofrezcaypara noverse apretados de dinero.
¿Sabes? Le mandé un telegrama a Joan el di a de

su cumpleaños: dile que la recuerdo con mucho ca
riñoy amor, aunque no soy empalagosa, pero tal vez
porque se encuentran muy lej os la ternura se agol
pay enternece los recuerdos. Me acuerdo de mis hi
jos cuando eran niños y los tenía embobados con un
cuento, con una canción, para que olvidarán la cue
riza que se ganaban por algún motivo.
Acercademisalud,quépuedodecirhaydíasenque

me sientobieny otros en que no puedo dar unpaso. El
tiempo transcurre y sigo con la cruz azucarada que
Dios me dio, pues fíjate Lesli que he tenido enferma a
Mere: le dio parálisis facial, se le fueronde lado el pico
yunojo,peroyaestámejor.AGenala estoy llevando al
Seguro Social, por sus quistes, que aquerer o no preo
cupan^ la Mar tambiénse enfermóyfaltó ala escuela
una semana, por eso no te había escrito: me la he pasa
do de un lado a otro con ellas y no quería amargarte el
rato con la quej a por tantas enfermas.
A mí, por la bola de años, ya nunca me falta mo

tivo para quejarme, aunque

Tu suegro como siempre:

jeres: ^ce que estábien amo
lado, porque le quedaron purasviejasflojasyquejumbro

sas: a una se le va el pico del
lado; a la otra se le endulza la sangre y una más casi
revienta por lapresión tan alta.
Total, que por acá nada ha cambiado, todo sigue

igual: gritos de mamáy papá; rezongos de la Mar, do
lencias de Gena, quejas de Mere, ladridos del Cha
pulín, cacareos de las gallinas y el cuacuá de los pa
tos en el patio.
En fin: sigue siendo la casa donde hay de todo un

poco, parece zoológico. Dile ami nieta Joan que Paco,
el gallo abado, se pasa todo el día arriba del barandal y
luego baj a a coquetear con sus pollas, pero aunque las
pisa jamás han puesto un huevo; los guajolotes, todos
murieron de chorrillo yfueron a dar al carro de labasu
ra: de ocho que eran, quedó uno y ahora le llegó su hora
porque van a festej ar el cumpleaños de Hermes y el po 
bre güilo será plato principal, con ensalada de verduras
yunaschelasbienfiías.
Lesli, mi mamá estuvo muy enferma: la tuvimos in

ternada ocho días; le operaron una mama, pues tenía
untumorcito. Ahora estámejorylesmandamuchos
saludos atodosyquerecibande todos besosyabrazos;
la señora Hernández, la patrona, se portó de maravilla
con mi mamáy con todos nosotros y eso me hace sen
tirme muy agradecida con ella y su familia
Reciban saludos de todo el vecindario. Cómo ves:

te escribí todo un periódico con mis garabatos. Reci
be un cariñoso abrazo de tu suegra, la gruñona de la
Calle Ocho. Contéstame lo más pronto que puedas
yrecibeun abrazo para tiymuchosbesosatuviejoy
a Joan. Pórtense mal, pero inviten a decir salud.

Acerca de mi salud,
qué puedo decir: hay
días en que me siento
bien y otros en que no

iipUeQO dar unpaso
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POLÍTICA ZOOM

Pornodesastrólogos
Se trata de personajes soberbios que militan en las filas del espectáculo, en su vida han estado cerca de una catástrofe y solo
exhiben a las víctimas; hablan como si tuvieran experiencia milenaria sobre fenómenos que rebasan a la especie humana

RICARDO

RAPHAEL ^glP
on quienes preguntan
al herido, después de
que lo atropello un ca
mión, si le duelen los
huesos rotos. Los mis

mos que interrogan a quien ape
nas se quedó sin casa si ya vino el
gobierno a ofrecerle una. Entre
las peores está la candidata que
prometió no comprarse ropa du
rante tres meses para regalar lo
que se ahorre en víveres para los
niños hambrientos. O la que se
improvisó como distribuidora de
despensas para ver si con eso cre
ce la lista de sus votantes.
Pocas cosas son más irritan

tes estos días que esos pontífices
improvisados cuya boca se llena
de consejos sobre cómo debe
rían hacerse las cosas. Soberbios
que en su vida han estado cerca
de una catástrofe y sin embargo
hablan como si tuvieran una ex

periencia milenaria a la hora de
lidiar con los fenómenos que re
basan a la especie humana.
Los pornodesastrólogos mi

litan en las filas del espectáculo.
Los hemos visto exhibiendo a las
víctimas con el solo interés de su

bir su rating, multiplicar los likes
o el volumen de sus clientelas.
Los hay también quienes, cual ve

detes, van de tertulia en tertulia
despreciando todo conocimien

to que no sea el suyo.
Igual que los mirones de la

pornografía, estos sujetos expe
rimentan la vida a distancia, se
excitan con lo que sucede a otros
y una vez calmada su vulgaridad
olvidan lo que estaban haciendo.
Son Saturno que devora a los caí
dos, astrólogos de la calamidad
que se alimentan sin pudor del
dolor ajeno.
Los desastres que hacen daño

a la humanidad son inmemoria

les. La leyenda bíblica que cuenta
el gran diluvio es solo una de tan
tas historias que han viajado co
mo metáfora hasta nuestros días.
Los ancestros soban calmar a los

dioses ofreciendo sangre huma
na En vez de que el dios vengati

vo apuntara con su ira al azar, se
le entregaban niños, vírgenes o
guerreros para reducir la incerti
dumbre del daño.
Luego vino la era de las plega

rias, los templos y la penitencia
Aunque extraños pudieran ser
los caminos del señor, había ma
nera de negociar con su inextri
cable voluntad a partir de los re
zos y el arrepentimiento.
Las huestes del pornodesas

tre son nómadas que migraron
desde esas épocas pasadas sin
haber aprendido nada. Hincan
su morbo como clavos sobre los
sufrientes de la tragedia Sacrifi

can la intimidad del doliente pa
ra aplacar el enojo, ya no de Dios,
sino de la opinión pública Ritua
lizan el escándalo en el templo de
los medios masivos tomando co

mo pretextaal viejo que no tiene
qué comer, alajovencitaque tuvo
que acampar en la calle o al cuer
po del marinero que, inerte, flota
sobre el agua salada
El fin de estos fabricantes del

porno es confirmar lapercepción
que se sostiene a distancia. Para
los voyeristas la realidad es irre
levante, siempre y cuando man
tenga intocados los prejuicios.
Si el número de muertos no co

rresponde a las expectativas, en
tonces hay que inflarlo o de plano
acusar de mentiroso a quien lo
proporciona
Silos caminos por finlograron

abrirse, entonces hay que quejar
se de que nadie ha venido abarrer
los escombros de la calle vecinal.

Si por fin los cajeros automáti
cos están dispensando dinero,
entonces hay que recriminar las
largas colas que se forman para
retirar los billetes.
En el porno, nada puede estar

bien. La insatisfacción es la nor
ma, igual que lo grotesco, lo ex
cepcional o lo inaudito. El porno
desastre es esencialmente opor
tunista. Sirve igual para golpear

alos adversarios que para exaltar
con demagogia las supuestas vir
tudes propias.
No se olvida aún la mezquin

dad del anterior gobierno cuando,
después del terremoto de 2017,
propuso eliminar las curules de
representación proporcional,
entonces territorio parlamenta
rio de la oposición, para con esos
ahorros sufragar la reconstruc
ción de las viviendas caídas. Fa
milia de esa misma vileza es la ini

ciativa que ahora quiere arrebatar
los ahorros de los trabajadores del

Poder Judicial para invertirlos en
el rescate de Acapulco.
En la orilla opuesta del porno

se hallan parados los desastrólo
gos, a secas. Si se busca en el dic
cionario la palabra no existe. Sin
embargo, la desastrología es una
antigua disciplina dedicada a es
tudiar los desastres haciendo uso
de la ciencia y la racionalidad.
Frente a una catástrofe como la

impuesta sobre el puerto de Aca
pulco estos especialistas son in
dispensables.
Su conocimiento pretende

encontrar una gestión del riesgo
que mitigue, rehabilite y recons
truya la existencia y el patrimo
nio extraviados. La desastrología
aporta herramientas para la pre
vención, pero, sobre todo para el
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postdesastre y es que los daños
y las perdidas ocurridas en las se
manas, los meses y los años pos
teriores a la catástrofe pueden
ser tan críticos como elmomento

mismo de la tragedia
Los desastrólogos son los que

se quedan después de que el es
pectáculo ha partido y las vícti
mas comienzan a resultar abu

rridas. No solo se hacen cargo
de evaluar los daños y proponer
planes de rescate. Una tarea tan
seria como esta es la atención si

cológica para que las poblaciones
puedan superar el traumay tam

bién la intervención sobre la vida

de las comunidades y las pobla
ciones con el objeto de mitigar las
muchas cicatrices.
Como antídoto frente al porno

vale recomendar un texto publi
cado el año pasado por la UNAM
que lleva por nombre Recupera
ciones diversas ante el proceso
de desastre. Reñexiones y pers
pectivas para México. Se trata de
una obra colectiva coordinada

por los investigadores Naxhielli
Ruiz Rivera y Daniel Rodríguez
Velázquez.
Es una obra inspiradora para

un momento tan lastimoso como

el que está viviendo la gente de
Acapulco. Entre los argumentos
ahí expuestos juega un papel cen
tralísimo la inyección de confian
za dentro de la comunidad afec

tada y también hacia los actores
que, fuera de ella, son necesarios
para la recuperación.
El problema principal de los

practicantes del pornodesastre
es que jalan la carreta en sentido
inverso al que se necesita. Cuan
do los reflectores apuntan con la
mayor potencia destruyen las re
des de solidaridad, atizan la des

confianza y revictimizan a quie
nes necesitan mayor cobijo.
En Acapulco urge que los porno

desastrologos se hagan a un lado
para que los especialistas en desas
trología tomenprotagonismo. —

Paralosvoyeristas,
la realidad es
irrelevante, siempre
ycuandose
mantengan intocados
los prejuicios

El impacto del huracán (Jtis, de categoría 5, provoco que miles de guerrerenses perdieran su patrimonio, ariana PEREZ
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Eltuitinútilyel
paraíso perdido

De niño, el cartujo soña
ba con Acapulco. Lo
veía en las películas y

lo ilusionaba un anuncio en TV: "Ho

tel Papagayo, cien pesos: tres días y dos
noches, todo incluido". No tenía cien
pesos, pero eso no le impedía soñar con
el sol, la arena los yates, las muchachas
hermosas. Nunca fue al Papagayo, dise
ñado por el arquitecto Francisco J. Se

rrano frente a la playa de Hornos, pero
desde la adolescencia conoció y se ena
moró de la Bahía de Santa Lucía, don
de años después vería el esplendor del
Acapulco Dorado, con los restauran
tes y las discotecas de la costera Miguel
Alemán en movimiento perpetuo.
Son muchos recuerdos, décadas

de recorrer todos los rincones de ese

puerto de inocultables altos contras
tes, de disfrutar sus días y sus noches,
de compartir con los acapulqueños
"la dicha inicua de perder el tiempo",
como dice el poema
de Leduc, de mirar el
mar y escuchar sus
murmullos. Por eso
duele tanto su paisaje
en ruinas.

El día después del
enloquecido paso de Otis, Jennifer
Clement, terca amante del puerto, au
tora de Ladydi, novela donde aborda
la violencia contra las niñas en la sie
rra de Guerrero, dominada por el nar
co, envió este mensaje: "Ay, José Luis,
nuestro querido Acapulco". "Sí, es una
tristeza", le respondió contrito el mon
je. "Nuestro querido Acapulco".

Las imágenes de la destrucción
son contundentes y el trabajo de los
reporteros, entre ellos los excepcio
nales enviados de MILENIO, ha sido
ejemplar. Por ellos nos damos cuenta
del tamaño de la desgracia, sobre to
do, como siempre, para quienes me
nos tienen. Por eso resulta más indig
nante, si es posible, el cinismo de los
defensores de un gobierno pazguato
en la toma de decisiones para auxiliar
a la población, pero al mismo tiem
po abusivo al marcar con su logo ca

jas con ayuda envia
da por particulares.
La historia los juzga
rá, y algún día alguien
recordará con rabia
el tuit inútil enviado
por AMLO como ad

vertencia de la llegada de un huracán
categoría 5, cuando lo prudente ha
bría sido una oportuna alerta de radio
y televisión por cadena nacional. Pero
a pesar de tanta insensatez, de eso no
hay duda, Acapulco renacerá.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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Eludiendo provocaciones
La competencia política enciende pasiones e impulsa la polarización; una lamentable tragedia
debió llevar a la pausa y a un sentimiento de acuerdo y unidad, no ocurrió así con el Presidente..

La polarización requiere
de la provocación para
fracturar la armonía y el

entendimiento. Laprudenciaylame
surason ácido a la confrontación. Debe
decirse que el provocador casi siempre
logra su objetivo inmediatoyes común
que el provocado actúe a su modo, pe
ro casi nunca gana la partida aunque, la
proclame, y al final todos pierden.
El Presidente ha utilizado política

mente la tragedia de Acapulco, lo hace
por instinto y por convicción. Insulta a

los medios de comunicación por su ac
tividad informativa Entiende bien que
todo siniestro natural mayor somete a
severo escrutinio a la autoridad. Así lo
hizo él cuando era opositor, y nadie le
llamó carroñero, buitre o hipócrita.
También ha utilizado la tragedia para
recrear su embestida contra el Poder
Judicial Federal.

Laministrapresidenta Norma Piña,
ha respondido con sensatez. El recha
zo viene de un lado y del otro, porque
la polarización que se vive indigna y

vuelve incomprensible que se opte por
la prudencia y el entendimiento. Es lo
que corresponde a la judicatura. La
carta de la ministranofiie entendida ni
porunosnipor otrosyallí sí los medios,
en su mayoría, no tuvieron rigor en su
interpretación.
La ministra dice que las palabras del

Presidente plantean una alternativa, re
visar los fideicomisos "públicos", es de
cir, lleva un implícito rechazo ala deci
sión legislativa Antepone los derechos
de los trabajadoresylas tareas delPoder
Judicial, lo que implica que legalmente
son intocables los recursos de los fidei

comisos de los trabajadores. Señala que
elPoder Judicial haemprendidouna re
estructuración que lleva al ahorro y a la
disponibilidad de recursos que en diá
logo con la autoridad pueden emplear
se en beneficio de quienes se han visto
afectados por el meteoro.
Los recursos de los fideicomisos tie

nen un cauce legal. Están en disputa y
no están disponibles en los términos
del Presidente y del Legislativo. Llega
rá el momento en que se resuelva judi
cialmente el asunto. Está implícito en
la misiva de la ministra

La competencia política encien
de pasiones e impulsa la polarización.
Una lamentable tragedia debió llevar
a la pausa y a un sentimiento de acuer
do y unidad. No ocurrió así con el Pre
sidente. Sí, en quien encabeza el Poder
Judicial Federal. Enhorabuena. —
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La droga de la certeza
Las certezas de hierro no son precisamente fruto de la experiencia, sino a menudo de la falta
de ella...

A menudo nos hacen exaspe
rar. No tienen pruebas, di
cen, pero tampoco dudas. Es

tán ciertos de todo cuanto creen, tanto así
que cimentan su autoestima en esa fe que
quieren irrompible y que en buena medi
da elimina el azar de su horizonte. Saben,
naturalmente, todo cuanto hace falta para
entender el momento presente, explicarse
el pasado y descifrar los signos del porve
nir. Están llenos de fórmulas y axiomas que
interpretanyaplican segúnles sean útiles
para reconfirmar lo que antes ya pensaban
y seguirán teniendo por infalible. Se diría
que, antes que el bien o el mal, les empuj a
elhorroralaincertidumbre.
En términos estrictamente productivos,

ayudan más las dudas que las seguridades.
Todo progreso humano parte de una du
day supone algún riesgo, aun si no son po
cos quienes se han propuesto eliminar los
unos y las otras en el nombre de una felici
dad que algunos encontramos de pura pa
cotilla No descarto que Linus Van Pelt, el
amigo aniñado de Charlie Brown, se sienta
muy feliz prendido del trapito que lleva a
todas partes, pero basta con ver la desazón
(vale decir pánico galopante) que se apode
ra deél cuando faltaelbendito trozo de tela
para concluir que el niño es un adicto, y co
mo tal requiere ayuda psiquiátrica.
Drogapotente al fin, la certeza te calma

pero no te cura. Es necesario seguir apli
cándola, en dosis progresivamente ma
yores y de alguna manera equivalentes a

la marcha impasible de la realidad Tal co
mo los cruzados iban con la frente alta ha

cia la muerte por un ideal más grande que
su entendimiento, quien está cierto de te
ner respuestas precisas y absolutas para
toda pregunta concebible vive perpetua
mente guarecido de la lluvia de dudas que
es la vida Supongo que es normal que por
ningún motivo quiera salpicarse, una vez
habituado al bienestar de vivir a resguar
do de las vacilaciones.
En La inmortalidad, Milán Kundera

cuenta la historia de Agnes, una muj er que
piensa en comprar una flor de nomeolvi
des para traerla delante de sus ojos, co
mo lo último que quiere conservar de un

mundo al que ha dejado de querer. Otros,
en vez de flor, se arman de una certeza in
expugnable en realidad, todo un sistema
de ellas que defienden como a una ma
dre calumniada puesto que afalta de ella
se verían solos y desnudos bajo una tem
pestad de incertidumbre.
La certeza absoluta es como un sucedá

neo de sabiduría Sus creyentes nos tachan
de ignorantes conlafacilidadque tieneelhe
roinómanoparareírsedelavidaenfamilia
toda vez que sospecha que ni una gran tera
pia desintoxicadoracolmarálos vacíos que
habrá dejado el vicio. Habituarse acreer y
no dudar crea una dependencia que se aso
ma a los ojos del fanático cuando se tamba
lean sus creencias o alguien no las termina
de compartir. Igual que eltoxicómano sien
te la compulsión de aplicarse una dosis pre
ventivaantes de aventurarse asalir alacalle,
quiense guarece bajograndescertezasno va

a ninguna parte sin ellas por delante (sope
ña de que venga a suplantarlas el espectro
travieso déla incertidumbre).
En términos de estricta salud mental,

engancharse completamente a una cer
teza es un síntoma de decrepitud, pues
to que implica la renuncia tácita a ejercer
plenamente el raciocinio y plegarse a lo
que otros han pensado por uno. Pero esas
son razones irrelevantes para quien vie
ne huyendo de la incertidumbre y preci
sa una dosis de certezas piadosas para no
derrumbarse en el camino. Como niños y
viejos, siente un pavor sin nombre ante la
perspectiva de verse desarmado frente a
sus fantasmas.

Las certezas de hierro no son precisa
mente fruto de la experiencia sino a me
nudo de la falta de ella: se da por hecho
cuanto se desea Vivimos en un mundo

básicamente incierto, cuyo fin bien po
dría ocurrir ahora mismo. Ante una pers
pectiva en tal modo sombría se entiende
que haya gente decidida a vivir como Li
nus Van Pelt Ni muertos soltarán el cani

jo trapito.»»—

Ante una
perspectiva en tal
modo sombría, se
entiende que haya
gente decidida a
vivir como Linus
Van Pelt
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DETECTIVE
BITÁCORA PERIODÍSTICA "EL VIAJE DE LA SEMILLA"/ CAPÍTULO IV

"Nos obliga el capitalismo"
Zapatistas jóvenes forman parte del Escuadrón 421 que viaja en la embarcación La Montaña rumbo a Europa para
compartir la experiencia del trabajo que realizan en sus pueblos y, a su vez, escuchar a mujeres de otros países

DIEGO ENRIQUE
OSORNO

Ximena es una joven
zapatista cho'ol del
norte de Chiapas
que también fue ele
gida por los pueblos

originarios rebeldes para formar
parte del Escuadrón 421 del
EZLN que viaja en La Montaña
rumbo a Europa
A unos diez días de iniciar la

travesía marítima, tenemos una
primera entrevista en la que
comparte algunas de sus impre
siones iniciales.
"Nos sentimos comprometi

dos —explica— de hacer el traba
jo porque vamos a representar a
nuestros pueblos, o sea, no esta
mos diciendo de un pueblo, sino
de todos los pueblos zapatistas:
la voz de ellos se va hacia noso

tros y eso vamos a representar.
Nosotros nos sentimos compro
metidos de hacer ese trabajo por
nuestros pueblos".

¿Qué sientes con esa respon
sabilidad que te dieron
los pueblos?
Nosotros estamos decididos a
hacer el trabajo y cuando deci
mos que estamos decididos, lo
estamos con todo lo que vaya
a pasar, tenemos claro eso. Y el

pueblo también está con mu
cho ánimo de este trabajo que
se está haciendo, porque sabe
mos igual que es la necesidad la
que nos obliga a hacer este tra
bajo. Nos obliga el capitalismo y
todo lo que está pasando a nivel
mundial, porque pasa no solo
a nosotros.

Y lo que vaya a pasar luego no
solo nos va a tocar a nosotros, si
no que nos va a arrasar a todos,
ahí no se está distinguiendo si al
zapatismolevaatocaronolevaa
tocar solo, sino que esa todos, por
eso, igual el pueblo está con mu
cho ánimo de este trabajo que se
está haciendo.

¿Cómo sentiste la salida de Is
la Miyeres, en medio de tanta
bulla de prensa y luego con el
cordonazo de aire que movía
fuerte el barco?

Yo me sentí normal, tengo en
tendido que tengo que cumplir
mi trabajo que me han enco
mendado hacer, entonces, yo me
sentí con mucho ánimo de hacer
ese trabajo y de empezar el viaje,
sabiendo que sí va a haber unos
momentos en que íbamos a sen
tir mareos y todo eso, pero yo me

sentí normal, comprometida de
hacer el trabajo.

Me impresiona que pese a
que nunca antes habían na
vegado en mar, no parecían
tener estragos muy duros en
la salida. Se ven muy unidos
como Escuadrón, en el que
por cierto, la mayoría son
mujeres...
Bueno, para nosotros, los siete
que estamos acá somos como una
familia. Es como que estamos en
nuestra casa y nos sentimos co
mo familia, porque somos com
pañeros, nos conocemos y so
mos compañeros.
Y pues sí, venimos mas compa

ñeras, pero también, porque no

sotras como compañeras igual
hemos hecho allá encuentros
grandes de mujeres que han lle
gado de varios países y nos sen
timos comprometidas de ir a es
cuchar igual a otras mujeres, de
buscar tener esa unidad, de que
ellas nos escuchen a nosotras y
nosotras a ellas. Por eso vamos a
ir a compartir y también porque
igual en los encuentros que he
mos hecho, también les hemos
dicho que aquí estamos como
mujeres zapatistas, que no están
solas ellas como mujeres, enton

ces, por eso en el viaj e vamos va
rias mujeres.
Y también, cada mujer tene

mos diferentes dialectos, len
guas, cada quien, pues, tiene su
forma de hablar, eso para noso
tros representa mucho, porque
aunque seamos de diferentes
lenguas o dialectos, como le en
tiendan, pero sí hay uno donde
nos comunicamos todas que es
el español, la castilla, entonces,
con esa palabra nos podemos en
tender, aunque algunas llevamos
varias lenguas, pero para noso
tros este es un compromiso a
donde vamos.

Aquí estamos como mujeres
zapatistas y por eso se decidió ha
cer este trabajo, de viajarmujeres
y compañeros y una compañera

¿Puedes platicar un poco de
las semillas de la autonomía
que han ido construyendo
en sus territorios y que van a
compartir allá?
Bueno, sí, el trabajo que lleva
mos es compartir nuestra lu
cha, el cómo nos hemos venido
organizando durante los años
también, pero igual en los tra
bajos no todo es perfecto, por
que aunque sí pareciera muy
bonito, también hay errores y
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ahí nos corregimos, discutimos,
nos criticamos, autocriticamos
para ver cuál es la cosa buena y
cuál es la cosa mala, entonces...
para ir a dejar esa semilla ya se
va a ver en los hechos el cómo
se va a hacer, ya a ellos les toca
ría escoger... nosotros vamos a
compartir lo que hemos hecho:
el trabajo, como lo hemos he
cho... Es como llevar un montón
de semilla y ya a ellos les tocaría
escoger cuál está buena y cuál es
la mala; ya quedaría de su parte
para ellos, para los hermanos y
hermanas de allá.

¿Puedes platicar un poco la
forma en la que viven su
autonomía?
Bueno, pues la autonomía son va
rias ramas enlas que está la salud,
la educación, la justicia..

¿Cómo es en la salud?
En la salud ya tenemos nuestros
promotores y promotoras, que

ya están en la práctica entonces,
en la práctica decimos que ya
están en los pueblos, en los mu
nicipios, en la zona y ya se está
haciendo esa práctica, pero den
tro de esa práctica, no es porque
tenemos un manual donde dice

que así lo vamos a hacer. Como
decía proponemos de que se ha
ga así, pero ya en los hechos se
ve si está bien o está mal, ahí lo
corregimos y así ha venido tam
bién igual en la educación y en
las diferentes áreas...
Para tener ese trabajo de la sa

lud también hay algunos herma
nos que nos han ayudado, que nos
comparten cómo es el medica
mento de patente, cómo se pue
de usar.

Desde un principio se nom
braron a compañeros para que
aprendan patente, entonces,
esos compañeros aprendieron
y ya a esos compañeros ahora
les toca compartir a los otros
nuevos. Nosotros les llamamos

promotores, porque son nuevos
y van a empezar a capacitarse,
mientras que los que ya saben,
ya son como formadores... en
tonces, esos hermanos nos han
ayudado en eso, pero también,
como decimos, de la salud hay lo
que es de patente y hay lo que es
de la medicina herbolaria. De la
herbolaria, esos son de nuestros
abuelos, que saben de las plan
tas, o sea, que si esta planta cu
ra esta enfermedad y se ha com
probado, entonces, eso igual se
está practicando en los pueblos,
de por sí.

¿Y en la educación?
Pues en la educación, ahí los
compañeros empezamos desde
antes. Empezaron a practicar
ellos dando clase de lo que sa
bían, empezaron a compartir y
también empezaron a enseñar a
los niños cuando no había maes
tros, pues ya el pueblo empezó a
organizarse, se empezó a orga

nizar para nombrar quién va a
enseñar, quién va a dar clase a
los niños.
Ya viendo eso en la práctica se

vio de que hay compañeros que
pueden hacer ese trabajo y esos
compañeros empezaron a nom
brar a otros promotores, promo
toras, y ya son capacitados de los
primeros promotores, que ya se
hicieron formadores y son los
que van a dar capacitación a los
nuevos promotores. La educa
ción empezó así en nuestros pue
blos, porque la misma necesidad
nos obligó a hacer ese trabajo.»—

(CONTINUARÁ..;).

"Tengo que cumplir
el trabajo que me
han encomendado
hacer, entonces, yo
me sentí con mucho
ánimo", afirma
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Otis y la fortaleza
militar

Disociar lo catastrófico del
meteoro Otis con la labor
de las fuerzas armadas para

auxiliaralapoblaciónafectadaenAcapulco
y otros municipios debería ser el ejercicio
objetivo a realizarse en este momento.
Nuestro país no había vivido la fuerza

de un huracán de esta naturaleza por eso
lo catastrófico y por tanto lo vulnerable;

de ahí que no pueden repartirse culpas,
en todo caso se deben repartir respon
sabilidades y en ello comprender que
lo único prioritario hoy es la población
afectada y de ahí la urgente reconstruc
ción de lo destruido.
Tanto el Plan DNIIIE como el Plan

Marinafúeron diseñados justo para el au
xilio a la población en casos de desastres,
ya sea producidos por la naturaleza o bien
provocados por el hombre, y la respues
ta que han tenido de manera específica el
Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea y la
GuardiaNacional, nodebe juzgarse obien
escatimarse.

El número de efectivos, infraestructura
aeronaves, vehículos, equipo especial y un
sinnúmero de apoyos adicionales que las
fuerzas armadas han desplegado en Gue
rrero han sido sumamente importantes pa

raenfrentar la tragedia
Asegurar que por estar ocupados en otras

actividades de carácter civil, los soldados de
tierra mar y aire no han atendido debida
mente su misión de auxilio en Acapulco y
municipios afectados es completamente
falso e injusto.
Las fuerzas armadas son la institución

queha probado, mejor que cualquier otra,
que su vocación es eminentemente so
cial; por lo tanto, no tiene tiempo ni espa
ció para la politización o bien para hacer
diferencias sobre a quién o quiénes debe
de brindárseles la ayuda
Soldados y marinos han demostrado

siempre su capacidad en todos los casos de
desastre que ha sufrido este país.
Las fuerzas armadas entregan, por ins

titucionalidad y legalidad, resultados a los
mexicanos, realidad que los ha converti
do desde hace décadas en lainstitución con
el mayor nivel de confianza entre la pobla
ción. La tragedia de Guerrero no será la ex
cepción, ya que en la práctica —producto
de las experiencias de más de 50 años auxi
liando a la población—, quienes se queda
rán trabajando hasta el final serán solda
dosymarinos.
Tanto la Secretaría de la Defensa como la

de Marinayla GuardiaNacional tienen cla
ro que este es el principio de una catástrofe
sin precedente en un puerto mexicano, pero

más allá tienen las capacidades y experien
ciaparahacerle frente, aúnyapesar de lacrí
ticade algunos.
Queda claro que la urgencia es en este

momento. Desde un escritorio a cientos
de kilómetros de distancia es sumamen
te fácily subjetivo opinar; sin embargo, las
fuerzas armadas están ahí —como siem

pre—, organizando al elemento humano,
recibiendo, seleccionando y distribuyen
do toda la ayuda, pero sobre todo, auxi
liando con todos los recursos que tienen
disponibles a quien lo necesite.
Quien crea que hay debilidad entonces

debería proponer las fortalezas.
Las fuerzas armadas son la mayor fortale

za en este momento.

Por todo lo anterior, es más fácil señalar
culpables que confiar responsabilidades a
todas las instituciones que debenatendery
superarlo más pronto posible.
La responsabilidad military naval no de

be juzgarse en este momento.

Cabo de Guardia
Es sumamente justo reconocer la total so
lidaridad y el apoyo del pueblo de México,
cada vez que sus hermanos viven los es
tragos de las tragedias.
Sin duda, ese apoyo siempre es invalua

ble como necesario.

Civilesymilitares, siempre presentesj—
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1 Desinterés. En sesión del INE, cuya titular
• es Guadalupe Taddei. se establecieron

lineamientos para debates, votaciones en cárceles
y para residentes en el extranjero. Se evidenció la
preocupación por el desinterés de los jóvenes hacia
la democracia electoral y la resistencia de hombres
en partidos políticos por la paridad de género.
AdemáSj se identificó baja asistencia de jóvenes
y hombres a las urnas. El consejero Martín Faz
subrayó la necesidad de que los partidos políticos
se esfuercen más para atraer a los jóvenes. Con
tendencias de votantes a la baja, la democracia se
pone en peligro de extinción. ¡Échenle ganas!
2 Señor problema. Alejandro Alito Moreno,

• no sale de un problema y ya está en otro. La
reciente formación del Grupo Veracruz dentro del
PRI manifiesta la discordia latente en él partido:
A pesar de que insiste en no ser una "disidencia",
sino más bien una "resistencia", es evidente que las
decisiones a nivel nacional de A/ifohan causado

fracturas. La referencia al legado de Jesús Reyes
Heroles pone en perspectiva la crisis actual: resistir
no necesariamente implica apoyar, sino desafiar y
cuestionar la estructura. No les gusta que pongan en
peligro las alianzas en Veracruz. El PRI está que arde.
3 Firmeza. La postura de la UNAM ha sido

• contundente sobre los presuntos plagios de
las tesis de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum,

virtuales candidatas presidenciales. Ya dejó en claro
que los trabajos de titulación de ambas son originales
y cumplen con el rigor académico. Con ello, la
máxima casa de estudios frena los intentos de grupos
políticos que quieren involucrarla en el procesó
electoral de 2024 para que tome partido. No es papel
de la UNAM y la respuesta es importante para acallar
las voces que quieren desprestigiarla en el proceso de
renovación de su actual rector. Recuerden, la misión

de la universidad es académica, no la grilla.
4 Resbalón. La controversia generada en las

• filas del Frente Amplio por México evidencia
la falta de comunicación entre sus integrantes. Jesús
Zambrano, líder nacional del PRD, desconoció
declaraciones atribuidas al dirigente del PAN, Marko
Cortés. De ser ciertas las versiones de la repartición
de candidaturas, preocupa que estas decisiones se
tomen sin un consenso interno. ¿Dónde queda la
solidez de un frente opositor si sus líderes no están
alineados en sus estrategias y comunicados? La
simple especulación puede ser letal para la alianza.
¿Quieren o no ser alternativa para el 24?

5 Tragicomedia. Armando Ayala, alcalde
• de Ensenada, es él rey de "las pifias del

día". La más reciente, una aparición celebrando
a su mascota y comiendo del mismo pastel,
argumentando el apoyo a un refugio, es un episodio
que raya en lo ridículo y debería cancelar en
automático su aspiración al Senado. La directora
del albergue, no ha recibido sino promesas. Y Julián
Leyzaola, exsecretario de Seguridad de Tijuana,
reveló que tuvo que desaparecer, obligado por el
exgobernador Jaime Bonilla, quien se benefició
legalmente con su ausencia. Bonilla tiene más de
cacique que de político. Ni a cuál irle.
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UNA OBRA

Una pregunta acerca de una situación hipotética: hace mu
chos años que heredé una pintura de uno de los grandes pin
tores mexicanos. Siempre ha estado en una pared de honor
en la casa, pero nunca se me había ocurrido, hasta ahora

' que andamos un poco apurados, en hacerle un avalúo para
subastarla o venderla. Un amigo me recomendó que antes de

? contactar a la casa de subastas checara en alguno de los sitios
¦ web. como éste: artloss.com para asegurarme de la prove
? niencia de esta pintura, ya que no tenemos ningún documento.
¦ Mi pregunta es ¿qué dice la ley en cuanto a esta situación,
tiene un estatuto de limitaciones después del cual ya no se
pueda reclamar propiedad?

? R. En algunos países europeos el estatuto de limitaciones es
de seis años, y en México el plazo de prescripción para los

cuadros robados en México es de 10 años, según el Código
Penal Federal del país.
j|§p Significa que, si un cuadro és robado en México, las au
toridades tienen 10 años para investigar el delito y enjuiciar al
perpetrador. Después de 10 años, el caso se considera cerrado
y el perpetrador no puede ser enjuiciado.
Hay algunas excepciones al plazo de prescripción de 10 años,
Por ejemplo, si el cuadro robado es un tesoro nacional, las au
toridades pueden investigar el delito y enjuiciar al perpetrador
en cualquier momento.
PD: ¿Hace cuántos años son "hace muchos años"?

LA GRIPA

¿Algunas recomendaciones ahora que ya estamos entrando
en plena época de gripa?
R. Le comparto estas cinco recomendaciones para tratar de
evitar que le dé gripe:
Evite los espacios abarrotados, considere usar una máscara,
duerma mucho y practique todos los hábitos inteligentes, des
infecte todas las superficies, lávese las manos seguido.
PD: ¿Ya se vacunó?

FRUTAS SECAS

¿Las frutas secas tienen más ventajas que desventajas o al
revés?

R. La mayoría de los expertos coinciden que son más las ven
tajas que las desventajas, con estos pensamientos:
Pros:

Concentración de nutrientes. Al quitarle el agua, los nutrien
tes como vitaminas, minerales y antioxidantes se concentran.
Portabilidad. Fácil de transportar y no requiere refrigeración.
Buena opción cuando no hay fruta fresca disponible.
Variedad. Hay muchas opciones como uvas pasas, higos, man
gos, plátanos, etcétera.
Saciedad. Proporciona sensación de saciedad por su contenido
de fibra y azúcar natural.
Vida útil. Dura por meses si se almacena adecuadamente.
Contras:

Alto contenido calórico. Es fácil comer en exceso y obtener
muchas calorías.

Contenido de azúcar. El proceso de deshidratación concentra
el azúcar natural, por lo que se debe consumir con moderación,
Pegajosa. Puede adherirse a los dientes y promover caries
dental.

Perder nutrientes. Algunas vitaminas como la C son sensibles
al calor del proceso ele secado.
Las mejores opciones:
Higos secos. Altos en antioxidantes y calcio. Bajos en azúcar.
Pasas. Ricas en hierro, potasio y fibra. Las variedades sin se
milla son más saludables.
Arándanos deshidratados. Excelente fuente de vitamina C y
fibra. Bajos en azúcar.
Ciruelas pasas. Contienen compuestos antioxidantes únicos,
pero son altas en azúcar.
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"Clásico sabadazo"
* CausaComún asegura qué?#n lo qué^á #el año
han sido asesinados @1 menos 362 policías.

Resultó una vacilada el anuncio de que al extitular de la
PGR, Jesús Murillo Karam, sé le concedió el beneficio de
prisión domiciliaria en razón de su deteriorado estado de
salud y su avanzada edad.
El fallo de un juez federal, José Rivas González, no

significa que el exprocurador, detenido el 19 de agosto de
2022, se vaya a ir a su casa en calidad de detenido.

Tiene dos causas vinculadas con el caso de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa. La primera por desaparición for
zada, tortura y obstrucción a la justicia. Es por esta razón
que el juez cambió la medida cautelar.

La segunda también es por tortura, desaparición forza
da y coalición de servidores públicos. Sigue vigente y por
eso se queda en la cárcel.

A Murillo Karam lo acusan de haberse inventado la lla

mada verdad histórica para cerrar el caso de Ayotzinapa.
Esa versión asegura que agentes de la policía municipal
entregaron a los normalistas a miembrós del cártel Gue
rreros Unidos, que luego fueron ultimados e incinerados
en el cercano basurero de Gocula.

Salvo en el tema del basurero, la verdad de la 4T sobre
la desaparición de los 43 normalistas coincide, en lo me
dular, con la verdad histórica•
El ¥ informe de la Comisión de la Verdad, que enca

bezó Alejandro Encinas, admite que Guerreros Unidos
mantenía una importante "cooptación" de las autorida
des encargadas de la seguridad pública y el combate al
narcotráfico en la región: policías municipales, estatales
y federales; y con el entonces presidente municipal de
Iguala, José Luis Abarca.
Fue esta organización delincuencial la que operó la

desaparición de los normalistas, a través de al menos tres
células delictivas, en distintas zonas del municipio, con
el apoyó de diversas autoridades, dice el informe de la
Comisión.

AMLO fue cuestionado sobre la abortada prisión do
miciliaria para el exprocurador. El Presidente dijo que se
trataba del "clásico sabadazó" y que el juez que cambió
la medida cautelar "actuó por consigna, porque se dedicó
a hablar mal de mí".

K1 mandatario calificó de "muy raro" que el juez, que
no es el titular, haya otorgado la prisión domiciliaria a
Murillo, porque se suponía que no había servicio y que

estaban cerrados los juzgados.
"Se metió como si lo hubiese asesorado Diego

Fernández de Cevallos", sintetizó,
Murillo Karam tiene 75 años. Padece de enfermedad

pulmonar obstructiva crónica, hipertensión arterial sisté
mica e insuficiencia vascular cerebral. Permanece dete
nido en la unidad médica del penal de Tepepan, al sur de
la Ciudad de México.

* El tema de los plagios de tesis o informes profesiona
les ya parece chunga. Tanto Claudia Sheinbaum, virtual
candidata presidencial de MorenaPVEMPT, como su
adversaria del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez,
han sido acusadas de copiar sus respectivos trabajos para
titularse.

La UNAM salió ayer a desmentir los plagios. La Direc
ción de Comunicación Social de la casa de estudios dio a
conocer un comunicado en el que niega que haya habido
plagio en los doscasos^ Advierte: "La UNAM no puede
ni debe verse involucrada en la disputa electoral. Por lo
anterior, a partir de esta fecha, sólo emitirá dictámenes
sobre posibles plagios en aquellos casos donde sea im
prescindible la presentación de un grado académico para
desempeñar un cargo de responsabilidad".
* Reveladoras las cifras de la organización Causa en Co
mún, que encabeza María Elena Morera, sobre el costo
en vidas humanas que paga la policía en el combate al
crimen en México.

En su último reporte. Causa en Común asegura que en
lo que va del año han sido asesinados al menos 362 poli
cías. Un promedio de 1.1 cada día.

Los estados con mayor cantidad de policías ejecutados
en este periodo son Guanajuato (58), Guerrero 13 D. Za
catecas (24), Michoacán, Jalisco y Veracruz (22 cada uno)

En esas seis entidades hay una fuerte presencia de gru
pos del crimen organizado, El elevado saldo rojo refleja
la impunidad con la que ejecutan a quienes están encar
gados de combatirlos. Matar a un policía sale barato en
México.

©
Causa en Común da a conocer otra cifra que llama la aten
ción: Del ls de diciembre de 2018 al Io de noviembre de

2023 se han registrado, al menós, 2 mil 180 policías ase
sinados en México.
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¿Quién no tiene algún recuerdo en Acapul
co? Acapulco para los mexicanos es más
que una playá, es, para muchos, el primer
recuerdo de conocer el mar, ese primer en
cuentro con el Pacífico, esa primera puesta
de sol en Pie de la Cuesta o aquella primera
noche dé fiesta en la playa en la Costera Mi
guel Alemán. Algún Acapulcazo con amigos
o pareja, que son especiales por la esenciay
belleza de esa costa, tanto, que incluso en
contramos canciones mundialmente cono
cidas con este nombre.
Acapulco es nuestro destino vacacional

por excelencia para la Semana Santa o fe
chas decembrinas, siempre cálido, hospita
lario y con algo nuevo que ofrecer, en cada
temporada alta es de los lugares preferidos
siempre registrando una ocupación hotelera
por arriba de 90%; tan sólo el año pasado
se registró una derrama económica de 7 mil
691 millones de pesos para las .fiestas de fin
de año, superando al año anterior.

Sin embargo, hoy, nuestro Acapulco, que
nos ha dado tanto, se encuentra caído, to
dos hemos escuchado y visto las terribles
consecuencias del huracán Otis en la zona,
que ha dejado la característica fachada de
la costera irreconocible, de Caleta hasta
Zona Diamante todo fue duramente arra

sado por este fenómeno natural. Hay más
de 40 muertos, más de 30 desaparecidos
y Cientos de testimonios de acapulqueños
que lo perdieron todo: casa, pertenencias y
hasta recuerdos. 80% de la infraestructura
hotelera, dañada.

Hoy es necesario que nos olvidemos de
divisiones y colores, y que hagamos lo más
que podamos por nuestro destino favorito.
Que hagamos muestra de esa solidaridad
que nos caracteriza y, como en 2017, todos
nos hagamos presentes, que la ayuda sea
desbordada más que por el destino, también
por nuestros hermanos guerrerenses quie
nes en gran mayoría se sostienen de las acti
vidades turísticas y características de la zona
y no solamente se quedarán sin ingreso, sino
que muchos lo han perdido todo.
Ayudar es muy fácil y por mínima que

pensemos que pueda ser nuestra aporta
ción. sumada a la de todos puede hacer la
diferencia. Puede ser desde donar despensa,
agua y alimentos no perecederos en cen
tros de acopio, tanto del gobierno como de
empresas privadas u organizaciones ó bien
hacer donaciones económicas a entida
des como la Cruz Roja u otros actores no
gubernamentales.

O
A pesar de la intensa campaña, la ayuda que
hasta ahora ha llegado a la zona ha resultado
insuficiente. Hay problemas.incluso con el
suministro de servicios básicos. Hoy Acapul
co nos necesita como mexicanos, hoy Aca
pulco necesita que le devolvamos un poco
de lo mucho que nos ha regalado para vol
ver a ponerlo en pie, para que los que vienen
después de nosotros también tengan histo
rias para contar.
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Aun cuando la Auditoría Superior de la Federación (ASF) deja
mucho que desear como instrumento contra la impunidad en
los actos de corrupción, sus informes no pueden esconder las
deficiencias que hoy presenta la política social.

Nos referimos alas limitaciones en las instituciones del Esta
do responsables de garantizar el bienestar, la salud, es decir, el
mejoramiento en las condiciones de vida de las personas.

Basta hojear los reportes de fiscalización entregados esté
martes por el auditor David Colmenares a la Cámara de Dipu
tados para confirmar que la destrucción del Seguro Popular y
del sistema de distribución de los insumos de salud no han sido

sustituidos por ningún esquema digno de presumir.
El gobierno federal, sus secretarios y sus legisladores podrán

repetir todos los días que hubo una disminución de la pobreza
en tanto aumentaron en 11 por ciento los ingresos en los hogares,
gracias a los programas de transferencias monetarias.

Y claro que resulta importante mejorar le poder adquisitivo
de las familias en condición de pobreza, los jóvenes con riesgo
de abandonar los estudios, las personas con discapacidad y los
adultos mayores,

Pero repartir dinero no significa que se esté construyendo
desarrollo ni que el país esté superando la desigualdad social.

Es posible que la maquinaria de la propaganda gubernamen
tal haya logrado exitosamente desdibujar el enfoque que en los
últimos 25 años se tradujo en leyes, normas e instituciones para
que la pobreza fuera afrontada como un problema de varias
dimensiones.

De ser así, la fuerza del discurso presidencial que criminali
za el pasado inmediato habría logrado archivar los compromi
sos internacionales y pluripartidistas que se formularon desde
mediados de los años 90 hasta 2018 para que la superación de
las carencias en México fuera más allá de la medición de los

ingresos.
Las ideologías del PRI, Acción Nacional y del PRD encontra

ron en la agenda de la marginación y la desigualdad un punto
dé convergencia para definir que las soluciones radicaban en el
acceso ala educación, la atención en salud, los servicios públicos,
la seguridad social y la vivienda.

Ese consenso, que se tradujo en estrategias de Estado, se des
dibuja, al igual que el diálogo proscrito desde el inicio del sexenio
entre autoridades y organizaciones de la sociedad civil.

Por eso importan los hallazgos de la Auditoría Superior de la
Federación, un organismo disminuido en sus señalamientos des
de la paliza que el presidente López Obrador le puso por haber
osado calcular el costo que implicaba la destrucción del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México, que ya no fue.

Sin embargo, ahí están algunas de sus observaciones. La ASF
reveló que la limitada capacidad en los servicios estatales de

salud para prevenir, diagnosticar y dar tratamiento al cáncer de
mama y cervicouterino se traduce en la desatención de 46 por
ciento de las mujeres que presentan una neoplasia.

El reporte de 2022 señala que dichus servidos refirieron a un
centro oncológicpa mil 830 mujeres con diagnóstico confirma
do: mil 405 por cáncer de mamay 425 por cáncer cervicouterino.
Esas pacientes, sin embargo, representaron sólo 54 por ciento
de las 3 mil 382 mujeres con diagnóstico confirmado ese año.

La revisión se realiza a los convenios realizados entre la Se
cretaría de Salud y las 32 entidades federativas. En promedio,
hubo un mastógrafo por cada 73 mil 537 mujeres que requerían
el servicio.

En el caso de Inmujeres, la fiscalización de 355 mil 810.3 mi
les de pesos concluye que no hay claridad en la definición de la
prioridad ni en la acreditación de los proyectos de coordinación
del Fondo para el Bienestary el Avance de las Mujeres (Fobam).

Al cancelar las escuelas de tiempo completo, se alegó que sus
servicios serían cubiertos por el programa La Escuela es Nues
tra. Si nos atenemos al reporte de la Auditoría, todo indica que
aquello quedóén propaganda.

Las obras en las escuelas no cumplen con medidas de segu
ridad que garanticen la integridad de comunidad escolar ni la
manera de reclamar a los padres de familia, a quienes no se les
dio la asesoría prevista. Y no existe información que le permita
a la SEP identificar los planteles que habrían ofrecido los servi
cios de alimentación y la extensión del horario escolar. De ese
tamaño el desorden.

El descuido por la conducción de las instituciones parece nor
ma sexenal. En 2022, la Secretaría de Salud, en su carácter de
coordinadora de los Institutos Nacionales de Salud, 'presentó
Debilidades y deficiencias en sus elementos de control interno
y gobernanza, las cuales derivaron en una limitada participación
en los procesos relacionados con la investigación en salud, en
señanza y atención médica".

No hay soporte normativo específico ni lineamientos ni pro
grama de trabajo.

Tampoco hubo evidencias sobre la evaluación de la calidad
de la infraestructura hospitalaria y de los servicios de atención
médica que prestan los Institutos Nacionales de Salud.

La centralización gubernamental de la agenda y su defensa
bajo consignas mediáticas y politizadas ha ido desplazando, in
visibilizando, ninguneando y descalificando cualquier espacio
colegiado que pretenda evaluar sus resultados.

De ahí que, en medio de esa sordera, resulte significativo el
contenido del segundo informe de la Cuenta Pública del 2022
de la Auditoría. Porque, aun con su tibieza, las evidencias saltan
a la vista: el legado de este gobierno no incluye un andamiaje
institucional para la construcción del desarrollo.
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Por Paulina Majul Rubio

Cada primer día de clases, desde que lo
recuerdo, me sentaba frente a un papel,
con un lápiz en la mano y una pregunta que
contestar: ¿Cómo te ves en 10 años?

Cada año llenaba la respuesta con ima
ginación de lo que yo creía que me gustaría
hacer, cuando realmente no sabía ni quién
era yo. Nos enseñaban a correr antes de ca
minar: desde ese momento, el presente dejó
de ser presente y empezamos a vivir en el
futuro.

A lo largo de la vida uno descubre quién
es y qué es lo que quiere hacer, pero esto
se desarrolla más que nada en la niñez y en
la adolescencia: no obstante, cada agosto
buscábamos un millón de respuestas a una
pregunta sin fundamentos.
Nos enseñan a plantearnos el futuro a

tan temprana edad que ni siquiera toma
mos en cuenta los distintos cambios que se
presentan en la vida, las personas que co
noceremos, los intereses que adquiriremos
y la personalidad que iremos definiendo,
etcétera.

En esta imagen del futuro situamos a
nuestro "yo" actual en una vida adulta y le
jana, por consecuente, nos transportamos
a algo inmediato e irreal. Al ser tan desco
nocido y distante, nos invade la ansiedad al
intentar dar brincos gigantes en los cuales
probablemente fallaremos o no estaremos
listos, ya que nos faltó construir un puente.

No quiere decir que imaginarnos el futuro
esté mal, pero lo que en realidad es necesa
rio es enseñar, desde la infancia, a que los
niños vivan en el presente, a conocer el hoy
y el ahora: de este modo, en un momento
adecuado y más maduro, podrán plantearse
hacia dónde quieren dirigir su vida y poco a
poco determinar metas que formen sus ca
minos individuales y no influenciados por lo
que creen correcto, según lo que ven en el
exterior, en lugar de en el interior.

Es verdad que hay tiempos para todo y,
definitivamente, creo que eS un error enfo
car a los niños en el resultado a la larga, más
que en el proceso. La niñez no es momento

para saber dónde estudiar la carrera, donde
vivir e incluso, el trabajo "ideal".

Conforme un niño madura y entra a la
adolescencia, ya existe lugar para este tipo
de preguntas, pero sin dejar de lado que si
guen en el proceso de aprendizaje o el he
cho de que no hay que saber con precisión:
además, tener en cuenta que también es ne
cesario equivocarse mientras que sea lo que
uno mismo decidió.

Un niño se guíay aprende por lo que ve y
escucha, por lo general de personas adultas:
si un niño tiene como ejemplo a maestros
o papás, quienes lo alientan a conocer el
mundo, le inculcan que está bien no saber
las cosas con exactitud y que poco a poco
hay que descubrirlas con las herramientas
que ellos los guiarán a encontrar: uno crece
con mayor seguridad y Con una probabilidad
elevada de entender qué es lo que realmen
te quiere hacer en la vida. Sin embargo, si
un niño tiene como ejemplo a maestros o
papás que le llenan la cabeza de temores,
incertidumbre y prisa por brincar hacia el
futuro, incrementa la probabilidad de que
crezca inseguro de todo y tomando decisio
nes basadas en el miedo y en cumplimiento
de un estándar.

Puedo asegurar que la mayoría, si no es
que todos, borraríamos lo que escribimos
en esos papeles y contestaríamos con algo
diferente: incluso, es probable que, si hoy
volvemos a contestar esa pregunta y en 10
años la leemos, vamos a borrarla y volverla
a responder.

El futuro se construye día a día con base
en hábitos, decisiones, tanto fáciles como
difíciles, y momentos en los que simplemen
te hay que existir y conectar con uno mismo,
todo es un proceso. No es necesario saltarse
10 años para saber qué queremos y formar
un buen camino. Deberíamos empezar por:
¿Qué quiero hoy y qué voy a hacer al respec
to? ¿Qué quiero lograr este mes? Y preguntas
que nos guíen hacia un camino de metas a
corto plazo que, poco a poco generan un ca
mino estable y duradero en el largo plazo.

Instagranv @paulinamajulr
paumajiilr@gmail.com
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No llegó alas 4 de la mañana como lo anunció
Conagua, sino alas 0:25 del 25 de octubre. Así,
la furia del huracán Otis arrasó el puerto de
Acapulco con vientos de 270 kilómetros por
hora. El director del Instituto de Ciencias de

laAtmósferay Cambio Climático de la UNAM,
Jorge Zavala Hidalgo, explicó que probable
mente fueron varias condiciones las que se
conjuntaron para que se haya producido la
intensificación del ciclón, por ejemplo, el fe
nómeno de El Niño, un anticiclón, etcétera.
(https:Ffiencia.unam.mx/leer/1458/otiselhu
racanqueesundesafioparalaciendah

Que Otis se adelantara cuatro horas pudo
haber sido la razón para que, ni la goberna
dora Evelyn Salgado Pineda ni la presidenta
municipal Abelina López Rodríguez advir
tieran a los ciudadanos el gran peligro que se
avecinaba. Sin embargo, no fue así, desde las
7 de la noche del martes, otras instituciones
ya habían publicado la información sobre la
evolución del huracán (lo escribimos aquí la
semana pasada).

Independientemente de la negligencia con
la que actuaron en la etapa de prevención, las
dos gobernantes también fueron rebasadas
para reaccionar durante la crisis. Pasaron mu
chas horas después de que el huracán tocara
tierra, que se supo de sus efectos en Acapulco,
pero fue hasta el 2 de noviembre, mediante
la publicación de la declaratoria de Desas
tre Natural en el DOF, que se pudo conocer
y dimensionar la gravedad del problema: 40
municipios fueron declarados como zona de
desastre, es decir, la mitad de los que existen
en Guerrero (81), y, por lo tanto, más de dos
terceras partes de la población afectada.
Ahora podemos entender la decisión del

presidente López Obrador de ir personal
mente a Guerrero, aunque no queda claro
porque lo hizo por tierra en lugar de sobre
volar todos los municipios que, seguramente,
ya le habían reportado que estaban afectados:
más de 50 dijo la gobernadora en un primer
momento (así se publicó su petición en el tex
to de la declaratoria del DOF). De esta forma,
mientras la atención mediática se concentra

en Acapulco (por obvias razones), poco sabe
mos de los daños materiales y de pérdida de

vidas humanas en los otros municipios.
No obstante que son 40 municipios afec

tados, sorprende mucho que la primera etapa
del Plan General de Reconstrucción y Apoyo
del gobierno federal sólo sea para "la pobla
ción afectada en Acapulco y Coyuca de Bení
tez"¿ylos otros?
Por varias razones, guardando las pro

porciones, los daños a la infraestructura y la
pérdida de vidas humanas ocasionado por el
huracán Otis, nos recuerda los efectos del te
rremoto de 1985 en la Ciudad de México. En
aquel entonces, para enfrentar el impacto, no
sólo se reconstruyó el centro histórico, sino
que tuvo que rediseñarse el modelo de de
sarrollo urbano de toda la ciudad. Fueron va

rios años para lograrlo, pero todo comenzó
el mismo día del terremoto, primero se mo
vieron los ciudadanos ante la emergencia: le
vantando escombros para encontrar a vivos
o muertos, donando alimentos, ropa, agua,
etcétera. Después, los afectados se organiza
ron y presionaron al gobierno para generar un
nuevo modelo de desarrollo urbano. De esta
forma, a lo largo de una década, se crearon
nuevas instituciones para atender la proble
mática de vivienday desarrollo urbano (o se
les destinaron más recursos alas existentes),
nuevos reglamentos, leyes, decretos y nuevos
programas.

Pero, reconstruir Acapulco y atender los
otros 39 municipios no implica lo mismo,
son otras características las del puerto, y
otros factores se suman al impacto de Otis
en el Estado, por ejemplo, la inseguridad y la
violencia que prevalece en varios municipios,
y la pobreza de más de 70% de la población.
Si bien es cierto, hoy, se tiene que atender la
emergencia en Acapulco, que es el más afec
tado (encontrar desaparecidos, levantar los
escombros, mitigar el hambre), también se
tiene que rediseñar el modelo de desarrollo
urbano, económico y político de toda la en
tidad para restablecer el Estado de derecho y
reestructurar el tejido social en donde haga
falta. Para lograrlo se requiere voluntad polí
tica, pero, sobre todo, se necesitan recursos,
muchos recursos ¿se logrará que la Cámara
de Diputados los presupueste?
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La ausencia de programas efectivos de edu
cación socioemocional, el aumento de los
incidentes violentos en el entorno escolar y
el persistente problema del rezago educativo,
son sólo algunas de las preocupaciones que
podemos observar en este sector. Este fenó
meno, si bien impacta en nuestro país, no es
exclusivo, ya que a nivel global se estima que
seis de cada diez niños enfrentan diariamen
te alguna situación o forma de acoso escolar.

La violencia y el acoso escolar se han con
vertido en una problemática con datos alar
mantes en el Sistema Educativo Mexicano.

En 2022, la OCDE reveló que, 18 millones
782 mil estudiantes de primaria y secundaria
en México se ven afectados pór el acoso es
colar. Más que un conflicto entre estudiantes,
esta situación afecta no sólo la

integridad emocional y física de
niñas, niños y adolescentes, sino
también la calidad y el desem
peño del sistema educativo en
su conjunto.
El acoso escolar, bullying,

describe el comportamiento
agresivo y perjudicial entre ni
ños y adolescentes que expone
a los más vulnerables a daños

físicos y psicológicos de forma
intencionada y repetida, que se manifiesta a
través de burlas, insultos, amenazas, exclu
sión social, agresiones físicas o psicológicas y
cualquier otra fonna de intimidación. Pueden
surgir desde la imposición de apodos humi
llantes y burlas hirientes, hasta actos más gra
ves como robos, empujonesy golpes, creando
un entorno de ansiedad constante, temor y
depresión en el menor. Estas conductas afec
tan la confianza y autoestima de las víctimas,
obstaculizan su capacidad para concentrarse
en sus estudios y el desarrollo de relaciones
saludables con sus compañeros.

La Ley General de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes en México resalta su de
recho a recibir educación de calidad, en un
espacio seguro y libre de violencia: sin em
bargo, dos de cada 10 estudiantes han sufrido
algún tipo de acoso escolar (PISA, 2018).
Uno de los grandes males de nuestro país

es que acostumbramos a premiar al gandalla.

al que, haciéndose el listo y pasando por en
cima de los demás, logra ser el más fuerte.
Por otro lado, tenemos una mínima educación
socioemocional, misma que se vio agravada
por la crisis pospandemia.
De acuerdo con el Consejo Ciudadano

para la Seguridad y justicia de la Ciudad de
México, hay un aumento de 347% en los casos
de acoso escolar durante 2023 en compara
ción con el año anterior, por ello es urgen
te implementar estrategias sólidas y eficaces
para abordar este problema y garantizar la se
guridad y protección de todos los estudiantes
en los entornos educativos. Sin embargo, no
estamos generando habilidades de diálogo,
de contención emocional, de negociación y
acuerdos, de autoconocimiento y autoges

tión. No estamos educando para
la paz, sólo seguimos definien
do y enumerando los tipos de
violencia.
De acuerdo con Fernando

Reimers, catedrático de Har
vard, en nuestro sistema edu
cativo damos conocimiento del
problema, pero no generamos
las competencias necesarias
para resolverlo.

Urge una colaboración activa
y coordinada donde se involucren a las au
toridades pertinentes, con una Secretaría de
Educación que entienda y reconozca que el
progreso del país se origina desde las aulas,
con instituciones educativas que prioricen y
den valor a los actos de nobleza y paz entre
los alumnos, con padres de familia que pro
movamos y ejemplifiquemosfn nuestros hi
jos una educación para la justicia y la paz. Y,
sobre todo, desde la sociedad, para eliminar
el acoso escolar y fomentar entornos educati
vos seguros y cercos protectores que permitan
el desarrollo saludable de los niños, niñas y
adolescentes.

El día que nuestros hijos lleguen a casa y
dejemos de preguntar: ¿te fue bien en el exa
men?, ¿ganaste el concurso? Y empecemos a
generar cuestionamientos como ¿notaste si
alguien la estaba pasando mal? o, ¿pudiste
ayudar a alguien que lo necesitara? tendre
mos otro México.
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No habrá dinero
que alcance
En los últimos años, Acapulco ha sido golpeado repetida
mente por desastres naturales que han dejado una profunda
huella en la ciudad y su infraestructura. Desde huracanes,
hasta deslizamientos de tierra, estos eventos han causado
daños significativos y han requerido esfuerzos de recons
trucción considerables para revitalizar la ciudad.

Sin embargo, el tema de los costos de la reconstrucción
de Acapulco ha sido objeto de debate. En su más reciente
artículo en Milenio, David Razú, director de Afore Siglo XXI,
investigador y columnista, abórdala cuestión de los costosy
las etapas futuras de reconstrucción para Acapulco, tras el
paso del terrible huracán Ofís. Razú señala que "los costos
de la reconstrucción de Acapulco son difíciles de cuantificar
con precisión debido a la complejidad de los daños cau
sados por los desastres naturales, así como a las múltiples
áreas y servicios que deben ser atendidos". En total, Razú
estima que el costo de reconstruir Acapulco pueda rondar
los 270 mil millones de pesos.

En un artículo previo de Enrique Quintana, en su co
lumna para El Financiero, también aborda el temay se cen
tra en la cantidad de dinero necesaria para reconstruir el
puerto más famoso de México. Quintana menciona que "se
estima que serían necesarios al menos 100 mil millones de
pesos para llevar a cabo una reconstrucción completa de la
ciudad", pero enfatiza que esta cifra solamente abarca los
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costos de infraestructura básica y
no incluye los gastos adicionales
derivados de la restauración de

la economía local y la promoción
turística. Por lo que al final, en
realidad, termina estimando una
cifra idéntica a la de Razú: alre
dedor de 270 mil millones.

Estas cifras son abrumadoras
y plantean desafíos considera
bles para las autoridades en
cargadas de la reconstrucción
de Acapulco. Sin embargo, es
importante tener en cuenta que
el proceso de reconstrucción nó
puede ser abordado únicamente desde una perspectiva
financiera.

Esta semana, en su mañanera Andrés Manuel López
Obrador anunció, al presentar su proyecto de reconstruc
ción de Acapulco, que el gobierno de México destinará
poco más de 61 mil millones de pesos para ello. Es decir,
200 mil millones menos de los estimados como necesarios
en la perspectiva tanto de David Razú como de Enrique
Quintana. Difícil (Si no imposible) siquiera imaginar cuán
tos y cuáles fideicomisos adicionales de las instituciones del
Estado mexicano tendría que extinguir y reorientar López
Obrador para intentar atender solamente desde la instan
cia gubernamental esta tragedia en todas sus dimensiones.

La reconstrucción de Acapulco no puede ser simplemen
te un ejercicio de inversión financiera, sino un esfuerzo co
lectivo que involucre a la sociedad, su creatividad y energía
en su conjunto. Además, será necesario garantizar la trans
parencia en el manejo de los recursos y la participación de
expertos en la planificación de la reconstrucción.

Los costos de la reconstrucción de Acapulco son enor
mes y significativos, pero también las oportunidades, que
esta reconstrucción ofrece para transformar la ciudad en
un puerto no sólo resiliente y próspero, sino con la mirada
puesta en el futuro; su prioridad está puesta en las estra
tegias de sustentabilidad ecológica y de inclusión social.
Desde una infraestructura más resistente a desastres na

turales hasta el impulso del turismo sustentable, Acapulco
tiene la posibilidad de renacer y convertirse en un modelo
a seguir en términos de recuperación posdesastre. Con el
enfoque adecuado, Acapulco puede emerger de estos de
sastres naturales como una ciudad renovada y próspera.
La lógica de la verticalidad y la cerrazón a la innovación
podrían convertirse en los peores criterios para poner las
primeras piedras de ese nuevo Acapulco.
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El derecho
de las familias
Hace unos días, la Facultad de Derecho de la universidad
de la nación fue sede de los trabajos académicos que se
realizaron en coordinación con la hermana Universidad de

Buenos Aires (UBA), para llevar a cabo el VI Congreso Inter
nacional El Derecho de las Familias .

En el acto inaugural, el doctor Leandro Vergara, decano
de la Facultad de Derecho de la UBA, recibió de parte del Con
sejo Técnico de la Facultad anfitriona, en reconocimiento por
sus méritos académicos, la presea Aequttas de Iure Multum
Remittit, que significa: La equidad suaviza el rigor del derecho.

Lo anterior, sedijo, significa que es imperante reconocer
la importancia de la equidad en la aplicación de la ley, pues
ello permite dejarse guiar por la propia mesura, antes que,
por el mero acatamiento de la letra de la ley, aún cuando la
decisión tomada no sea contraria al espíritu de la ley.
En este esfuerzo académico se conjuntó la experien

cia de 34 juristas de Argentina, Paraguay, Brasil y México,
quienes abordaron tres vertientes fundamentales: derechos
constitucionales, derechos convencionales y los principios
unificados para el derecho procesal dé las familias.

El análisis de la materia familiar resulta de la mayor im
portancia, ya que la familia representa la célula básica de
la sociedad, la piedra angular sobre la que se construyen
nuestras comunidades, por ende, el lugar en donde se de
ben prevenir que no se originen los más lacerantes proble
mas de las sociedades del orbe.
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En palabras del profesor
emérito de la Facultad de De

recho, el doctor Sergio García
Ramírez: "La familia es el ám

bito del encuentro, del amory la
solidaridad, de la formación mo
ral de los hijos, de la protección
contra las agresiones externas,
de la recepción y revalorización
de las esperanzas y los sueños".

En materia educativa, la fami
lia tiene un papel principal, pues
en ella se auxilia y guía a la juven
tud, ya sea a través de la satisfac
ción de sus necesidades básicas
para un proceso efectivo de ense
ñanza y aprendizaje o mediante
la inspiración y confianza que la
madre o padre le deben infundir
al estudiante para desarrollarse.

Como toda rama del derecho, el de las familias es diná
mico y de práctica diaria. Sólo para dimensionar su impor
tancia, en nuestro país existen poco más de 35 millones de
hogares, de los cuales, 87% forman hogares familiares, es
decir se cimentan en una relación de parentesco.

Se analizó en temas de derecho comparado que el ma
trimonio tradicional ya no es la única forma en que funcio
na la institución familiar. En México, en 2012 por cada 100
matrimonios hubo 17 divorcios, mientras que en 2022, por
cada 100 matrimonios ocurrieron 33 divorcios.

Este congreso internacional que fortalece la alianza es
tratégica entre dos grandes universidades, dejó numero
sas enseñanzas y reflexiones; entre ellas: la aplicación del
principio del interés superior del menor, la adecuada im
partición de justicia con perspectiva de género, el combate
decidido a todo tipo de violencia, y el aumento en la ca
pacidad del Estado para asegurar la seguridad social —en
especial de adultos mayores y personas con alguna disca
pacidad— son componentes vitales del fortalecimiento a la
familia. Y, en consecuencia, de nuestro progreso colectivo.

La academia cumple su función en esta era caracterizada
por la globalización y el cambio constante. Es preciso acep
tar y fortalecer cualquier tipo de familia para que acceda al
ejercicio pleno de sus derechos y siga siendo el crisol en el
que se forjan los valores, la ética y la identidad de las ge
neraciones venideras.

Como Corolario, la frase de Sófocles: "El que es bueno
en la familia es también un buen ciudadano".
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¿Estás preocupado
por envejecer?

No te preocupes por la vejez, preocúpate por vivirla.
L. León

Mi querido viejo: hace unos días encontré a un amigo,
compañero de infancia y juventud, con el que compar
tí desde los juegos infantiles, hasta los bailes de rock'n
roll que nos iniciaban en la vida, hizo una carrera muy
exitosa, tuvo una excelente familia, viajó por el mundo y
ahora está en su casa, su esposa falleció hace años y sus
hijos han emprendido sus caminos y lo visitan de cuando
en cuando.

Me dio gusto verlo y preguntarle qué había sido de su
vida, porque no habíamos tenido la ocasión de reunimos;
me dijo que estaba bien, con salud aceptable, pero que
no hacía nada, que aveces iban sus hijos a visitarlo, los
nietos también, pero muy aisladamente, pero me confesó
que estaba preocupado porque "se estaba volviendo viejo".
¿Preocupado porque te estás volviendo viejo?, le dije,

¡pero si es lo mejor que te ha pasado!, simplemente re
cuerda a Sutano y a Mengano y otros compañeros que ya
no están, y recuerda que hemos sabido que Perengano y
Merengano tienen problemas de salud, familiares o eco
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nómicos; tú, ciertamente te estás
volviendo viejo, como yo, pero
estás aquí, enterito.

Sí, me respondió, pero me
preocupa la vejez.

Recuerda, le dije, que siem
pre hubo algo que nos preocu
paba, desde los granos en la cara
en la adolescencia, pasando por
los exámenes en la universidad,
los sobresaltos de la boda, la lle
gada de los hijos, lós negocios,
etcétera, ¡siempre vivimos pre
ocupados!, pero ahora que es
tás tranquilo, tienes que encontrarle el sabor a estos años
que la vida te da y, en lugar de quejarte, descubrir todo
lo que podemos hacer ahora que somos viejos; claro, no
podemos ignorar que ahora, tanto la inmensa cantidad
de muertos en el sexenio como la tragedia de Acapulco,
no son como para estar contentos, pero aquí estamos, y
la vida sigue.
Porque para eso es la vejez, para ver serenamente la

vida, recordar todas las buenas cosas que pudimos lograr,
en lo personal, en lo familiar, en lo social o económico,
y darnos cuenta que. si estamos aquí, a pesar de todo,
podemos y debemos disfrutar hasta el último momento.

Este amigo no hacía ejercicio, comía mal, porque pa
saba días sin comer suficiente, que dormía mal por in
somnio, y había comenzado a tomar pastillas, tabletas,
pócimas y brebajes que le habían aconsejado para tener
salud.

La única medicina, le aseguré, es una alimentación
sana, recuerda que Hipócrates dijo: "Que tu medicina
sea tu alimento, y el alimento tu medicina"; y junto con la
alimentación, haz ejercicio, aunque sea caminar un rato
por el jardín; lee buenos libros y duerme sin la televisión
encendida; revisa los medicamentos que estás tomando
y pregunta a un buen médico si los necesitas o no, porque
los viejos necesitamos menos medicamentos de los que
muchos galenos nos prescriben.
Y aunque estés viejo, piensa que el mundo es ancho y

ajeno; tal vez en tu futuro haya una persona que compar
ta contigo gustos y alegrías. Pero mis hijos no quieren,
contestó, dicen que estoy muy viejo para enamorarme.

Eso es asunto tuyo y nada más, ya les diste todo lo que
fue humanamente posible para su formación y educación,
y ellos tienen ahora sus preocupaciones, ¡que no se metan
en tu vida!, y si disfrutas así estos años que la vida nos da,
nunca más te preocuparás por envejecer.
Y tú, querido viejo que me estás leyendo, ¿estás preo

cupado por envejecer?

©
*Médico y escritor
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Repudiados y no sólo croquetas
Con la novedad de que el tiro de altos vuelos que se esperaba entre el diputado Gerardo Fernán
dez Noroña y el senador Alejandro Rojas Díaz Durán, quedó en duelo de descalificaciones.
Todo empezó por la inconformidad que el morenista provocó en el petista por considerar que
Hugo LópezGatell tiene que responder ante la justicia por el mal manejo de la pandemia. El
senador lanzó el reto de entablar una discusión pública tanto al diputado como a LópezGatell, a
lo que el petista reviró con críticas a que se ande acomodando de un partido a otro. Luego le dijo
que le hace los mandados. Pero el senador le echó en cara su dogmatismo y fanatismo y le advir
tió que "conmigo has topado". Noroña le pidió que se esfume porque "alguna vez te respeté... hoy
eres parte de lo que el pueblo repudia". Y Rojas Díaz Durán recetó: "No militas en Morena, porque
Andrés Manuel nunca te aceptó como militante. Peña Nieto te tenía con correa, seguramente
dándote algo más que croquetas". ¿Quién ganó?

La decisión de Marcelo

Con la novedad de que ayer venció el plazo para que la Comisión de Honestidad y Justicia de
Morena resuelva la impugnación que presentó Marcelo Ebrard por las irregularidades que, acu
sa, se cometieron en el proceso de las corcholatas. Y aunque así ocurrió, no hay que estar tan
pendientes de si Marcelo decide o no permanecer en Morena, porque, nos comentan, ayer en su
trinchera informaron que será hasta la próxima semana cuando pudiera haber algún pronun
ciamiento. La nueva posposición para muchos morenistas que no lo quieren mucho es que en
el caso aplica aquello de "el que mucho se despide pocas ganas tiene de irse", porque el tema ya
parece cuento de nunca acabar. Tanto que hasta están ya en las apuestas: unos van porque el
excanciller se decidirá en éste y otros porque lo hará hasta el otro sexenio. Cómo son.

Sólo serán dos municipios
Con la novedad de que no serán 47 sino al final sólo dos los municipios en los que recaerá la de
claratoria de emergencia emitida por el Gobierno de la República, tras el embate del huracán O tis
en Guerrero. En la publicación original del Diario Oficial se habían considerado a Apaxtla, Arcelia,
Chilpancingo, Cuetzala del Progreso, Eduardo Neri, Florencio Villarreal, General Heliodoro Casti
llo, Juan R. Escudero, Leonardo Bravo, Mochitlán, San Marcos, Tecoanapa, Tlapehuala, Acatepec,
Ayutla de los Libres, Azoyú, Chilapa de Álvarez, Cocula, Cópala, Cuajinicuilapa, Cuautepec, Igua
lapa, Juchitán, Malinaltepec, Marquelia, Quechultenango, San Luis Acatlán, Tixtla de Guerrero,
Tlacoachistlahuaca, Tlacoapa y Xalpatláhuac, Cutzamala de Pinzón, Petatlán, Pungarabato,
Técpan de Galeana, Tlalchapa y Zirándaro; Iliatenco y Metlatónoc, entre otros. Ayer se publicó
una fe de erratas con lo que al final la declaratoria es sólo para Acapulco de Juárez y Coyuca de
Benítez. Ahí el dato.
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El tianguis se queda en Acapulco
Buena noticia, nos comentan la de que uno de los eventos del turismo más importantes del país,
el Tianguis Turístico, seguirá teniendo como sede el puerto de Acapulco. Fue la gobernadora de
Guerrero, Evelyn Salgado, quien ayer hizo el anuncio luego de que en días pasados se informara
que por la situación que dejó el huracán Otis en el famoso destino de playa quizá se tendría que
mudar a otra entidad. Pero ayer quedó disipada toda duda al establecerse incluso que el evento
tendrá lugar del 8 al 12 de abril de 2024, un mes después al que se tenía previsto, para tener un
mejor margen de organización. La decisión nos hacen ver, manda una importante señal de con
fianza en Acapulco y en Guerrero, pero también impone a autoridades, organizadores y partici
pantes el desafio de tener todo listo para entonces. Y además de tener al final buenos resultados.

Blindaje de la UNAM
Con la novedad de que ni Xóchitl Gálvez ni Claudia Sheinbaum plagiaron sus trabajos para
titularse, una como ingeniera y otra como licenciada en física, respectivamente. Así lo resolvió
la UNAM al no encontrar similitudes con algún otro trabajo. Pero tan relevante es esa determina
ción, como la posición de no ser usada como arena políticoelectoral. Y es que ha quedado claro
que muchos actores políticos no se quitan de la cabeza la idea de usar el prestigio de la Universi
dad como agarradera para tratar de pegarle a sus adversarios. Así que, ante ello, la institución a
cargo de Enrique Graue ha dejado en claro que "la UNAM no puede ni debe verse involucrada
en la disputa electoral". ¿Y en qué se traduce lo anterior? Bueno, pues en aceptar reclamos sobre
trabajos de titulación pero sólo emitir resolutivos en casos imprescindibles, guardar confiden
cialidad y, en su caso, emitir dictámenes hasta pasado el proceso electoral. Acertado y oportuno,
nos comentan, este blindaje de la UNAM.

Raspón a MC
Anticipamos aquí que la impugnación que presentó Movimiento Ciudadano, partido que dirige
Dante Delgado, a las reglas de paridad del 1NE y el silencio que las militantes y simpatizantes
de ese partido asumieron ante la decisión de sus compañeros hombres iba a mostrar un flanco
débil. Y pues sí. Ayer Citlalli Hernández, secretaria general de Morena, nos comentan, les dio
un buen raspón a los naranjas, por lo pronto, en las benditas redes. "Aunque el INE se excede en
sus facultades al imponer a los partidos lineamientos que deben ser legislados, la impugnación
de Movimiento Ciudadano al acuerdo que establece paridad en gubernaturas, les desnuda de
cuerpo entero. Su posición es retrógrada, pues plantea que se aplique sólo a candidaturas mu
nicipales y no a gubernaturas. Que nadie se deje engañar, MC es marketing sin convicción. Los
partidos debemos anteponer el acceso a cada vez más igualdad, pues definitivamente es Tiempo
de Mujeres". Tssss.
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CARA Y CRUZ DE LA INTELIGENCIA
ARTIFICIAL

w A claro que es totalmente falso. Nun
íi ca he hecho tales afirmaciones. Está

producido con Inteligencia Artificial. No es
real", así desmintió el Jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres, el audio
que circuló esta semana en el que, presun
tamente intenta mover piezas para benefi
ciar a Clara Brugada en el proceso interno
de Morena para elegir a quien contienda pa
ra gobernar la Ciudad de México en2024.
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Hasta hoy no existe información
de que Batres haya iniciado de ma
nera más formal alguna investigación
sobre quién hubiera querido manipu
lar su voz con tan malas intenciones.

Pero lo cierto es que, el hecho nos
dejó clarísimo lo que nos espera en el
próximo proceso electoral, con esta
nueva herramienta que es la Inteli
gencia Artificial, que para bien y para
mal, resulta el engaño perfecto.

La inteligencia artificial electore
ra en México, prácticamente debutó
hace unos meses con Xóchitl Gál

vez, cuando su equipo de jóvenes
expertos en estas tecnologías, lanzó
una serie de videos en los que apa
recía un avatar de la candidata del

Frente Amplio por México, dando
distintos mensajes.

Tampoco fue la única, en julio
pasado, Ricardo Monreal —entonces
también aspirante a convertirse en
candidato a la Presidencia por More
na— publicó en su canal de Youtube
un breve video en el que "dialogaba"
con Benjamín Franklin sobre asuntos
bilaterales.

En aquellos momentos, Marcelo
Ebrard también recurrió a la Inte

ligencia Artificial, pero como una
propuesta de seguridad en su llama

do Plan ANGEL, que provocó todo
tipo de reacciones.

Hasta Claudia Sheinbaum se

subió a esta tendencia cuando com

partió su tan comentado "Yearbook"
de los 90's a sus redes sociales.

La realidad es que la Inteligencia
Artificial es un recurso más, para in
tentar definir la decisión que tendrán
millones de mexicanos en las urnas

el próximo año.

Hay quienes opinan que utilizar
un avatar para hablarle al electora
do —con una imagen más estética
además— puede generar confusión y
alejamiento del candidato con su ob
jetivo, porque no se muestra real y no
da certeza por lo tanto.

Iván Priego, director de tecnología
de la agencia de estrategias digitales
Realithink, en entrevista para el dia
rio El País señaló que, ellos que se
dedican al marketing ven "que nos
puede ayudar a generar análisis pre
dictivos de sentimiento". Interesante...

La Inteligencia Artificial hoy es
como un miembro más en un Cuarto

de Guerra. Podría ser capaz de generar,
casi de forma instantánea, un nuevo
rumbo de estrategia de acuerdo a
cómo se vayan moviendo las fichas
durante las campañas.

Podría quizá, ser el generador de
discursos estratégicos, el diseñador
gráfico estrella, el "oráculo" con un
simple vistazo al algoritmo, de lo que
ve y consume el ciudadano objetivo,
para cada personaje de la contienda.

¿Qué tan riesgoso va a ser poner a
competir a un robot contra otro? Si la
Inteligencia Artificial puede usarse
también con fines de "difamación",
por ende, desinformación en redes so
ciales por suplantación de identidad,
manipulación de hechos, etc.

Asimismo, puede utilizarse como
justificación para hacer ver un ma
terial real, como falso. Y es que la
tecnología se aprecia hoy tan capaz
de engañar, con tal precisión, que en

tramos en el peligroso terreno de la
incertidumbre más burda, sobre la au
tenticidad— entodosentido—decadaper

sonaje objetivo.
En Estados Unidos el tema ya pre

ocupa al Congreso, tanto, que a través
de su Servicio de Investigación (CRS
por sus siglas en inglés) ha emitido al
menos 4 informes respecto al uso de
la IA en las campañas electorales, de
abril a septiembre.

Y es que esta herramienta parece
presentar nuevos desafíos para cam
pañas y votantes, "sobre cómo de
terminar si las comunicaciones son

auténticas", dice un documento publi
cado el pasado 16 de agosto.

Entonces, si bien la IA puede brin
dar a los candidatos ganancia en tiem
pos o estrategias innovadoras para
emitir mensajes, también puede ge
nerar una fuerte polarización, por ter
giversar la realidad, como lo hacen las
aplicaciones que generan imágenes de
fotografía a partir de pocas palabras.

Vaya reto al que nos enfrenta la In
teligencia Artificial y sus recursos para
ganar simpatías en un complejísimo
y polarizado año electoral, que se ex
pone desde ya, a las sucias guerras in
ternas en todos los institutos políticos.
Ninguno se salva.

Pero de que ya se convirtió en la
más burda de las justificaciones, para
lo que podrían ser los más evidentes
desórdenes políticos entre los com
petidores, no hay duda. Porque en
el ADN de la ambición de poder y en
cualquier campaña, la traición nunca
ha sido artificial y sí muy real.

No olvidemos que en política los
"aliados" pueden ser de mentiras y los
enemigos, siempre de a deveras, y en
eso no hay nada de artificial, por más
que la tecnología se esmere.

Esto ya comenzó...
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ILUSTRACIÓN que representa a una Inteligencia Artificial trabajando.
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La Asociación Filosófica de México se fundó desde

1968, pero su primer congreso nacional se celebró
hasta 1975, en la ciudad de Morelia. En ese congreso,
al que asistieron no sólo los más destacados filósofos
mexicanos de aquella época, sino, además, algunos
connotados filósofos latinoamericanos, se firmó una
declaración histórica en la que se convocó a la filoso
fía de nuestros países a responder de manera original
a los problemas de la colonización y la dependencia
para asumirse como una filosofía liberadora no sólo
de nuestro continente sino del mundo entero.
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A partir del congreso de Morelia de
1975 se han realizado otros congresos
de la Asociación Filosófica de México

en diversas ciudades del país, como
Monterrey, Puebla, Guadalajara, Aguas
calientes, Toluca, Chihuahua, Xalapa,
Cuernavaca, San Cristóbal de las Casas
y en la ciudad de México.

Este año se llevará a cabo el XXI

Congreso Internacional de Filosofía de
la Asociación Filosófica de México, del
6 al 10 de noviembre, en la ciudad de
Guanajuato. En esta ocasión, el título
del congreso será el de "La filosofía en
tiempos de incertidumbre: resistencias
y alternativas". La universidad sede es
la Universidad de Guanajuato y el ac

tual presidente de la asociación es el Dr.
Aureliano Ortega, distinguido profesor
de aquella universidad.

El congreso contará con ponen
tes de todo el país por lo que será un
evento representativo de los intereses,
orientaciones y problemáticas de la co
munidad filosófica nacional. El progra
ma completo se puede encontrar en la
página web de la Asociación filosófica
de México. Como se puede observar en
una lectura de dicho programa, la filoso
fía mexicana ha alcanzado un nivel de

madurez que le permite desarrollar con
autoridad los temas más actuales de la

filosofía contemporánea, pero, además,
prestar atención a los problemas parti

culares de México que se pueden abor
dar desde una perspectiva filosófica. De
esa manera, así como hay mesas sobre
temas globales de la investigación filo
sófica de nuestros días, como aquellos
que tienen que ver con la inteligencia
artificial, el cambio climático, la respon
sabilidad de los seres humanos ante la

naturaleza, la investigación genética o
el fenómeno complejo de las redes so
ciales, hay otras mesas en la que se exa
minan asuntos relevantes para el caso
mexicano, como la violencia del crimen
organizado, la injusticia epistémica pa
decida por las mujeres, el problema de
la migración, la crisis de la política tra
dicional, el pensamiento de los pueblos

indígenas, los retos a los que se enfrenta
la enseñanza de la filosofía en México

después de la reforma educativa y las
condiciones para el cultivo de la disci
plina en las diversas regiones del país.
En el congreso también habrá mesas
en las que disertará sobre diversos mo
mentos de la historia de la filosofía en

México —desde el periodo prehispáni
co hasta nuestros días, pasando por la
era colonial y los siglos XIX y XX— y del
resto del mundo —como la filosofía anti

gua, la filosofía árabe clásica, la filosofía
moderna y la filosofía idealista alema
na, entre otras—. También habrá varias
mesas sobre distintos temas específi
cos de lógica, metafísica, epistemología,

ética, estética, filosofía de la religión y
filosofía política. En pocas palabras, en
el congreso de Guanajuato habrá algo
para todos los gustos filosóficos. Quie
nes estén interesados en la disciplina y
puedan darse una vuelta por ahí segura
mente quedarán muy satisfechos.

En el congreso también habrá varias
presentaciones de libros y se le impon
drá la medalla Alonso de la Veracruz

a dos distinguidos integrantes de la
comunidad filosófica nacional: el Dr.

Gabriel Vargas Lozano, profesor de la
UAMIztapalapa, y la Dra. Mariflor Aguí
lar Rivero, profesora de la UNAM. Cabe
destacar que el Dr. Gabriel Vargas ha
sido coordinador del Observatorio Fi

losófico de México desde su fundación

en 2009 y que la labor que él ha reali
zado dentro de ese colectivo académico

ha sido de enorme importancia para la
defensa de la enseñanza de la filosofía

frente a los grupos de poder que preten
den erradicarla del plan de estudios de
la escuela pública.

Hay quienes piensan que la filo
sofía es una disciplina que no suscita
interés en México. Se equivocan ro
tundamente. La comunidad filosófica

mexicana cada vez es más extensa,
más diversa y más sólida. Estoy con
vencido de que el congreso que se
llevará a cabo la semana entrante será

una muestra más de ello.
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En estos días de guerra en Gaza las
redes sociales se llenan de viejas pa

trañas antisemitas e islamófobas. Pero

también se reproducen, con mayor con
tundencia y velocidad, mitos específi
camente antipalestinos. En Facebooky
Twitter reaparecen viejos mapas y se re
pite, hasta el cansancio, que Palestina no
existía antes de 1948, no ha existido en
los últimos ochenta años y no existe hoy
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Se machaca que los árabes que ha
bitan Palestina han llegado allí luego de
la fundación de Israel y el proceso de co
lonización que le siguió. Es decir, que los
palestinos habitarían en un país llamado
Israel y su condición de ciudadanos de se
gunda no estaría determinada por lasleyes
e instituciones de ese Estado sino por una
subordinación natural.

Edward Said, brillante pensador pales
tino, nacido en Jerusalén en 1935, y falleci
do en Nueva York, en2003, en medio de la
"guerra contra el terror" de George W. Bush
en Irak y Afganistán, cuestionó cada uno
de esos mitos en múltiples libros, artículos,
manifiestos y cartas. La obra de Said está
totalmente atravesada por su identidad
específicamente palestina, pero tal vez los
títulos emblemáticos de esa batalla con

tra los mitos sedan La cuestión palestina
(1979), Covering Islam (1981), GazayJeri
fcó, pax americana (1995), sus memorias
Out of Place (1999) y sus artículos sobre
los procesos de paz en Oslo, reunidos en
español, postumamente, bajo el título de
Nuevas crónicas palestinas (2004).

Hay, sin embargo, otras compilaciones
y libros de entrevistas, como La pluma y
la espada (2001), una larga conversación
con David Barsamian, que ponen en claro
la visión de Said sobre la historia de Israel

y Palestina y su prolongado conflicto. En
este libro, que editó y reeditó Siglo XXI, en
México y Argentina, es posible constatar
la fe de Said en la existencia de Palestina

como una comunidad cultural y política,
que llamaba nación, con su pasado, su pre
sente y su futuro.

Pero ahí mismo, junto con sus refuta
ciones puntuales de cada mito de la pro
paganda oficial israelí y del eurocentrismo
intelectual, Said llamaba la atención sobre
algunos daños autoinfligidos del extre
mismo nacionalista palestino, que cons

piraban contra el logro del objetivo de una
soberanía estatal. Dos de esos riesgos eran,
justamente, el antisemitismo y el terroris
mo, que hoy se expanden aún más que
hace treinta o veinte años y, en sectores
de la esfera pública y las redes sociales, se
confunden con la propia causa palestina.

Said, que admiraba las tradiciones
culturales hebreas y que impulsó con su

amigo Daniel Barenboin una fundación
para estudiantes de música árabes yjudíos,
cuestionó los limitados alcances de la paz
negociada por Yasir Arafat e Isaac Rabin en
los años 90, pero nunca renunció al ideal
de dos estados en un mismo territorio. Lo

interesante es que en la conversación con
Barsamian, Said se detiene más en la nece
sidad de que esos dos estados posean a su
vez una diversidad cultural interna, asegu
rada por la convivencia entre musulmanes,
cristianos y judíos.

Ya lo hemos comentado aquí, pero vale
la pena recordar que Said murió en2003 y
no alcanzó a ver la radicalización islamista

protagonizada por Hamas y Hezbolá a me
diados de la primera década del siglo XXI,
en buena medida, como reacción contra
las intervenciones de Estados Unidos y
sus aliados europeos. Esa radicalización
ha erosionado la hegemonía de la antigua
OLP, hoy Autoridad Palestina, con la que
Said siempre dialogó y polemizó.

Una pregunta que eluden muchos
partidarios de considerar el terrorismo
de Hamas como resistencia anticolonial,
especialmente en la izquierda latinoame
ricana, es qué tanto esa causa sigue siendo
nacional, favorable a la creación de un es
tado palestino, vecino de Israel. Todo pa
rece indicar que aquella causa nacionalista
palestina está hoy en desventaj a en Gaza y
Cisjordania, frente al avance de un yihadis
mo teocrático y panárabe.
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL

T a inteligencia artificial ya tiene tiempo que convive
J_lcon nosotros. Si bien en años anteriores pensába
mos que la inteligencia artificial vendría a revolucionar
rápidamente la industria automotriz con autos que se
conducirían solos, aviones y trenes no tripulados, dro
nes que realizarían tareas domésticas; lo cierto es que
el mayor avance en la materia se ha visto en otro tipo
de tareas como la redacción de contratos, de análisis,

de estrategias o tareas como la creación de contenidos,
como videos, guiones, películas y diálogos.

Esta nueva veta revolucionaria de la inteligencia artificial tiene
el potencial de incrementar la productividad de la economía global,
pero también el riesgo de eliminar un número importante de em
pleos. La inteligencia artificial no viene a sustituir tareas manuales,
no sustituye la carpintería, la plomería, la albañilería o la manufac
tura, sino a las secretarias, los pasantes de Derecho o Arquitectura,
los cali centers, los asistentes de investigación y una serie de oficios
que al día de hoy requieren de preparación académica, incluso
universitaria.
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Este nuevo fenómeno viene precedido de uno mucho más noble.
Con el auge del Internet y el desarrollo de enciclopedias virtuales
como Wikipedia, las personas dejaron de consultar fuentes para
consultar una sola o pocas fuentes que recopilan y resumen lo más
relevante sobre prácticamente cualquier tema. El conocimiento se
indexó y ordenó en buscadores como Google, en el que una persona
podía fácilmente acceder a cualquier tipo de contenido teniendo la
habilidad para buscar con los parámetros establecidos por el aplica
tivo. La siguiente vuel ta de tuerca es que ahora se puede sustituir a
una nómina entera con un sistema inteligente, con un menor mar
gen de error y con un control mayor.

La inteligencia artificial no pide vacaciones, no pide aguinaldo,
ni reparto de utilidades; no se enferma, no se sindicaliza, no se va
a huelga, no se cansa, no se casa, no tiene familia, ni perro y no se
muere. Esto es un reto importante para los Estados que deberán
generar entornos regúlatenos que, por una parte, aprovechen el
revolucionario potencial de la inteligencia artificial generativa para
incrementar su productividad y riqueza, a la vez que protegen el
ingreso de las familias que se verán desplazadas por ellas. La inteli
gencia artificial tiene el potencial de ser un catalizador de desigual
dad económica, únicamente al servicio de quien la puede pagar y
la puede usar, marginando de empleo e ingresos a quienes no se
pueden beneficiar directamente de ellas.

Dado lo anterior, una pregunta es si las ganancias que genera la in
teligencia artificial deben estar tasadas para aportar a un fondo que
pague un ingreso mínimo garantizado para las personas desplaza
das. Otra pregunta es si la adopción de la inteligencia artificial por
parte de empresas y patrones debe ser regulada por el Estado con
la imposición de impuestos que modulen la destrucción de empleo.
Una última pregunta tiene que ver con la capacidad de las econo
mías para generar nuevas clases de empleos y de ocupaciones que le
permitan a las personas generar, por lo menos, el mismo ingreso que
generaban antes de ser sustituidos por estos sistemas.

Existe, también, un nuevo dilema político derivado de la inteli
gencia artificial. El más profundo tiene que ver con las fuentes que
utiliza la inteligencia artificial para generar contenidos y resultados,
a partir de una pregunta: adoctrinamiento. La responsabilidad del
resultado, afirman los generadores de estos sistemas, depende de la
pregunta, pero, más de una vez, me he encontrado con respuestas a
preguntas neutras más parecidas a las que daría Barack Obama que
a las de Donald Trump.
Otro dilema político, tiene que ver con el uso de la inteligencia

artificial para generar contenidos y replicar voces, como fue el caso
de las fotografías de Trump siendo detenido por la policía o el caso
más reciente del Jefe de Gobierno, Martí Batres, pidiendo golpear
políticamente a Harfuch. Si uno lo escala, también puede replicar
bombardeos en Gaza, Tel Aviv, Nueva York o Moscú y videos de po
líticos recibiendo sobornos o dando discursos de odio que no dieron.
Eso convierte a la inteligencia artificial en un arma de manipulación
política como ninguna otra, en donde convierte a la posverdad y la
mentira, la imaginación y la especulación, en realidad virtual.

OTRO dilema

político, tiene que
ver con el uso de

la inteligencia
artificial para ge
nerar conten idos

y replicar voces...
Eso convierte a la

inteligencia arti
ficial en un arma

de manipulación
política como

ninguna otra, en
donde convierte

a la posverdad
y la mentira, la

imaginación y la
especulación, en
realidad virtual
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> Larga gira iniciará el
presidente López Obrador.
Empieza martes o miér
coles en Acapulco, a don
de regresará a supervisar
el plan de reconstrucción;
de ahí va a Baja California,
para recorrer obras en
siete municipios, y asistir
al informe de la goberna
dor; Marina del Pilar Ávi
la, en Rosarito. El lunes 13
será Sonora; ahí pasará
su cumpleaños 70. Al otro
día va a Culiacán, luego a
Baja california Sur, y el día
15 a San Francisco, a la re
unión Asia Pacífico.

> Con bastante éxito va avanzando

el plan federal para evacuar a turis
tas de Acapulco, devastado por el
huracán Otis. La SICT, encabeza
da por Jorge Ñuño, informó que
hasta ayer se había trasladado a 22
mil 655 personas: 19 mil 244 por
vía terrestre y 3 mil 411 por aérea.
Esto, gracias a la coordinación con
la iniciativa privada.

» Será el próximo 12 de noviembre
cuando el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, se separe
del cargo para buscar la candidatu
ra presidencial de Movimiento Ciu
dadano. Al menos así lo adelantó

el secretario de Gobierno, Javier
Navarro Yi'la.sco quien de paso
sostuvo que él lo relevará al frente
de la gubernatura.
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CLAUDIA Y XOCHITL, SIN
MANCHA EN LAUNAM

» Limpias quedaron
las virtuales candi

datas presidencia
les Claudia Shein

baum y Xóchitl
Gálvez, luego de
que la UNAM con
cluyó que ninguna
de ellas plagió sus
respectivas tesis.
La máxima casa de

estudios, encabe
zada por Enrique
Graue, emitió su
fallo en favor de las

aspirantes de la 4T
y del Frente Amplio,
y sólo le queda otro
asunto similar qué
resolver.

EBRARD, INDECISO

» Deshojando la
margarita se man
tendrá Marcelo

Elirard de aquí
10 de noviembre,
pensando si aban
dona o no las filas
de Morena. El ex

canciller y ex cor
cholata presiden
cial puso esa fecha
como límite para
tomar una deci

sión. Casualmente,
el mismo día en que
el partido guinda
dé a conocer a los

seleccionados para
competir por nueve
gubernaturas.
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Lecciones
no

aprendidas

Cuentan los allegados a Andr# Manuel López Obrador que, de sus mayóles
temores soto® calamidades del país, se encuentran los desastres naturales y
una crisis económica. Quizá por eso hemos visto la reacción desequilibrada
que la tragedla de .Vapuleo tuvo en su administración durante los primeros
días. Pero sus temores deberían ser mayores, considerado la escasa reac
ción ampliamente criticada pre\ ¡o al impacto de Otis en las costas de (.tic
rrero, prevención desdeñada y Atlas de riesgos desactualizados.

Guerrero había sido impactada por la Tormenta Tropical Max quince días
antes que el poderosísimo Otis destruyera ¿Vapuleo] MI fenómeno ya había
dejado severas inundaciones, casas destruidas, un gran socavón en la carre
tera federal Acapulco /ihiialanejoy al menos dos muertos.

Cuando el lunes 23 de octubre, la Comisión Nacional del Agua ya preveía
el impacto de Otis (entonces Tormenta Tropical) sobre Acapulco, las alertas
debieron ser; entendidas hacia la población, sobre todo porque 1& tierra ya se
encontraba muy húmeda por las lluvias de Max y los riesgos de deslaves e
inundaciones eran una posibilidad muy realizable. LaCNA pronosticaba que
el fenómeno impactaría el miércoles 25 de octubre en las costas de Acapul
co, aunque su pronosticó máximo era Como categoría 1.

Por eso no es entendióle que, la noche del martes M, cuando ya los pro
nósticos preveían la llegada de un huracán de gran envergadura, el secreta
rio de gobierno de Guerrero, Ludwing Keyuoso. estuviera en el puerto inau
gurando un congreso de Minería a donde estaban convocadas más de 10 mil
personas de México y el mundo, en lugar de cancelarlo y pedirle a las perso
nas resguardarse o evacuar, como algunos turistas bien informados alcan
zaron a hacerlo hacia la Ciudad de México.

A más de una semana, el tema no deja de estar caliente por sus conse
cuencias y el intento del gobierno a minimizar el impacto en una ciudad de
más de un millón de habitantes, sobre todo en cuanto a la cifra de muertos
y desaparecidos. Pobre Acapulco y pobre Guerrero, con las autoridades que
tienen para enfrentar tal desgracia.

En 2014 el impacto de los fenómenos Ingrid y Manuel durante la no vata
administración de Enrique PeñaSíieío hizo que los sistemas meteorológicos
fueran modernizados.

Pero falta que las advertencias sean mejor tomadas en cuenta. A menos
qué se prefiera administrar el caos f el presidente tengaque seguir enfren
tando sus más grandes temores.
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Uapuko requiere de una atención
adecuada ijf oportuna para que
i'ueh'a a resplandecer.

• SE NECESITA DEL APOYO

SOLIDARIO DE TODOS, SIN
BANDERAS IDEOLÓGICAS Y
ACCIONES POLITIQUERAS.

La herida terrible que ha causado a la nación el
huracán que destruyó Acapulco y varios mu
nicipios de Guerrero tiene una enorme tras
cendencia en el imaginario colectivo, porque
este puerto recoge las memorias de millones
de mexicanos durante más de ochenta años.

Desde sus inicios, promovido por las más

famosas celebridades de Hollywood y la cons
trucción de hoteles, que lo impulsaron en esta
primera etapa, como El Casablanca, el Majestic,
el Mirador, El Papagayo, el de Las Américas y
tantos más que evolucionaron con los añosy se
convirtieron en nuevas instalaciones de mayor
lujo y modernidad, como El Presidente, Las
Brisas, El Hilton, El Villavera y el Pierre Marqués;
más tarde vino la última ola de construcción

hotelera con el Princess, el Hyatt, el Camino
Real, el Viclanta y Mundo Imperial.

Prácticamente se detuvo la construcción

hotelera y surgieron los condominios de di
versas categorías y precios, que han crecido
de manera exponencial en los últimos años.
Todo eso constituyó el paraíso perdido, que hoy
quedó destruido de manera dantesca.

Frente a estos hechos, por una parte, ha
renacido la generosa solidaridad de nuestro
pueblo y, por otra, la mezquina y miserable
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actitud de los políticos de toda laya que han
querido encontraren esta tragedia una batalla
más de sus personales intereses.

La acción del gobierno ahí está, pero falta
mucho, y lo primero será resolver las carencias
fundamentales de la población; en alimentos,
medicinas, agua potable, infraestructura eléc
trica y de comunicación y, desde luego, la re
construcción ele un techo para vivir.

En segundotérmino, urge la laborsanitaria,
recoger los escombros para evitar una pande
mia de funestas consecuencias.

En tercer lugar, evitar la acción del crimen
organizado que ha venido asolando a Acapulco
desde hacevariosaños. Aprovechara nuestras
fuerzas armadas para intentar desterra ríos, im
pidiendo el cobro de pisoy fijando precios tope
para materiales de construcción que podrían ser
botín c¡e especuladores y negocio de criminales.

Cuarto, la rehabilitación de los condominios,
hoteles, restaurantesy comercios, que son las
venas del impulso económico y de la entrada
de divisas para Guerrero y Acapulco.

Todoesto se puede realizar si tenemos como
imperativo categórico la unidad nacional, el apo
yo solidario cié todos, sin banderas ideológicas
y acciones politiqueras. La patria necesita un
jefe de Estado que sepa dirigirla,y una sociedad
que haga a un laclo su polarización para apoyar
sin restricciones a Acapulco que habrá segu
ramente de volver a resplandecer.

Más allá de las elecciones federales, todos
debemos de participar en la medida de nues
tras capacidades, porque Acapulco es parte
de nuestro pasado, presentey también futuro.
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Murillo es un preso político porque f iie encarcelado
para darle sentido a una investigación similar a
la suya en sus conclusiones, cuya finalidad era
comprobar un discurso, no una cadena de hechos
• A VECES SI SE TRATA

DE DELITOS COMETIDOS

BAJO UNA BANDERA

REIVINDICADORA (COMO
LOS NACIONALISTAS

EXTREMOS), PERO
OTRAS SE BUSCAN

INFRACCIONES PARA

CONVERTIRLAS EN

DELITOS O SE EXAGERAN

COMPORTAMIENTOS

EN LA FABRICACIÓN DE
FALTAS MAYORES

Independientemente de las
definiciones adicionales, un
encarcelamiento político es
aquel estado de penalidad al
cual se somete aun individuo

con la finalidad de lograr la
prevalencia de una idea po
lítica.

Un encarcelamiento de

esta naturaleza —ya sea por

acusaciones de sedición,
sabotaje, ataque terrorista
o cualquiera otra acción si
milar—, mueve en favor de
la doctrina los engranajes
de la ley.

A veces sí se trata de deli

tos cometidos bajo una ban
dera reivinclicaclora (como

los nacionalistas extremos), pero otras se buscan infracciones
para convertirlas en delitos o se exageran comportamientos en
la fabricación de faltas mayores, casi siempre violaciones a los
Derechos Humanos.

El problema para quien empuja este tipo de encarcelamientos
es la necesidad de revestirlos de justicia. Y para eso se requiere
cumplir con la ley, para aplicar la ley.

En años recientes dos han sido los casos de prisión política
más notables. La cárcel para Rosario Robles, por delitos menores
jamás comprobados,y la tortura adjudicada, sin evidencias, a Jesús
Murillo Karam, exprocurador General de la República, quien a pesar
de las pésimas condiciones de su salud y lo avanzado de su edad
no ha sido beneficiado por entero con la prisión domiciliaria, como
la lógica demandaría en el desarrollo de su proceso.

Murillo es un preso político porque fue encarcelado para ciarle
sentido a una investigación similar a la suya en sus conclusiones,
cuya finalidad era comprobar un discurso, no una cadena de hechos.
Denostar; no profundizar.

Cuando la Comisión de la Verdad no encontró nada distinto en

cuanto a los hechos de Igualaya conocidos, en el asesinato masivo
de estudiantes guerrerenses.se confinó a Murillo Karam por delitos
imaginarios, como la conspiración parea crear la "verdad histórica".
0 no probados, como la tortura a uno de los asesinos, convertido
en hombre suelto.

Otro de esos delitos fue "fabricar" una conspiración. Y con
eso culminaron una investigación cuya finalidad era ajustar los
hechos a los dichos. Y en ese afán, la Comisión de la Verdad fue un
absoluto fracaso. Su titular fue despedido; el fiscal especial ahora
se refugia en Estados Unidos; otros investigadores huyeron del
país, mientras los autores materiales están libres.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos decidió tirar a

la basura el más importante documento exhaustivo de documen
tación logrado en torno del caso.

Todo fue un desastre y lo sigue siendo. Y el desprecio por la
normalización del proceso a Jesús Murillo Karam y el pleito desde
el Ejecutivo por la prisión domiciliaria en uno de sus litigios, no hace
sino confirmar la politización del caso.

El extremo de esta politización es la auto adjudicación presi
dencial de la investigación.
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¿Cómo le decimos a alguien que denuncie?, cuando
muchas ueces, quien recibe ¡a denuncia o debe
brindar orientación no se encuentra capacitado

on el proyecto Pasos para la Seguridad
Infantil que una alianza de amigasy amigos
estamos implementanclo en una primera
etapa en Mexicali, a raíz cíe las cifras en
aumento de la violencia que están sufrien
do niñas, niños y adolescentes en todo el
país, hemos visto cada vez más, que es el

tiempo de la ciudadanía.
Con este proyecto estamos llevando información direc

tamente a los salones de clases, elocentesy padresy madres
de familia, sobre prevención, detección y denuncia del abuso
infantil en todas sus modalidades.

Para ello, se requiere tiempo, dinero y esfuerzo y, si bien,
las autoridades han sido empáticas al proyecto, de alguna
forma el verdadero apoyo se está recibiendo de la ciudada
nía, empresariosy empresarias y c!e las asociaciones civiles.
Agradezco en estas líneas a todas y todos ellos por su apoyo.
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Son las y los ciudadanos quienes de forma comprome
tida se han sumado, especialmente, con la difusión cíe esta
información de vital importancia para dotar a niños y niñas
de herramientas que les permitan identificar situaciones de
riesgo y evitarlas.

El día de ayer, participé con este tema, en un poclcast titu
lado Estos son mis Am/gosy, al final del episodio, el conductor
del programa me preguntó: si alguien llegara con los medios,
con una maleta mágica y te dijera, ¿qué ocupas para que esta
información llegue a todo el país? ¿Qué le pedirías?

La respuesta ahora es simple en su oración, pero al parecer
compleja en su ejecución: que todas y tocios, además de la
sociedad civil, que todos los niveles y órganos de gobierno,
desde el ejecutivo, legislativo y hasta el judicial, nos involu
cremos ele manera decidida.

Se trata de un círculo de ejecución, donde todas las partes,
no sólo la sociedad civil, son necesarias para erradicar este
terrible cielito.

¿Cómo le decimos a alguien que denuncie? cuando muchas
veces, quien recibe la denuncia o debe brindar orientación
no se encuentra capacitado, cuando quien va a investigar el
cielito, tampoco lo está.

Cuando se necesita que las y los niños violentados, en
ocasiones, se encuentren bajo resguardo de alguna institu
ción o albergue y, en esos mismos, pueden sufrir violencia.
Cuando los recursos destinados a la prevención, orientación
e información ciudadana, no se están utilizando o se están
utilizando para otros fines.

Si partiéramos de una simple lógica, estaríamos com
probando que más que políticos profesionales o ideologías,
necesitamos también a la sociedad civil que sí se ha com
prometido, en esas posiciones públicas para que impulsen
las causas que la misma sociedad reclama.

Algo que venimos diciendo en tocias partes y que, cada
vez más lo escucho en boca ele nuestros aliados y aliadas,
es que niñas, n¡ñosy adolescentes son el presente y el futuro
de esta gran nación.

Entonces, para lograr el México que todos estamos an
helando, nuestro foco de interés debe ser, precisamente, la
protección de la infancia desde tocias las trincheras. ¿Usted
qué opina?

@JLAYOUB / CONTACTO@JOSELUISAYOUB.COM

Más que
políticos o
idiologías
necesi

tamos

también a
la sociedad

ciuil
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SUBE Y BAJA

Beatriz Acosta Estrada

Investigadora (Tec Monterrey)

Realizó el estudio

más completo
sobre las tortillas

y el resultado es
asombroso: todas
tienen alto valor

nutritivo, sean
hechas con granos
de maíces criollos e

híbridos o a partir de masa seca.

Hasán Nasralá
Terrorista

El líder del grupo
terrorista Hizbolá

anunció que no
descarta una

"guerra extensa"
con Israel, y es
una amenaza seria

para contaminar
la situación, ya

delicada, en Líbano
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CRÓNICA CONFIDENCIAL
Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

Guerrero: entre grandezas y pequeñeces

Lic. Rogelio Ramírez de la O.
Secretario de Hacienda:

La desgracia de Guerrero nos deja
ver cuán grande y cuán peque
ño es todo a su alrededor. La pe
queñez política del gobierno fe
deral y del estatal, debatiéndose

con adversarios supuestos y reales, frente
a la grandeza de la sociedad y sus orga
nizaciones llevando toneladas y toneladas
de ayuda.

La pequeñez del fondeo económico por
parte del gobierno federal para reconstruir
Acapulco, frente a las grandes y vacuas
promesas que hace. La 4T suele llenarse la
boca con promesas que difícilmente cum
ple; unas, porque son imposibles, como le
vantar una refinería con ocho mil millones
de dólares en dos años; otras, porque sim
plemente se les hace bolas el engrudo a la
hora de la implementación, como ha ocu
rrido con el programa de salud.

El presidente anunció hace dos días que
destinará 61 mil millones de pesos para la
reconstrucción, mientras que las financie
ras calculan que se requerirá cuatro veces
esa cantidad. Así que tenemos estimacio
nes chiquitas y grandes. Sospechosamen
te, la Cámara de Diputados pretende re
cortar 46 mil millones a distintas depen
dencias, empezando por los organismos
autónomos como el INE y el INAI, para
reasignarlos a la SEP a fin de incrementar
el número de becas. ¿Pues no que había
los fondos necesarios en Hacienda? ¿No
que se contrataron seguros contra daños

catastróficos?

Dentro de las tareas que son responsa
bilidad del gobierno, se dedicarán 10 mil
millones de pesos para devolver la infraes
tructura urbana a Acapulco y Coyuca de
Benítez. Suena a una oferta grande, solo
que el costo de asfaltar una calle de 100
metros anda por los dos millones de pesos
de puro material (Quora.com). Suponga
mos que solo el 20 por ciento de la Coste
ra Miguel Alemán se tenga que asafaltar,
estamos hablando de 2.4 kilómetros con
un costo en puro material de 48 mil mi
llones de pesos. O sea, no alcanza ni pa
ra el arranque y falta contabilizar las de
más calles de ambas ciudades, así como
banquetas, semáforos, servicios de drena
je, etc., etc.

Otros 10 mil millones de pesos se des
tinarán al apoyo a las viviendas y suena
a una cantidad grande, pero... La estima
ción inicial de la Secretaría del Bienestar

es que 51 mil viviendas se perdieron com
pletamente y otras 79 mil están seriamente
afectadas; si a cada uno de los dueños se
les da el tope máximo de apoyo de 60 mil
pesos, pues ya se fueron siete mil ochocien
tos millones de pesos. El restante se tendrá
que dividir entre 120 mil hogares y, en el
mejor de los casos les tocará 18 mil pesos
a cada una.

Como la quiera uno ver, los apoyos a vi
vienda son muy pequeños, aun cuando se
recurra a la autoconstrucción. De hecho, la
mayoría de las viviendas pobres así se edi
ficaron y muy pocas contaban con servicios
integrados, como el W.C. o agua corriente.

Un rubro que no veo en el desglose ini
cial de esos 61 mil millones de pesos del
gobierno federal es la reconstrucción de
hospitales y clínicas de salud, de por sí es
casos en la zona. Tampoco aparece la repa
ración del sistema de alerta sísmica, siendo
que por ahí tiembla con gran frecuencia.
Ante estos datos, caben muchas pre

guntas:
¿Se va a reconstruir Acapulco sobre los

restos que dejó "Otis"? ¿Sobre los mismos
trazados improvisados y mal hechos?

¿Se calcarán las condiciones de sub

desarrollo en la que vivía la gente?
¿Los recursos se manejarán con la misma
opacidad y chapuzas en los padrones de
beneficiarios?

Termino, señor secretario, con una pre
ocupación:

Si la 4T sigue haciendo promesas gran
des con apoyos pequeños, se avizoran dos
problemas, esos sí muy, muy grandes. Uno,

que el crimen organizado acabe por apo
derarse de Guerrero. Dos, que ocurra un
levantamiento social.

Y no son excluyentes.

UNA BUENA NOTICIA PARA GUERRERO

Sky informa ha decidido mantener
abierta hasta el 31 de diciembre de este
año la señal de sus servicios de televi
sión y de telefonía móvil a sus clientes,
ya sea en la modalidad de prepago o de
pospago, SIN COSTO. De igual forma,
abrirá su señal a aquellas cuentas que
fueron suspendidas en los últimos trein
ta días, con base en planes determina
dos por la empresa.

Dicha medida se ha implementado con
el fin de apoyar a los clientes de Sky en
estas circunstancias de emergencia. Aca
pulco y otras zonas afectadas en la enti
dad necesitan del apoyo de todos y este es
el momento de brindárselo. Estupenda la
manera en que Sky se solidariza con la po
blación afectada de Guerrero.

P.D. SOLIDARIA

Estimados lectores: sigan cooperando con
la Cruz Roja, la cual además de ayuda hu
manitaria, ya envió médicos para dar con
sultas, con todo y medicamentos. También
pueden entregar sus apoyos a organizacio
nes de la sociedad civil, como Reinserta y
Cadena; en la UNAMy varias universidades
privadas. Hacen falta artículos de limpieza
general y para la higiene personal •
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Arte poscontemporáneo y densidad cultural
Eduardo Egea
Twitter: @artgenetic

"Echoes of Mishima". Hasta noviembre 4. Galerie
Pepe, www.galeriepepe.com

La Galerie Pepe recién ocupa el mismo lo
cal que tuvo la galería House of Gaga en la
Condesa —afincada ahora en Guadalaja
ra— y se inaugura con una muestra de Go
Mishima (Tsuyoshi Yoshida, 192488),
Sadao Hasegawa (194599) y Tamotsu
Yato (1928(?)1973), representantes cla
ve de la gráfica y fotografía homoerótica
masculina japonesa.

Bara (Waseieigo), subgénero del Hentai,
son las publicaciones, mangas y animes de
erotismo gay, y tanto Go Mishima como
Sadao Hasegawa, fueron regulares con
tribuyentes de la primera revista homoe
rótica gay asiatica, Barazoku (19712008).
Tanto Yato como Go Mishima, fueron muy
cercanos a Yukio Mishima (19251970),
mítico escritor y activista nacionalista ja
ponés; Yato realizó icónicos retratos foto
gráficos de Mishima, anticipados por los
de Eikoh Hosoe.
Descargable en PDF en el portal de la ga
lería, esta expo incluye dibujos muy refi
nados de desnudos masculinos, no pocas
veces con erecciones sexuales, siendo al
gunos efebos torturados por objetos pun
zocortantes; además, se exhibe una rara
serie de fotografías de Tamotsu Yato de
Yukio Mishima simulando un Seppuku,
variante del Harakiri. Con raíces en el

grabado en xilografía o Ukiyoe (siglos
XVIIXIX), más el erotismo explícito del
Danshokushunga, la gráfica homoeróti
ca masculina se extendió en el siglo XX
en publicaciones como Barakei, 1963,
Fuzokukitan (196074) y a la actualidad
con ilustradores como Gengoroh Tagame;
pero, ¿Esto qué tiene que ver con el arte
contemporáneo?
Poco o nada, pero del mismo modo que
el arte ha incorporado prácticas sociales
como las de James Metcalf (19252012) o
Ana Pellicer; podemos advertir que arte
tan culturalmente denso y refinado como
el dibujo o la fotografía homoerótica ja
poneses históricos, se tornan alternativa
para renovar al ecosistema del arte, vuel
to ahora conservador y predecible; reem
plazando así importancia estéticocultu
ral, por la excesiva adicción a lo nuevo que
alguna vez tuvo el arte contemporáneo»
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Colisión de podeEes
Y el presidente dijo: "Los voy a despresti
giar tanto (a los periodistas), que cuando
me critiquen nadie les va a creer".

"Los periodistas son la forma más baja
de vida sobre el planeta. Son los más des
honestos seres humanos de la Tierra".

"La prensa es enemiga del pueblo, con
algunas excepciones".

"Ese par de reporteros criticones no
deberían pisar la casa de gobierno, sus re
portajes son desagradables y mentirosos".

"Qué pregunta tan estúpida. Pero he
seguido tu trabajo y tu sueles hacer mu
chas preguntas estúpidas".

"La prensa es increíblemente desho
nesta".

"Estas notas son un desastre. Creo que
es la peor semana en la historia de las no
tas falsas... ustedes (periodistas) son una
broma".

Sí, en efecto, el jefe del Ejecutivo se ha
atrevido a expresarse así de la prensa du
rante su mandato de gobierno, confundien
do sus intereses personales con los intere
ses de la nación. En la mente binaria del

presidente sólo puedes ser amigo o enemi
go. El 11 por ciento de los tuits presidenciales
fueron dedicados a denigrar la actividad pe
riodística por no serle favorable.

Así fue el presidente... Donald Trump...
durante su mandato. Lino caracterizado

por la confrontación con cualquiera que
se atreviera a cuestionar sus erráticas ac

ciones de gobierno.
Las citas provienen del libro "Collision of

Power. Trump. Bezos, and The Washington
Post", escrito por el exdirector de ese medio
Martin Barón, un respetable periodista que
tiene entre sus logros haber destapado la
historia de pederastía de la Iglesia de Bos
ton, y que al llegar a dirigir el WP tuvo que
vérselas con un nuevo y poderoso dueño del
medio, Jeff Bezos, y un presidente buleador.
corrupto y tonto como Trump.

El libro es increíblemente prolijo en
detalles del trabajo interno de su redac
ción y de las reflexiones éticas que atra
viesan hoy las redacciones de todo el
mundo: lidiar con presidentes demagogos,
dueños inmensamente poderosos en su
ámbito, recortes de áreas esenciales del
buen periodismo con tal de generar "aho
rros", claudicaciones éticas en temas co
merciales en aras de obtener ingresos
desesperados, el monopolio publicitario
de Google, Facebook y Apple que extor
siona a los medios de todo el planeta, el
uso periodístico de las redes sociales sin
regulaciones claras que conduce a exce
sos de parte de reporteros y editores.

El eje del relato es la obsesión del presi
dente Trump por atacar a la prensa que no

le era leal, que exhibía sus mentiras, que no
seguía ciegamente su narrativa que para él
era la única verdad, de tal manera que se
dedicó a evangelizar contra los medios (sal
vo contra Fox News, su medio favorito de
ultraderecha), tratando de debilitar el pilar
que representan en materia de contrapesos
en una democracia.

En estos momentos existe el riesgo de
que Trump regrese a la Casa Blanca y una
lectura de este libro sirve para mostrar los
peligros, no solo para la prensa sino para
el sistema político en general de que este
demagogo regrese a hacer más estropi
cios.

La lección inevitable es también para
México, con un presidente igualmente
hostil al periodismo, que puede tener la
virtud de haber puesto en el centro de su
política a la sociedad más desfavorecida,
pero que suele incurrir en el pensamiento
binario de Trump a la hora de hacer frente
a cualquier tipo de contrapeso: legislativo,
periodístico, legislativo, de los órganos re
guladores, lo cual no deja de ser peligro
samente autoritario.

a¡imenez<a>oem.com.mx
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Impuesto genial
Y con Guerrero, ¡seguimos en la lucha!

Y sí, muy benéfico: Colombia estrenó el "im
puesto saludable", que va más allá de los octá
gonos: grava las bebidas con azúcar y los ali
mentos chatarra.

El impuesto del 10 por ciento que rige desde
noviembre para estos productos, irá aumen
tando gradualmente, como parte de la reforma
tributaria aprobada en 2022. Durante lo que
resta de este año recibirán un aumento del 10

por ciento, luego un 15 por ciento en 2 024, hasta
llegar al 20 por ciento en 2025.

¡Wow, ojalá les funcione! y asi hasta se las
piratiamos (sra. X dixit), si logramos dominar a
los que venden productos no saludables...

VIENTOS (NO) HURACANADOS
"Durante tres meses no me compraré ropa",

anunció Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhté
moc, que enviará un equipo de apoyo con iden
tificación clara, compuesto por personas con
playeras y gorras que llevan la leyenda. "Méxi
co lindo y querido, todos somos Guerrero".

"Por respeto a los hechos ocurridos en Aca
pulco: Pospuse Cartelera de Día de Muertos en
Cuauhtémoc. instalé centro de acopio y duran
te tres meses no me compraré ropa, prefiero
donar seis quincenas de mi sueldo a nuestros
hermanos en desgracia", prometió la alcaldesa.

Pues va bien, todo cuenta, pero, ¿y si tam
bién se automultara por cada actividad estra
falaria que realiza?

LOS TRE5 CHIFLADOS

¡Andan desatados tres expresidentes de cuyo
nombre, no queremos ni acordarnos!, pero cu
yos apellidos inician con las letras efe, zeta y ce.

¿No que los expresidentes, calladitos se
velan más bonitos?

¿Y EL FOBAPROA, APÁ?
Por poner un ejemplo, dijo el expresidente Er
nesto Zedillo en el Foro Global 2023, que en la
Presidencia de México en 2024 le gustaría ver a
alguien "que escuche a la gente... que no explo
te políticamente las necesidades del pueblo
con un discurso demagógico... y en fin, que no
divide a la sociedad y asuma toda la responsa

bilidad sin culpar a otros por sus propios erro
res", apuntó desde videoconferencia.

Y pues sí, nosotros hubiéramos querido que
el parlante referido, no nos hubiera endeudado
por más de cuatro o cinco generaciones de me
xicanos, que se quedaron sin "cash" para pagar
la deuda por él contratado.

OJITOS PAJARITOS

Los gorriones de lava muestran el amor en la
mirada. Un equipo de la Universidad de Ho
kkaido (Japón) ha encontrado que, los gorrio
nes de Java (Lonchura oryzivora) muestran un
aumento de la almohadilla en los anillos ocula

res (un área de piel desnuda enrojecida alrede
dor de los ojos) al vincularse con una pareja de
su elección.

Les ocurre tanto a los machos como a las

hembras y actúa como una señal de enamora
niento y preparación para el apareamiento.
Además, los gorriones de lava son monógamos,
forman vínculos de pareja que para duran para
siempre. ¿Ya ven? No cabe duda que, el amor
es una cosa esplendorosa (y roja)...

NUEVOS TIEMPOS

Para la ceremonia de juramento a la Constitu
ción española ante las Cortes Generales, la
princesa Leonor llevó un traje blanco de la sas
trería Serna de saco y pantalón.
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Sensibilizar en pro de
la donación de órganos
La donación de órganos y tejidos es el acto más grande de al
truismo y amor para ayudar a quienes tienen una enfermedad cróni
codegenerativa, cuya única opción es el trasplante.

La donación se puede realizar
después de un paro cardio
rrespiratorio, por muerte en
cefálica y en vida; todas las
opciones involucran a la fami
lia para tomar la decisión más

difícil en el momento más triste de sil vida.

En México se requiere reforzar la cul
tura de la donación, quienes estamos in
volucrados tenemos la oportunidad de
sensibilizar a las personas para lograrla y
ayudar a salvar más vidas.

En el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) capacitamos al personal de
salud sobre el proceso de donación y rea
lizarlo de la mejor manera.

La logística de la donación es a través
de una red de hospitales donde se informa
diariamente de las urgencias nacionales.
Los hospitales que cuentan con programa
de donación y trasplantes pueden apoyar
a sus pacientes que se encuentran en la
lista de espera.

Desde mi experiencia de vida como
trasplantada, hace ocho años fui diagnos
ticada con fibrosis hepática grado II a cau

sa de hígado graso: la sintomatología fue
presentar sangrados, múltiples hemato
mas y cansancio sin causa aparente.

Fui tratada durante siete años sin re

sultados positivos, mi enfermedad avan
zó y decaí emocional y físicamente, afec
tando mi salud, mi vida personal, laboral
y económica.

En marzo de 2022 me diagnosticaron
cirrosis hepática y dieron como única al
ternativa el trasplante hepático.

Al recibir la noticia decaí y perdí la es
peranza a vivir porque sabía que tener ac
ceso a un trasplante era difícil debido a la
gran lista de espera que existe.

Sin embargo, gracias al programa de
trasplantes del Hospital de Especialidades
del Centro Médico Nacional La Raza del

IMSS, llegó el momento y fui protocoliza
da para un trasplante y después de dos
opciones me notificaron que había un do
nante compatible.

Al ingresar a quirófano tenía la certe
za de que estaba en las manos de perso
nal altamente capacitado y comprometi
do; había dos opciones, rechazar el tras
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plante o morir, en este último caso dis
puse y notifiqué a mi familia que mi
deseo era donar y ayudar, como me ha
bían ayudado.

Como postrasplantada tengo restric
ciones para que mi cuerpo no rechace el
órgano y en tres meses retomé mis acti
vidades; con mí experiencia vivencial
decidí sumarme al personal IMSS para
sensibilizar a más personas sobre la cul
tura de donación.

Ahora, desde la Coordinación de Do
nación de Órganos del Hospital de Trau
matología, Magdalena de las Salinas, ca
pacito al personal sobre el proceso de do
nación y los sensibilizo para que sean do
nadores altruistas.

Al entrevistar a familiares de un posi
ble donador, lo más importante es crear
un vínculo y empatizar, explico mi expe
riencia para que vean que la donación
existe y cambia la vida de una persona.

Agradezco a mi donador y a su familia,
por su regalo de vida; una forma de tras
cender es a través de la donación.

Gracias al programa de tras
plantes del Hospital de Especiali
dades del Centro Médico Nacional

La Raza del IMSS, llegó el mo
mento y fui protocolizada para un
trasplante y después de dos op
ciones me notificaron que había
un donante compatible. Al ingre
sar a quirófano tenía la certeza de
que estaba en las manos de per
sonal altamente capacitado y
comprometido; había dos opcio
nes, rechazar el trasplante o mo
rir, en este último caso dispuse y
notifiqué a mi familia que mi
deseo era donar y ayudar, como
me habían ayudado.

Enfermera Especialista Quirúrgica, Hospi
tal de Traumatología Dr. Victorio de la

Fuente Narváez
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Tomando acción
contra la violencia
sexual infantil
Cuando hablamos de la infancia, generalmente vienen a
nuestra mente palabras como descubrimiento, crecimiento, aprendiza
je, curiosidad, felicidad y amor. Recordamos los abrazos de quienes
nos cuidaron los primeros años de vida, los juegos con nuestras her
manas y hermanos o con otras niñas y niños. Ese sentimiento de pro
tección y cuidado es algo que si rememoramos podemos volver a sen
tir y que todas las niñas y niños deberían vivir.

Desafortunadamente, para
algunas niñas y niños es
ta etapa se ve empañada
por la traumática expe
riencia de la violencia se

xual, y es que el dato es
atroz: siete de cada 10 agresores sexuales
están en la familia de las víctimas, de
acuerdo con la organización Alumbra,
enfocada en prevenir la violencia sexual
infantil en México.

Esta problemática tiene proporciones
globales: en nuestro país, cuatro de cada 10
delitos de violencia sexual son cometidos

contra niñas, niños y adolescentes (2021,
CNPÍE), y de acuerdo con Unicef, uno de
cada tres niñas y uno de cada cinco niños
sufre algún tipo de violencia sexual antes
de cumplir los 18 años y en 80 por ciento de
los casos la violencia no es denunciada ni

investigada.

Como sociedad tenemos la responsabi
lidad de hablar sobre esta problemática,
así como de tomar medidas de prevención
y acción. Por ello, el Pacto por la Primera
Infancia, en conjunto con más de 20 Orga
nizaciones de la Sociedad Civil de Latinoa

mérica, organismos internacionales y el
sector privado nos reuniremos en el Pri
mer Congreso Internacional "Soluciones
contra la Violencia Sexual. Innovación y
aportaciones para la prevención y aten
ción de niñas, niños y adolescentes", a fin
de generar un espacio de diálogo y colabo
ración para hacer frente a este problema.

El Congreso, el cual contará con la par
ticipación de especialistas nacionales e in
ternacionales. se llevará a cabo en el marco
del Día Mundial para la Prevención del
Abuso Sexual contra Niñas, Niños y Ado
lescentes (19 de noviembre), y busca ser un
puente de diálogo a través de la sensibili
zación, la formación, la difusión de buenas
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prácticas y la investigación, para crear po
líticas públicas y programas sociales dirigi
dos a garantizar el desarrollo de la infancia
en un ambiente libre de violencia.

Desde su fundación, en el Pacto por la
Primera Infancia trabajamos con los go
biernos con este propósito. Una de nues
tras metas es disminuir en 20 por ciento
el maltrato infantil y en 50 por ciento la
violencia sexual en menores de seis años

en México. Confiamos en que este primer
congreso internacional será un detonan
te para poner en la agenda pública este
tema tan urgente, con el objetivo de lle
var a cabo acciones contundentes que
contribuyan a erradicar estas cifras. Las
siguientes semanas estaremos compar
tiendo las reflexiones y acciones que re
sulten de este encuentro. Si te interesa

asistir, puedes consultar toda la informa
ción en hftps://congr eso interna ció 
nal.org.#CINViolencia Sexual2023 *A1
toALaViolenciaSexual.

Una de nuestras metas es dismi
nuir en 20 por ciento el maltrato
infantil y en 50 por ciento la vio
lencia sexual en menores de seis
años en México. Confiamos en

que este primer congreso interna
cional será un detonante para
poner en la agenda pública este
tema tan urgente, con el objetivo
de llevar a cabo acciones contun

dentes que contribuyan a erradi
car estas cifras.
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Heredera del presidente en la CDMX,
origen del término de candidatos
luanitas, Clara Brugada dice que por
lo menos está en empate técnico con
Ornar García Harftich y no se va a

poner a negociar su candidatura a la Jefatura de
Gobierno con acuerdos cupulares o peleando la
paridad de género para hacer a un lado al ex jefe
de la policía capitalina. "Yo no voy a presionar por
el tema de género (...) Entonces, esto descarta
cualquier decisión por acuerdos y lo quiero dejar
muy claro, no va a haber decisión aquí por acuer
dos". La distancia que ella considera salvable es
resultado de su encuesta que la pone, al 1 de no
viembre, con un crecimiento de 11 puntos y 34%
de las preferencias frente a un 32% de Ornar Gar
cía Harfuch.

Y mientras Brugada hace su lucha por
mejorar su presencia en las encues
tas, otro de los candidatos, el respon
sable del terrible manejo de la epide
mia Covid, Hugo LópezGatell, quiere

que Morena dé a conocer el 10 de noviembre al
ganador del proceso interno con base en encuestas
nuevas y no con los sondeos realizados en octubre
pasado. Por lo que se sabe, Morena no hizo nuevas
encuestas a pesar de que aplazó por 10 días la fe
cha para entregar resultados estatales, este retraso
fue para dar la oportunidad de que los liderazgos

buscaran acuerdos internos y que no haya fractu
ras frente al proceso del 2024. Tanto LópezGatell
como Brugada están dispuestos a desconocer las
encuestas de octubre y ni siquiera io han conver
sado con el presidente del CEN de la CDMX, Se
bastián Ramírez; se fueron directo con Mario Del
gado y, nos dicen, Brugada con la gente del palacio
presidencial.
Y hablando de candidatos ¡Qué tal el

desplegado, que dicen, Ornar Garda
Harfuch pagó en La Jornada y luego
los difundió en sus redes sociales,
aunque a medía mañana lo bajó y en

la tarde lo volvió a subir. Lo bueno era que presu
mía el respaldo de varios consejeros estatales de
Morena, pero según nos cuentan, al menos unos 10
de los abajo firmantes no se les preguntó o pidió
permiso para incluir su nombre en ese desplegado.
Es el caso de Jesús Valencia, la diputada federal
Nidia Barcenas y Carlos Morales, entre otros. El
equipo de Ornar subió un post en redes sociales
donde, según una decena de encuestas publicadas
por medios de comunicación, él va arriba en los
sondeos por II puntos.
Dante Delgado no pensó que Samuel

García Sepúlveda lograría que su
secretario de Gobierno,fuera a que
dar como gobernador interino en lo
que el regiomontano buscara la

candidatura presidencial. Esta situación da luz
verde a García Sepúlveda a seguir buscando ser
el presidente de México. Nos comentan que en los
pasillos de Movimiento Ciudadano a los "naran
jas" no les cayeron bien los dichos del gobernador
regiomontano sobre" borrar al PRI y PAN" de Mé
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xico. Lo ven como un exceso en su discurso y te
men sea este el eje de su próxima precampaña, ya
que será tomado en cuenta como un político que
busca dividir más que sumar y eso,no le gusta a
los ciudadanos que están buscando sacar a More
na de Palacio Nacional. El gobernador con licen
cia de Nuevo León se dará cuenta que no es lo
mismo una campaña estatal a una campaña pre
sidencial, donde lo confrontativo y echado ade
lante, no gusta a todos en el pais, comenzando,
por algunos integrantes de su partido.
Resulta que para que ya no metan en

broncas a la UNAM con posibles tesis
falsas, la rectoría decidió que para
evitar ser utilizados con fines parti
dista sólo emitirán dictámenes sobre

posibles plagios en aquellos casos en donde sea
imprescindible la presentación de un grado acadé
mico para desempeñar un cargo de responsabili
dad. Por lo pronto, el dictamen del Consejo Técnico
de la Facultad de Ingeniería avala el informe pro
fesional presentado por Xóchitl Gálvez para titu
larse y en el caso de Claudia Sheinbaum, Rectoría
dice que la Dirección General de Bibliotecas y Ser
vicios Digitales de Información avaló su trabajo
presentado. La UNAM cumple con sus misiones
sustantivas que nos ha encomendado la nación y
no debe ser un instrumento para fines ajenos a
nuestras funciones académicas.

PD: Ayer Clara Brugada se deslindó completa
mente del fracaso del evento de Claudia Shein

baum en el estadio Azul en la Ciudad de los Depor
tes. Fue una mala organización interna, desde el
propio partido, la que llevó al fracaso el evento
masivo que pretendía arropar a la candidata
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PATRICIA CARRASCO

En México ninguna persona tiene que tolerar
maltrato, hostigamiento, abuso, acoso o malos
tratos para obtener o conservar un empleo, si se
cumple a cabalidad el convenio 190 de la Orga
nización Internacional del Trabajo, el cual ratifi

có en julio pasado, contra el acoso y la violencia laboral.
Sin embargo, aún está lejos de que sea una realidad.

En centros de trabajo, áreas productivas, oficinas y en la
economía informal, el maltrato y la violencia a trabaja
dores es una situación que sucede a diario.

La ejercen empresarios, gerentes, directores, supervi
sores y encargados, sobre algunos trabajadores, lo cual
afecta la integridad de miles de personas en el país.

Estadísticas de organizaciones civiles señalan que ca
da hora, 12 personas, en su mayoría mujeres, renuncian a
su trabajo por motivos de acoso y violencia.

Los mensajes humillantes, rumores en redes sociales
y envío de fotos inapropiadas son algunas de las formas
más frecuentes de mobbing a través de medios digitales.
Estos comportamientos son reconocidos como violencia
y acoso laboral dentro del Convenio de la OIT, que ya está
en vigor en nuestro pais.

La Amitai señala que el 63% de las denuncias laborales
son por violencia y acoso. Asimismo, denuncia que a raíz
del trabajo a distancia, el acoso se ha extendido al mundo
digital, generando un mal ambiente y un incremento en la
rotación de personal y en los costos operativos.

El citado convenio 190 entró en vigor desde julio pasa
do y para todos los sectores, el privado, la economía for
mal e informal, en zonas urbanas y rurales, es a favor de

todas las personas asalariadas, pasantes, becarios,
aprendices, voluntarios, las que buscan empleo, a con
tratados por medio de plataformas, a toda la población
LGBTTT1QA+, a las trabajadoras del hogar.

Aplica para todos los espacios de los centros de traba
jo, como áreas de descanso, eventos sociales y formati
vos, tecnologías de la comunicación, trabajo a distancia y
en el trayecto del domicilio al trabajo.

El Convenio fue aprobada el día 21 de junio de 2019, y
entró en vigor el 25 de jimio de 2022. Posteriormente fue
ratificado en México por el Senado de la República y es
aplicable y vigente a partir del 6 de julio.

Se trata del primer tratado Internacional sobre la vlolen
y1 ¿raaTaOtn1 crimdiudil^nhriiaj ir diava1 ÍÍUL:

México tiene que velar por su aplicación en la práctica, ya
sea por medio de decisiones judiciales, laudos o convenios
colectivos. Y exige adoptar una legislación que defina y pro
teja la violencia y acoso en el mundo del trabajo.

Esperemos que algún día se pueda dignificar a todos
los trabajadores de México.

EN OTRO TENOR. El 86% de los empleados les gusta
rla incorporar herramientas de Inteligencia Artificial (í A)
a sus actividades laborales, según un sondeo de Experis
de ManpowerGroup. Lo que significa que nueve de cada
10 trabajadores están a favor de usar la Inteligencia Arti
ficial. Los trabajadores se pronuncian porque se enfoque
la IA en herramientas como ChatGPT. para crear fórmu
las y códigos (40%), crear y redactar contenido (37%),
planificación (20%) y la traducción de textos (3%). El
sondeo también ayudó a detectar que el 2% de los cola
boradores no saben cómo utilizar las herramientas de 1 A.
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ALEJANDRO JIMÉNEZ

dente sólo puedes ser amigo o ene
migo. El IT", de los tuits presidencia
les fueron dedicados a denigrar la ac
tividad periodística por no serle
favorable. te
Asi fue el presidente... Donald

Trump... durante su mandato. Uno
caracterizado por la confrontación
con cualquiera que se atreviera a
cuestionar sus erráticas acciones de

gobierno.
Las citas provienen del libro "Co

llislon of Power. Trump. Bezos, and
The Washington Post", escrito por el
ex director de ese medio Martin Ba

rón. un respetable periodista que tie
ne entre, snsioprgs baberdnstan^do.
la historia de pederastía de la Iglesia
de Boston, y que al llegar a dirigir el
WP tuvo que vérselas con mi nuevo y
poderoso dueño del medio, Jeff Be
zos, y un presidente buleador, co
rrupto y tonto como Trump.

El libro es Increíblemente prolijo
en detalles del trabajo interno de su
redacción y de las reflexiones éticas
que atraviesan hoy las redacciones
de todo el mundo: lidiar con presi
dentes demagogos, dueños inmensa
mente poderosos en su ámbito, re
cortes de áreas esenciales del buen

periodismo con tal de generar "aho
rros", claudicaciones éticas en temas
comerciales en aras de obtener in

gresos desesperados, el monopolio
publicitario de Google, Facebook y

Y el presidente dijo: "Los
voy a desprestigiar tanto
(a los periodistas), que
cuando me critiquen na
die les va a creer".

"Los periodistas son la forma más
baja de vida sobre el planeta. Son los
más deshonestos seres humanos de
la Tierra"

"La prensa es enemiga del pueblo,
ron alínpasrYr.enfjonns" .

"Ese par de reporteros criticones
no deberían pisar la casa de go
bierno, sus reportajes son desagra
dables y mentirosos".

"Qué pregunta tan estúpida. Pero
he seguido tu trabajo y tu sueles ha
cer muchas preguntas estúpidas".
"La prensa es increíblemente

deshonesta".

"Estas notas son un desastre. Creo

que es la peor semana en la historia
de las notas falsas... ustedes (perio
distas) son una broma".

Sí, en efecto, el jefe del Ejecutivo
se ha atrevido a expresarse así de la
prensa durante su mandato de go
bierno, confundiendo sus intereses
personales con los Intereses déla na
ción, En la mente binaria del presi

Apple, que extorsiona a los medios
de todo el planeta, el uso periodístico
de las redes sociales sin regulaciones
claras que conduce a excesos de par
te de reporteros y editores.

El eje del relato es la obsesión del
presidente Trump por atacar a la
prensa que no le era leal, que exhibía
sus mentiras, que no seguía ciega
mente su narrativa que para él era la
única verdad, de tal manera que se
dedicó a evangelizar contra los me
dios (salvo contra Fox News, su me
dio favorito de ultraderecha), tra
tando de debilitar el pilar que repre
sentan en materia de contrapesos en
ímadomncnsi?. ici.

En estos momentos existe el riesgo
de que Triunp regrese a la Casa Blanca
y una lectura de este libro sirve para
mostrar los peligros, no solo para la
prensa sino para el sistema político en
general de que este demagogo regrese
a hacer más estropicios.

La lección inevitable es también

para México, con un presidente igual
mente hostil al periodismo, que puede
tener la virtud de haber puesto en el
centro de su política a la sociedad más
desfavorecida, pero que suele incurrir
en el pensamiento binario de Trump a
la hora de hacer frente a cualquier tipo
de contrapeso: legislativo, periodístico
legislativo, de los órganos reguladores,
lo cual no deja de ser peligrosamente
autoritario.
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iPresupuesto, con alfileres/

ni un peso para reconstruir i
i47 MUNICIPIOS DE GUERRERO ¿Se quedaron hasta ahí? No, para nada.

La reducción fiscal de Pemex implica que ten
En un clásico "safcadaío" los diputados Guerrero y en particular de Acapulco, poco drá más recursos, algo asi como 25 mil 442 ifederales de Morena la vuelven a caso le hicieron,.. ¡mdp adicionales, ñ un que para seguir enmas

hacer y, como títeres que son, recha Pero vamos al grano, al parecer los legis carando todo, le quitaron ésá misma Cantidad
zan dar recursos extraordinarios para la ladores del guinda cometieron un error en la a la Secretaría de Energía.
reconstrucción de 47 municipios de Gue discusión de la Ley de Ingresos y eso causó Y de esta forma, simulas que para 2024 1i rrero, entre ellos también Acapulco. Y es que se esté moviendo dinero que no existe mantienes los mismos ingresos y presupues ique en un viernes de análisis y discusión al en el dictamen de presupuesto 2024. to. Es una simuia ció n y por eso no hay
dictamen de la Ley de Egresos 2024, el par ¡Con ratón no hay recursos Idinero del presupuesto 2024 para recons
tido oficial en la Cámara de Diputados, con truir Guerrero ni tampoco hay Fondo para ipúblicos para Guerrero!
instrucciones de no mover una sol a coma,i Desastres,,.Empecemos, gracias al análisis del escperdestina CERO PESOS para los damnifica ¿Qué tal? Mucha palabrería presidenciali to en gestión pública y parlamentos, Juandos del huracán Otis. y del oficialismo, nada en concreto paraOrtiz, conocemos que, durante la discusióni Ahhh, peno ante los reclamos de los legis atender la tragedia. ¡Con razón le urge alde la Ley de Ingresos 2024, se aprobó reduladores de la oposición por la falta de uni régimen disponer de los recursos de Jos ¡3 Tdcir de 40 a 30 por ciento la contribución fisfondo emergente para la reconstrucción de fideicomisos del Poder judicial t Pero, al parecal de Pemex, ese cambio implica unai las poblaciones afectadas en el dictamen del §i cer, se quedará con las ganas el presidenteinmediata y natural reducción de ingresospresupuesto 2024, el coordinador de Morena ILópez Obrador, pues con la ley en la manoy le pega a los recursos que reciben estaen San Lázaro, ijmacií» Mier, se ofreció a de esos fidecomisos sólo se puede tomar losdos y municipios.crean un fondo con los remanentes de los

recursos púbiicos. que representan menos de¿Cuál fue el error de los diputadosestados al tercer trimestre de este 2023. 40 por ciento del total, pues el otro $0 por¡ morenos? En su afán de no mover ni un
¿Cómo? ciento corresponde a aportaciones de los trapunto y coma del documento original, no §Y es que la tarde de ayer viernes 3 de bajadores, las cuales les pertenecen por justimodificáronla carátula,es decir, el articulo 1

noviembre, integrantes de la Comisión de cia y les tendrán que ser devueltos.i de la Ley de Ingresos para reflejar ese !Presupuesto y Cuenta Pública comenzaron Y ahí no queda todo, desde el Palacioimpacto. Ello significa que se mantuvo la cifra
el análisis y la discusión del Proyecto de Legislativo de San Lázaro, la periodistade 9.06 billones de pesos. Y para solventar suI Presupuesto de Egresos 2024, donde la pro Laura Brugés nos comenta que de acuerdo ipifia intentaron 'arreglarlo' con una decisión
puesta del Ejecutivo federal plantea un con la discusión de los integrantes de lapor demás incoherente: le quitaron 7 mil 189! gasto de más de 9 billones de pesos a ejer Comisión de Cuenta Pública, nos confirma imillones de pesos a ios ramos 23, 28 y 33.
cer el próximo año. que los más de 13 mil millones de pesos iEsta decisión la intentaron cubrir con un
De acuerdo con el dictamen que comenzó que quitaron a los órganos autónomos, nosupuesto nuevo fondo en la Secretaria de iIa circular desde la semana anterior, el proi van precisamente asignados para los damInfraestructura denominado "Fortaleci

yecto pretende un recorte de más de 13 mil niñcados del huracán Otis, sino que semiento para el desarrollo de la infraestruc¡ smillones de pesos al presupuesto de 2024 canalizaron a/ ramo 11 de Educación Pútura estatal",., el prohJema es que los sieteS de órganos autónomos como el 1NE, los blica, esto es, al programa de becas de Ejmil millones de pesos mencionados ¡no
poderes Legislativo y Judicial, empero, no se educación básica para el bienestar "Benitoexisten!
toca a ¡a CNDH ni con el pétalo de una JJor,i Juárez¿Y tos a capul que ños? ¿Y la reY no existen poique Pemex no aportará iAunque la víspera el coordinador de los construcción del principal puerto turístiese recurso gracias al cambio en la Ley de ísenadores de Morena, Eduardo Ramírez, co del país? Ellos no tendrán ni un peso deIngresos, Para empeorar las cosas: engañas
hizo un llamado a los diputados para que en ese presupuesto.a los estados y municipios con un 'fondo
el presupuesto de egresos destinen una par Vaya que este fue otro viernes negro. Nosespecial1 ... pero además ahora hay un bo
tida especial para la reconstrucción de leemos este sábado...quete de 14 mil 378 millones de pesos.
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Dcsmitilicando el
Modelo Texano

Como coahuilense y militante de Morena
es imperativo examinar críticamente el
modelo de desarrollo texano que tdgunos
estados norteños de México han adoptado
como ejemplo. Sí bien Texas exhibe un
crecimiento económico aparentemente
sólido, una mirada más profunda revela
que este modelo no es tan sustentable
como parece.
Primero y, ante todo, la dependencia

del automóvil es una característica central

del modelo texano. Según datos del
Departamento de Transporte de Texas, el
estado tiene una de las tasas más altas de

emisión de gases de efecto invernadero
debido al tráfico vehicular, contribuyendo
significativamente al cambio climático.
Esta dependencia también ha llevado a
problemas de congestión del tráfico, con
ciudades texanas como Ho listón y Dallas
clasificadas consistentemente entre las

más congestionadas de Estados Unidos,
según el Instituto de Investigación del
Transporte de Texas A&M.
En términos de vivienda, Texas ha

experimentado un aumento alarmante
en los precios de las propiedades,
excluyendo a muchas personas de bajos
ingresos del mercado inmobiliario.

Según el Centro de Investigación Few,
la brecha entre los ingresos y el costo
de la vivienda se ha ampliado en Texas,
dificultando el acceso a la vivienda

asequible para un número significativo
de residentes.
Además, el modelo de desarrollo

texano ha mostrado debilidades en el

ámbito educativo y de salud. A pesar de
su próspera economía, Texas tiene uno
de los índices de educación más bajos y
una de las tasas de seguro médico más
altas en Estados Unidos, según datos
del Centro Nacional de Estadísticas de

Educación y el Instituto de Política de
Kaiser Family.
Este enfoque unilateral en la

expansión y desarrollo urbano sin
considerar los impactos sociales
y ambientales alargo plazo no es
sostenible. Es esencial adoptar un
enfoque más equitativo y sostenible que
príorice el transporte público eficiente,
la vivienda asequible, la educación de
calidad y el acceso universal a servicios
de salud. Al cuestionar críticamente

el modelo texano y trabajar hacía
soluciones más holísticas y equitativas,
podemos construir ciudades
verdaderamente sustentables en
Co almila.
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Otis: Terror y
(lesIriiMHHi
Futura
advertencia

PREVENIR NUNCA SOBRA

La furia del huracán Otis comenzó

la destrucción de Acapulco al filo de
la media noche. Las imágenes a la luz
del nuevo día no dejaron lugar a du
das, Muchos de los turistas y el millón
y medio de habitantes de la urbe coste
ña, junto con los municipios aledaños,
recordarán esos primeros momentos
del 2f¡ de octubre (25/0) como su peor
pesadilla, sin exagerar.

Se les fue la luz, se cortó internet y
se quedaron aislados; algunos miran
do desde lo alto no daban crédito a lo

que veían: los ventanales rompiéndose
y los objetos volando por los aires, to
do en medio de los aullidos y estruen
dos que causaban los vientos del ferozy
mortal meteoro de 250 kni/h, con ra
dias de hasta 315 kni/h.

Los más altos edificios se estreme

cieron y los chorros de agua se metie
ron hasta debajo de las camas en los
lujosos hoteles; y hasta la cocina en los
caseríos de barrios pobres. No parecía

haber escondite seguro, de acuerdo con
abundantes testimonios.

Otra vez la realidad brutal nos de

muestra que puede ser peor que la fic
ción más descabellada.

Pasada la tormenta, y ya en medio
de la c alma tensa, se debe dar paso al
análisis del suceso. Lo importante es la
ponderación objetiva, con la finalidad
de obtener lecciones para el futuro.

Los fenómenos climatológicas ame
nazan al planeta. No es consuelo ni sir
ve a la causa preventiva decir que todo
mundo está expuesto o que los desas
tres naturales son inevitables. El país
tiene que sacar lecciones de los fenó
menos recientes o enfrentar dolorosas

vivencias en su porvenir. Las tragedias
enseñan, y este es el caso.

Se debe ahondar en el análisis sin

escatimar detalles, para el control de
daños y el deslinde de responsabili
dades. Sin rendición de cuentas, lo in
evitable es la repetición de los errores
fatales.

En espera de datos concluyentes, lo
que se dice es que autoridades de todos
los niveles y la población en general de
meritaron las alertas y se fueron ador
mir sin mayores preocupaciones.

Dada la magnitud del desastre y los
impactos económicos por las indem
nizaciones y la rehabilitación obligada,
expertos calculan costos históricos de
diez mil a 15 mil millones de dólares,
según antecedentes. Por eso debe es
perarse que las investigaciones sigan el
debido proceso y lleguen a las últimas
consecuencias.

Para enfrentar los reclamos, el go
bierno federal presentó un plan de re
construcción por 61 milMDP...
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Políticos
imprcparados
MEXICO RECLAMA SERIEDAD

Los dramas siempre dejan al descu
bierto grandes y graves deficiencias.
Una de ellas, tal vez la más dolorosa,
es de que los hombres del poder mués 
tren su ineptitud, su evidente falta de
capacidad y que, aceptemos, carecen
de oficio para enfrentar retos.
Es momento de reflexión, más

aún cuando estamos cerca de elegirá
nuestros gobernantes, tanto a nivel fe
deral, como en los ámbitos locales.
Resulta constante que los partidos

políticos designen a sus candidatos
por capricho, por razones familiares y
lo que es peor, por lo que bien se cono
ce como "venta de candidaturas" elío,
además de constituir una traición a la

demo cracia, causa un daño social irre 

parable.
Los aspirantes a cargos de elec

ción popular no pueden, ni deben ser,
insistimos, por el simple capricho de
quienes tienen el poder para impo
ner candidaturas; debe apelarse a los
grandes electores, a que, ellos decidan
a los presuntos a elegir, para así ofre
cer a la población los mejores perfiles
y, se abandone esa vergonzante cos
tumbre de favorecer a los allegados,
que por lo general, nunca han tenido la
mínima experiencia, pero de pronto,
se hacen candidatos a un puesto im
portante, en el cual triunfan por cir
cunstancias, como pueden ser la del
voto corporativo o en el que se obliga a
ciertos sectores, como sindicatos, aso
ciaciones de comerciantes, tales como
los ambulantes, a que sufraguen a fa
vor de un desconocido.

Los que "mandan" deben buscar
adecuados personajes, capaces, co
nocedores de las problemáticas y con
sentido de respeto a la responsabili
dad que van a adquirir.

Los bisemos, los juniors y los inex
pertos deben marginarse; es hora de
pensar más en México. Los caprichos
de los hombres del poder deben erra
dicarse; nuestro País reclama gober
nantes ser io s, resp onsables y capaces
de sacar adelante a nuestra nación.
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Calderón está a
punto de caer»
MAESTRO, SE LE COMPLICA AL FAM DESIGNAR
CANDIDATOS A 9 GUBERNATÜR AS.

El dueño del circo tendrá que decidirlo, ante la re
belión y el pleito de trapecistas, paya sitos y malaba
ristas de la triple alianza sin esperanza,
Calderón dijo que la democracia en México está
a punto de caer por un gobierno populista que
usa recursos estatales para apoyar a su candí
data.

Es otra fclipirmm treinens del que está a punto
de caer a diario, por el desmedido consumo de ron
blanco.

Felipe advirtió del riesgo de la captura del Es
tado por el crimen organizado y el narcotráfico.
Capturado y sin salida, su gobierno cuando Genar
co García Luna era su brazo derecho y hasta contro
laba el AICM para la llegada y salida de aviones con
drogas.
Un juez dictó prisión domiciliaria a Murillo Ka
rain, "por su edad avanzada y problemas de sa
lud".

Es la misma película de cuando laexMiss Gordillo
salió de la cárcel en camilla y tapada con una sábana
blanca, "resucitando" al poco tiempo y hasta casán

dose, y hoy goza de cabal fortunadigo salud.
Rafael Loret de Mola denunció un robo a su ca

sa, dejándole un cuchillo y una nota: "AMLO".
Ay Rafa, qué pena y tristeza: de periodista valien
te y combativo en otros sexenios, acabaste como un
Brazo III.

Según encuestas, Sergio Massa aventaja con
42.3% a Javier Milei (34.3%) de cara a la segun
da vuelta.

Que José de San Martín, Manuel Belgrano y Mar
tín Fierro guíen la mano del pueblo argentino para
decidir su futuro e impidan que el fascista Milei im
ponga Suley,
Palestina acusó a Israel ante la Corte de La Ha

ya por su "guerra de venganza".
Mal Haya la mentalidad de Netanyahu y sus gene
rales sedientos de sangre inocente, en parte por cul
pa del tarabién ins ensato y provocador Ham as.
Otra vez, 187 países piden el fin del bloqueo a
Cuba, EU e Israel se niegan y Ucrania se abs
tiene.

Y nuevamente la ONU será la burla de ese dúo dia

bólico que en menos de un mes ya acabó con la vida
de más de 9 mil palestinos.
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V dicen que no t ienen
privilegios
La cúpula del Poder Judicial se ha mostrada
reacia a dejar ir los dichosos fideicomisos.
Jueces, ministros y magistrados se

han alzado de hombros ante quienes los
llaman corruptos.
Sin embargo, desde hace ya varios meses,

ha estado circulando una lista de jugosos
dispendios que tienen los ministros y
ministras de la Suprema Corte de Justicia.
Aquí mismo, en este espacio, hemos

documentado periodísticamente el pago
de primas vacacionales mili uñarías, de
aguinaldos de más de 500 mil pesos, de
fondos para comer en restaurantes de lujo,
de pago de escoltas, de viáticos para los
ministros y sus familias, entre otras muchas
"prestaciones".
Y todo eso, desde luego, con cargo al

erario, es decir: con cargo al pueblo de
México.
No obstante, los ministros, lejos de

aceptar sus excesos y anunciar que cortarán
de tajo esos ofensivos privilegios, continúan
gastando a manos llenas. Y no sólo eso, sino
que, conforme vamos investigando, asoman
nuevas prerrogativas.
Le pongo el ejemplo más reciente*

la Suprema Corte de Justicia decidió
comprarle iPad's a sus ministros. Y no del

sueldo que perciben, claro, sino del erario.
Y quizá por eso no les importó pagar un
millonario sobreprecio.
Pues sí, resulta que la SC JN dilapidó más

de 2 millones 800 mil pesos en la compra
de iPad's.

De acuerdo con el contrato SCJN/
DGRIDPC014/06/2021, al que tuvimos
acceso, la Corte gastó 2 millones 867 mil 221
pesos en iPad's, dispositivos que, por cierto,
nos aseguran nuestras fuentes, "terminaron
en las garras de la misma minoría rapaz de
siempre: ministrós, ministras y otros altos
mandos de esta Corte corrupta".
Y no fueron dispositivos "patito". La

SCJN ordenó comprar 35 iPad Pro 11 y 85
iPad Air 10.9.

Por el primer modelo se pagó un precio
unitario de 18 mil 595 pesos y, por el
segundo, se pagó un precio (por pieza) de 25
mil 459 pesos.
Sin embargo, al revisar ios precios en

las tiendas de Apple, encontramos que el
primer modelo tiene un precio de 13 mil
pesos. Mientras que el segundo modelo
tiene un costo de 18 mil pesos. Es decir: la
Corte pagó alrededor de 600 mil pesos más
de su costo. Y todavía tienen el cinismo de

negar que son un grupito de privilegiados.
¡Son unos auténticos bribones!
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Ricardo Salinas Pliego: a pagar//SAT: adeuda
25 mil millones // Campañas mediáticas y fisco

CARLOS FERNANDEZVEGA

Acostumbrados a la "eficien
cia" de sus tenebrosas campañas
mediáticas en contra de quienes
osen llevarles la contraria y se
nieguen a claudicar ante sus chan

tajistas embates, los barones de este país se han
topado con pared: tras cinco años de promover
una catarata de noticias falsas (sin olvidar las
distribuidas en los tiempos electorales) para
"doblegar" al presidente López Obrador, los
señorones y sus enormes corporativos no han
logrado obtener absolutamente nada.

EJEMPLOS SOBRAN (TELEVISA, Walmart,
Grupo Modelo, BBVA, Grupo Bailleres, América
Móvil, IBM, FEMSAcómo olvidar a El Diablo
Fernández y sus veintitantos mil Oxxo que pa
gaban migajas por el consumo de energía eléc
trica, amén de sus voluminosos "pendientes"
fiscales, entre otros) y el chantaje es el pan de
todos los días, especialmente si se trata de pagar
impuestos "atrasados", algo no visto en tiempos
del régimen neoliberal, e incluso antes de ese
apocalíptico (socialmente hablando) periodo,
cuando al Servicio de Administración Tributaria
(SAT) no se asomaban ni por casualidad.

EL CASO MAS reciente, que no el único, es el
de Ricardo Salinas Pliego, el empresario de los
abonos chiquitos y los intereses de agiotaje, que
se niega a pagar alrededor de 25 mil millones de
pesos en impuestos y en consecuencia suelta a
sus perros mediáticos (desde el "vi rus del comu
nismo" hasta su más reciente "narrativa acapul
queña") cada que el SAT le recuerda que debe
pasar a la caja registradora para que esta tinti
nee. Ello, sin olvidar que cuando menos tiene a
su servicio a un ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Luis María Aguilar
Morales, para que "archivara" su expediente
fiscal y evitara el pago.

EN ESTE ESPACIO se ha comentado que Sa
linas Pliego fue un empresario de medio pelo,
vendedor de electrodomésticos, que mágica
mente pasó a formar parte de los Fortes mexica
nos a raíz de que el gobierno salinista le entregó
Imevisión, vía privatización y con la "ayuda" del
hermano incómodo, y de ahí, brincó a la banca,
las concesiones mineras, la telefonía móvil y un
largo etcétera. El más reciente reporte de la cita
da revista (2023) ubica su fortuna en 12 mil 800
millones de dólares.

DESDE 2020, LA entonces titular del SAT,

Raquel Buenrostro (ahora al frente de la Secre
taría de Economía) retomó una denuncia sobre
el adeudo fiscal de Salinas Pliego y su negativa a
pagar. Por aquellas fechas, el barón utilizó Twit
ter para curarse en salud: "mis empresas y yo
siempre hemos pagado muchos impuestos; hay
diferentes puntos de vista sobre la ley aplicable;
por eso acudimos (conforme a derecho) al Poder
Judicial, para que aclare y decida lo que se deba
pagar, y lo pagaré. El SAT no es la última instan
cia". Efectivamente, recurrió al citado ministro
de la SCJN para que le hiciera el trabajo sucio,
pero el antiético togado fue descubierto y se vio
en la penosa necesidad de sacar el expediente
del cajón. Ante tal panorama, el de los abonos
chiquitos monto en cólera y, una vez más, soltó a
sus perros de la caja idiota.

EL TEMA SE abordó en la mañanera de ayer y
el presidente López Obrador dijo que el caso de
Salinas Pliego "no es un asunto personal. Él dice:
'fue una injusticia'. Ni siquiera fue en el gobier
no nuestro, sino es un juicio que viene desde la
época de Fox, continuó con Calderón, con Peña,
llega el momento en que ya agotan todas las
instancias y todos los criterios que se han apli
cado van en el sentido de que se tiene que pagar.
Nosotros no podemos condonar impuestos, a
nadie, porque todo eso es dinero del pueblo, va
a la hacienda pública, el presupuesto es dinero
público, es dinero de la gente".

Y ESTO, DIJO el mandatario, "ha generado
malestar en Ricardo. No voy a ponerme a pelear
con él; yo no me puedo quedar callado, ser omi
so, mucho menos cómplice, porque entonces
me van a decir otros que antes no pagaban
impuestos: '¿y por qué a mí sí me cobras o nos
estás cobrando y a él no?' Entonces, por eso el
enojo, a eso lo atribuyo. Puedo estar equivoca
do, pero lo atribuyo a que hay una campaña ha
blando de la incapacidad del gobierno y abrien
do el micrófono para que me mienten la madre
los que son entrevistados. Llegaron a inventar
fallecidos y gritos de reportajes: 'esta noche en
hechos', pero no es que les preocupe la situación
de los damnificados de Acapulco; tienen pro
blemas con nosotros y ni siquiera Alatorre, es
Ricardo Salinas".

Las rebanadas del pastel

Y EL BARÓN hará berrinche, soltará a sus pe
rros y armará campañas mediáticas, pero debe
pagar. Así de sencillo.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A EL empresario Ricardo Salinas Pliego y el presidente Andrés Manuel López Obrador durante un
encuentro con empresarios reaLizado en 2018. Foto Carlos Ramos Mamahua
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El huracán Otis fue devastador. Su evolu
ción y cómo llegó a tierra fue muy particular
por lo rápido que sucedió todo. Las escenas
que hemos visto son tristes. Muestran a una
sociedad con un gran sufrimiento. Hago al
gunas lecciones sobre lo que nos deja este
evento.

La primera es obvia. El cambio climático
es una realidad y se manifiesta de maneras
muy diversas. El poco tiempo en el que una
tormenta tropical se convirtió en huracán
categoría 5 es una muestra de que el fenó
meno climático no es tan predecible.

La segunda es que a pesar
de que todos los años tenemos
huracanes y ciclones en las
costas de nuestro país no es
tamos preparados. Muchas de
las construcciones junto al mar
tienen un buen diseño, pero no
están pensadas en este tipo de
eventos.

©
La gente que tiene depar

tamento junto al mar no está
acostumbrada a tomar precauciones en
caso de huracán como sucede en otros
lugares.

La tercera es la vulnerabilidad de las so
ciedades ante un evento extremo. Además
de la destrucción masiva de infraestructu

ra y de construcciones se afecta de manera
profunda todo lo que hace que nuestra vida
cotidiana fluya.

En el día a día nunca nos preguntamos
si hay disponibilidad de billetes y mone
das, si en la tienda de conveniencia po
demos comprar agua o en la farmacia una
medicina.

A pesar de que en la pandemia sufri
mos mucho por el encierro, no tuvimos
una afectación por desabasto de productos
esenciales. Es muy duro ver cómo sufre una
sociedad cuando falta lo esencial.

La cuarta es que nadie puede solucionar
todo. Ni el gobierno ni el sector privado ni

la sociedad civil pueden arreglar un pro
blema de esta magnitud. La única forma de
hacerlo es sumando esfuerzos.

El evento de Acapulco es una llamada
de atención para entender que debemos
sumar por causas comunes para ayudar a
México.

La quinta es que la cultura de la previ
sión no es muy buena en México. A nivel
de las familias, pocas son las casas que tie
nen un seguro de daños. De acuerdo con la
Encuesta Nacional de Inclusión Financiera

(ENIF), 21% de la población tiene un seguro.
El de daños a propiedad estaría
en otros que tiene un nivel de
inclusión de cinco por ciento.

En el día a día, el pago del
seguro se ve como un gasto y
el evento se ve remoto. Muchos

prefieren no contratarlo, por
no verlo necesario hasta que
sucede algo.
En el sector gobierno, la

cultura de previsión tiene áreas
de oportunidad. Muy bien que
Hacienda contrata cada año su
seguro catastrófico. En la parte

Operativa un mecanismo de apoyó y des
pliegue operativo como era el Fonden hizo
mucha falta en estas circunstancias.

La sexta es que en esta coyuntura apare
ció también el gran problema estructural de
México que es el de la inseguridad. No me
refiero a qu e la población fuera a las tiendas
porque no tenía productos básicos y nece
sitaba comer; Esó lo entiendo y lo justifico.

©
A lo que me refiero es a los robos a los

camiones con ayuda y a la presencia del
crimen organizado en Acapulco tomando
el control de ciertas actividades en la emer

gencia. Es un llamado claro a actuar.
Buen aprendizaje, pero lo más impor

tante es que la ayuda siga fluyendo y se
restablezca lo más pronto la actividad eco
nómica en Acapulco.
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Como muchos capitalinos, y de otras par
tes del país, desde niño tengo una conexión
anímicay emocional muy profunda con Aca
pulco. Muchos atardeceres espectaculares,
pescado a la talla y los pozoles de los jueves,
además de juergas y gozar a mi esposa e hi
jos. Desde hace décadas tengo un pequeño
departamento que me ha servido de inspi
ración para escribir, además de asesorar en
este paraíso.

El paraíso se volvió en horas en un caos
y es ahora el purgatorio, a menos que haga
mos una cirugía mayor y veamos con rea
lismo y solidaridad cómo lo
arreglamos.
Además de las medidas de

urgencia de comida, salubri
dad y seguridad, la recupe
ración de la infraestructura
eléctrica, de comunicaciones
y con objetivos muy claros a
muy corto plazo y luego tener
un plan maestro coordinado,
sin egoísmos ni maniobras po
líticoelectorales, hay que sa
car este gran proyecto que es
nuestra joya del Pacificó y a su
gente adelante.

No entro en críticas ni acusaciones que
pueden ser válidas, prefiero consejos cons
tructivos y de buena fe.

a. Empleo temporal masivo. Con lo que
hay que arreglar en toda la zona dañada del
huracán se van a necesitar muchos brazos,
y el esfuerzo de centenares de miles de
desempleados. Esto puede durar meses, in
cluso años.

b. Educación y control de la población.
Con lo terrible que fue el evento, en un prin
cipio, la gente desesperada buscaba alimen
tos y, sobre todo, agua potable, que no había.
Hubo un descontrol y empezaron las pille
rías inaceptables, tomando ventaja de la falta
de autoridad municipal y, al principio, de las
fuerzas del orden. Es indispensable reeducar
a la gente, algunos muy maleados a que, si
quieren que se recupere el turismo, su úni
ca forma de sustento de la localidad, deberá

haber conciencia cívica. Y reforzando esto,
que, en verdad exista un despliegue perma
nente de seguridad efectiva a todos los ni
veles. Les hago esta pregunta: ¿van a querer
visitar un paraíso donde haya robos, asaltos
y delincuencia incontrolables? La respuesta
es obvia, si quieren vivir en el bello puerto
y gozarlo, se debe garantizar la seguridad
de todos, sin concesiones ni debilidades.
Acapulco tenía ya una mala calificación en
cuanto a seguridad y delitos. ¡No dejemos
que esto empeore, por favor!
c. Los hoteleros, junto con los provee

dores de habitación y servicios
turísticos a todos los niveles de

ben, en forma ordenada y bien
planeada ir restaurando par
cialmente sus locales, habita
ciones y la seguridad interna y
de su entorno. Las compañías
de seguros van a ser indispen
sables. Por favor apoyen a sus
empleados por el tiempo que
puedan para salir adelante,
d. Los dueños de depar

tamentos y casas de descan
so vamos a tener que evaluar

nuestras posibilidades para recuperar lo da
ñado, tratando siempre de apoyar a nuestra
gente de servicio y a otros dueños, por medio
de asociaciones de condóminos, las autori
dades municipales y las fuerzas de seguri
dad. Es urgente que haya protocolos internos
vigentes que auxilien para refugios y prime
ros auxilios en edificios, escuelas, hospitales
y, en general, para prevenir parcialmente fu
turos eventos, que seguro vendrán.

Mi familia, hijos, nueray nietos estuvieron
ahí y sufrieron este huracán. No quiero que
vuelva a haber el caos y terror que cientos de
miles experimentaron.
Que el paraíso no se convierta en un

infierno.

o
Asesorías:

55 6965 6876
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